
Уже не в первый раз
огонь повредил
атомную
подводную лодку
во время ремонта
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Василий Миронов

НАЧАЛА работать круглосуточ-
ная «горячая линия» Росздрав-
надзора для приема обращений 
граждан о нарушении порядка 
назначения и выписки обезболи-
вающих препаратов.  

Первые звонки приняли ве-
чером во вторник. И утром 
один из больных получил необ-
ходимое лекарство, рассказа-
ли «Российской газете» в Рос-
здравнадзоре. Звонили из 
Ставропольского края, уточ-
нила руководитель пресс-
службы Росздравнадзора Оль-
га Малева. 

Наш разговор состоялся в се-
редине дня в среду. В ведомстве 
считают первые итоги вполне 
удовлетворительными. Посту-
пают обращения и через элек-
тронную почту. Итого — более 
10 запросов. Но это пока проб-
ные смены. Со временем, веро-

ятно, информация о сервисе 
распространится шире, и за-
просов станет больше, уверены 
эксперты.

Устроена «горячая линия» 
следующим образом. Поступа-
ющая информация обрабатыва-
ется в центральном аппарате 
Росздравнадзора. И передается 
в территориальные управления 
службы и в органы здравоохра-
нения региона, из которого по-
ступило обращение. 

На месте проводится работа 
с местными медицинскими уч-
реждениями, разбирается кон-
кретный случай. «Если люди 
столкнулись с тем, что им не 
выписывают либо задерживают 
выдачу лекарственных средств 
для обезболивания, они сразу 
могут к нам обращаться», — го-
ворит Ольга Малева. По ее сло-
вам, на линии дежурит 
специально подготов-
ленный человек.

МЕДИЦИНА Заработала 
«горячая линия» 
Росздравнадзора по боли

Терпеть не надо 
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Прямая речь Известный режиссер предложил 
сенаторам разгадать культурный код России 

Шифровка 
от Кончаловского

Елена Домчева

П
лата россиян за жилищ-
ные услуги (ремонт и со-
держание дома) в регио-

нах почти за год выросла на 22,4 
процента, утверждают эксперты 
Общероссийского народного 
фронта. Чтобы остановить этот 
рост, они предлагают ограни-
чить его уровнем инфляции, как 
это сейчас сделано с ценами на 
коммунальные услуги — свет, 
воду и газ. 

По расчетам экспертов ОНФ, 
введение такого ограничения 
снизит стоимость этих услуг на 
14—15 процентов. Это означает, 
что общие счета россиян сокра-
тятся на 5—6 процентов.

Сразу стоит пояснить, что 
жилищно-коммунальные счета 
россиян состоят из двух частей. 
Если плату за коммунальные 
услуги сегодня регулирует госу-
дарство, то тарифы за жилищ-
ные услуги определяются жиль-
цами на общем собрании по со-

гласованию с управляющей 
компанией. 

Так как многие жильцы пред-
почитают игнорировать такие 
мероприятия, ушлые управдомы 
нередко взвинчивают цены на 
ремонт и содержание, говорят 
эксперты организации.

«Мы посчитали: в 22 регионах 
в прошлом году плата за содер-
жание жилья в многоквартирных 
домах выросла более чем на 35 
процентов. В среднем по России 
— на 19 процентов. К февралю 
рост уже составил 22,4 процента. 
Кто держал стоимость в прошлом 
году, в этом повышает», — расска-
зал «РГ» директор центра неза-
висимого мониторинга исполне-
ния указов президента ОНФ «На-
родная экспертиза» Николай Ни-
колаев.

По его словам, ограничение 
роста совокупного платежа, ко-
торое сейчас действует в России, 
не дает должного эффекта без 
включения в него платы за жилье. 

Напомним, что долгосрочное 

ограничение роста платы гра-
ждан за коммунальные услуги 
действует в нашей стране с прош-
лого года. По закону правитель-
ство устанавливает уровень пла-
ты в среднем по субъекту Феде-
рации. А глава региона на основа-
нии этого решения устанавлива-

ет предельный процент роста по 
муниципальным образованиям. 
И это сработало: по данным Фе-
деральной службы по тарифам, в 
прошлом году плата за свет, газ, 
тепло и воду росла даже 
медленнее,  чем это 
было запланировано.

Режиссер, сценарист, обществен-
ный деятель, народный артист 
России Андрей Кончаловский 
выступил на заседании Совета 
Федерации в рамках формата 
«Время эксперта». Чему была 
посвящена его лекция, читатели 
узнают из сегодняшней публика-
ции «РГ».

МЕНЯ неожиданно пригласили в 
Совет Федерации прочитать до-
клад на любую интересующую 
меня тему. Я к этому выступлению 
не готовился, и поэтому оно полу-
чилось недостаточно стройным и 
аргументированным. Тем не ме-
нее мне кажется, оно может пока-
заться интересным читателям. Я 
сгладил некоторые шероховато-
сти, свойственные импровизиро-
ванной речи, однако не стал цели-
ком приводить текст к литератур-
ной форме. Прошу заранее меня 
извинить за это.

Что меня занимает последние 
десять лет: почему мы такие, а не 
другие? Я долго прожил в Амери-
ке, в Европе, люблю Европу. Из 
Америки виднее, между прочим, и 
легче понять, в какой стране ты 
родился и живешь. Размышления 
мои связаны не с искусством, а с 
культурой. Мы часто под культу-
рой понимаем знание творчества 
Чайковского, Пушкина и умение 
держать вилку в левой руке. Есть и 
определение культуры как систе-
мы ценностей, которая руководит 
поступками каждого: с утра встал, 
почистил зубы, поговорил с деть-
ми, потом пошел на работу, вер-
нулся, лег спать. Все это поведе-
ние — бихевиоризм — определяется 
этическим кодом. Это можно на-
звать культурой.

Другое определение культуры 
— это нравы. Алексис де Токвиль 
сказал: «благодаря своим нравам 
народ может извлечь пользу даже 
из самых неблагоприятных клима-
тических условий и самых сквер-
ных законов. Никакую конститу-
цию не обеспечишь, если 
нравы населения этому 
сопротивляются».

КОШЕЛЕК Плата россиян за жилищные услуги должна снизиться 

Обратный счет пошел

2
Россия и Греция выходят на 
новый старт в своих межго-
сударственных отношениях

3
Депутаты предлагают про-
вести широкую амнистию
в честь 70-летия Победы

4
Многодетные семьи 
 получат маткапитал 
в 1,5 миллиона рублей

5
Последние «хрущевки»  
скоро снесут в Москве

5
Российские реки мелеют
и становятся непригодными 
для судоходства

7
Дом-музей Бродского 
открылся в Архангельской 
области

12
УЕФА присудил сборной 
Черногории техническое 
поражение (0:3) в прерван-
ном матче с Россией

Андрей Кончаловский в Совете Федерации: Мы все, ни вы, ни я, не стали «горожанами», потому что у нас 
не было настоящей буржуазии. Я лично — крестьянин, у меня те же самые признаки крестьянской этики.

Александр Адабашьян: 
Ситуация сложная.
Но на самом деле
очень хорошо,
что нам плохо
Страница 7

Австралийский доллар  41,5738
Азербайджанский манат  51,3711
Армянский драм**  11,3526
Белорусский рубль****  37,3244
Болгарский лев  29,9917
Бразильский реал  17,2638

Венгерский форинт**  19,6684
Вон Республики Корея***  49,4998
Датская крона*  78,5116
Доллар США  54,0270
Евро  58,7003
Индийская рупия**  86,7137

Казахстанский тенге**  29,0804
Канадский доллар  43,3604
Киргизский сом**  84,5493
Китайский юань*  87,0982
Молдавский лей*  30,5237
Новый румынский лей  13,3150

Новый туркменский манат  15,4407
Норвежская крона*  67,3821
Польский злотый  14,5257
СДР  74,8528
Сингапурский доллар  39,8253
Таджикский сомони*  90,8322

Турецкая лира  20,8639
Узбекский сум***  21,6541
Украинская гривна*  22,9474
Фунт стерлингов  80,4516
Чешская крона*  21,4444
Шведская крона*  62,6335

Швейцарский франк  56,1145
Южноафриканский рэнд*  45,6838
Японская иена**  45,0319

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.04.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Какие товары россия-
нину нельзя ввозить 

в Белоруссию? / стр. 4

В НОМЕРЕ

Константин Лопушанский, 

«Роль». Этот яркий фильм 

жюри Московского фести-

валя надменно проигнори-

ровало. Приговор стандар-

тный: «Пипл не хавает».

КИНО
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Петр Лихоманов

СПУСТЯ всего год после госу-
дарственного переворота мини-
стерство образования Украины, 
возглавляемое адептом украин-
ского нацизма Сергеем Квитом, 
написало новые параграфы в 
учебник истории для 11-го клас-
са. И составило методические 
указания для учителей, как са-
мую новейшую историю страны 
преподавать.  Хотя разработчи-
ки методических и учебных ма-
териалов подчеркивали, что 
стремились «не допустить в 
школьные тексты языка агрес-
сии, фобии и злобности в отно-
шении всего российского», на 
практике иначе как пропагандой 
ненависти их взгляд на еще жи-
вые в памяти события назвать 
сложно.

Новые параграфы и методич-
ка официально презентованы 

украинским министерством об-
разования  и выложены для обя-
зательного скачивания препода-
вателями в Интернет: на центра-
лизованное переиздание учеб-
ников и печать методички у ми-
нистерства попросту нет 
средств. «Российская газета» 
тоже прочитала официальную 
30-страничную версию событий 
минувшего года в изложении 
украинских историков. Пугать 
выпускников Россией разработ-
чики начинают уже с третьей 
страницы, после описания «ужа-
сов режима Януковича». «Пер-
вопричинами Революции Досто-
инства были: протест против за-
висимости Украины от России… 
Немало людей осознавали, что 
подчинение Украины России 
могло означать геноцид украин-
ского народа, как это 
было в ХХ веке», — гово-
рится в учебнике. 

СКАНДАЛ В Киеве решили учить 
украинцев ненавидеть Россию 
смолоду  

Все не так, ребята...
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Терпеть не надо

И он может оказать обратившемуся человеку 
квалифицированную помощь. Специалист ра-
ботает с 9 до 18 часов по московскому времени. 

После этого остается автоответчик (круглосуточный). 
На него можно надиктовать всю информацию о своей 
проблеме и оставить контактные данные. На следующий 
день утром они будут обработаны, а с обратившимся че-
ловеком будет поддерживаться обратная связь. 

Кроме того, пациенты или их родственники, стол-
кнувшиеся с проблемами получения обезболивающих 
препаратов, могут направить обращение по электрон-
ной почте на специально созданный для этого адрес элек-
тронной почты: gnop@roszdravnadzor.ru. Также можно 
воспользоваться специальной формой на сайте феде-
рального управления Росздравнадзора по адресу: http://
roszdravnadzor.ru/services/complaints.

«Горячая линия» Росздравнадзора была создана по по-
ручению вице-премьера правительства  Ольги Голодец. 
Поводом к созданию такой службы послужили участив-
шиеся самоубийства онкологических больных. Во многих 
случаях причиной стали невыносимые боли, вызванные 
отсутствием доступа к обезболивающим средствам. 

Проблема с доступом онкологических больных к на-
ркотическим обезболивающим появилась после измене-
ния правил их выдачи. Была существенно ужесточена от-
ветственность врачей за выписываемые ими препараты, 
и получить их стало труднее. Реформа была проведена в 
связи с тем, что ранее участились случаи выписывания 
наркотических обезболивающих не по назначению, что 
приводило к их нехватке. Аналогичные «горячие линии» 
открылись и в регионах. Поставлена задача, чтобы боль-
ной мог получить необходимое обезболивающее лекар-
ство в течение часа с момента наступления приступа. 

ВЛАСТЬ Владимир Путин 
обсудил с главой 
«Газпрома» поставки газа 
на Украину

Цена 
для соседей

Кира Латухина

МОСКВА не будет использовать цены на газ в качестве 
рычага давления на Киев. О поставках газа в соседнюю 
страну президент попросил доложить главу «Газпро-
ма» Алексея Миллера, после чего поддержал предложе-
ние продлить освобождение от штрафов за недобор 
«голубого топлива». Цены должны быть сопоставимы с 
региональными, а на юго-восток поставки должны 
идти без перебоев.

«С 1 апреля действует новая цена на поставки рос-
сийского газа на Украину, она составляет 247 долларов 
18 центов. Это цена с учетом скидки, которая предо-
ставлена правительством Российской Федерации за 
счет таможенной пошлины», — пояснил Миллер.

«За счет ее снижения», — уточнил глава государства.
«За счет снижения таможенной пошлины», — согла-

сился глава «Газпрома». «Решение принято сроком на 
три месяца, хотя Украина обращалась с просьбой пре-
доставить скидку на 
более длительный 
период», — также 
сказал он.

Это связано с 
тем, что на рынке 
газа сейчас очень 
высокая волатиль-
ность. «Мы понима-
ем, что те тенден-
ции, которые на се-
годняшний день 
складываются на 
нефтяном рынке, могут и резко поменяться и в прин-
ципе могут еще больше усугубиться с точки зрения 
снижения», — не исключил глава «Газпрома».

«Такие риски существуют, поэтому решение о раз-
мере скидки в конечном итоге может быть принято 
только в привязке к реальному уровню цены, который 
будет складываться через квартал», — продолжил Мил-
лер. «В противном случае есть риски того, что цена на 
поставки газа на Украину будет ниже, чем цена спота, и 
значительно ниже уровня цен стран — соседей Украи-
ны», — объяснил он.

«Давайте будем исходить из того, чтобы наши пар-
тнеры чувствовали определенную уверенность в на-
ших намерениях, сохраняйте нормальные, деловые от-
ношения», — прокомментировал Владимир Путин. «И, 
безусловно, мы никогда этого не делали — чтобы у них 
была уверенность, что мы не будем этого делать в буду-
щем: не будем использовать наши экономические свя-
зи в качестве какого-то рычага при решении других во-
просов, которые с экономикой не связаны», — подчер-
кнул он. «Поэтому ориентируйтесь на то, чтобы при-
держиваться и строго выполнять все требования кон-
тракта 2009 года, безусловно», — указал глава государ-
ства.

«Что касается скидок, то их нужно использовать та-
ким образом, чтобы цена для Украины была сопостави-
ма с региональными ценами, имею в виду соседние с 
Украиной страны», — добавил президент.

«Украина также обратилась с просьбой не предъяв-
лять им штрафы за условия «бери или плати» по кон-
тракту 2009 года. Мы пошли им навстречу», — расска-
зал Миллер. «Написали письмо в НАК «Нафтогаз Ук-
раины» о том, что «Газпром» не будет предъявлять 
штрафы в ближайшие три месяца. Но Украина просит 
продлить срок действия этого освобождения», — сооб-
щил он.

«В настоящее время мы видим, что уровень отборов 
Украиной нашего газа чрезвычайно низок, это связано 
со спадом в промышленности на Украине, с повышени-
ем цен на энергоносители», — сказал глава компании. 
Например, по прошлому году уровень поставок соста-
вил чуть больше 14 миллиардов кубических метров 
российского газа. «При уровне «бери или плати» — 41,6 
миллиарда», — добавил он. Конечно, это очень значи-
тельная разница, и «Газпром» считает, что можно под-
держать обращение коллег о продлении режима не-
предъявления штрафов по «бери или плати».

«Я согласен, имея в виду сложное положение в укра-
инской экономике — нужно пойти партнерам навстре-
чу», — не возражал президент. Нужно обеспечить бес-
перебойную поставку, в том числе и на юго-восток Ук-
раины, указал он.

КРЕМЛЬ Начала работу улучшенная версия президентского сайта

Обновлен и защищен 
Виталий Петров

В
чера была запущена обнов-
ленная версия официально-
го сайта президента Влади-

мира Путина — http://kremlin.ru. В 
пресс-службе главы государства 

уверяют, что пользователю будет 
комфортнее и быстрее ориенти-
роваться в этой версии, а многие 
сведения станут более доступны-
ми и наглядными. 

Предыдущий вариант сайта 
был открыт более пяти лет назад. 

С тех пор технические возможно-
сти изменились, да и сами пользо-
ватели постоянно оставляют от-
клики, которые в итоге учли раз-
работчики новой версии.

Одно из нововведений заклю-
чается в том, что архивы прежних 
сайтов президента объединены в 
общую базу. Теперь все материа-
лы, начиная с января 2000 года, 
проиндексированы поиском и до-
ступны на текущем ресурсе. Что 
касается указов, законов и распо-
ряжений, то они, как и прежде, на-
ходятся в разделе «Документы / 
Банк документов». Тексты и опти-
ческие копии документов предо-
ставляются официальным интер-
нет-порталом правовой информа-
ции pravo.gov.ru. 

В пресс-службе президента на-
поминают, что документы на пре-
зидентском сайте, как и прежде, 
размещаются только в справоч-
ных целях — для ознакомления с 
ними более широкого круга чита-
телей. Официальной публика-
цией документа является его раз-
мещение на сайте pravo.gov.ru., в 
«РГ» или Собрании законодатель-
ства Российской Федерации. Пу-
бликации же в разделе «Докумен-
ты» сайта президента выполняют 
исключительно информацион-
ную функцию. 

Разработчики продумали и 

систему более удобного чтения 
материалов сайта с экрана. Для 
этого изменено форматирование 
текста, а также подобраны новые 
шрифты. Адаптивная верста по-
зволяет просматривать сайт на 
различных устройствах — от 
смартфонов и планшетов до ши-
рокоформатных мониторов. Ис-
пользуются четыре режима ото-
бражения страниц: мобильный, 
планшетный, обычный и для 
экранов с большим разрешени-
ем. Материалы сайта можно чи-
тать, сохраняя при этом доступ к 
навигации по странице, с кото-
рой осуществлен переход к вы-
бранной публикации.

Особое внимание в пресс-
службе президента обратили на 
раздел под названием «Структу-
ра». В него вошли справочные 
материалы об институте прези-
дентства и информация о дея-
тельности государственных 
структур, консультативных и со-
вещательных органов при главе 
государства. Раньше эти сведе-
ния размещались на сайте «Госу-
дарство», теперь же сообщения о 
работе президента, администра-
ции, Госсовета, Совета безопа-
сности, президентских комис-
сий и советов доступны на еди-
ном новостном ресурсе. 

Обновлен и англоязычный 

сайт в соответствии с основной 
русскоязычной версией. При 
этом, переключаясь на англий-
ский язык, пользователь сразу же 
попадает на перевод материала 
или раздела, который был открыт 
последним, при условии, что чита-
емый материал или просматрива-
емый раздел имеет перевод.

Для просмотра сайта с поддер-
жкой основных нововведений 
разработчики рекомендуют ис-
пользовать приложение-обозре-
ватель Microsoft Internet Explorer 
8,  Mozi l la Firefox 4,  Google 
Chrome 5, Opera 11.5, Safari 5.0 и 
выше. На ресурсе реализован 
принцип навигации без перезаг-
рузки страницы, поддерживае-
мый всеми современными брау-
зерами. Именно это делает рабо-
ту сайта более плавной и ускоря-
ет навигацию.

Сайт президента России явля-
ется одним из самых прогрессив-
ных среди ресурсов глав госу-
дарств мира, уверены разработ-
чики. При его создании примеры 
зарубежных стран не использова-
лись, поскольку традиции подачи 
информации отличаются.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Научный совет 
при Совбезе 
обсудил новые 
угрозы 
и вызовы

УЧЕНЫХ 
ПОЗВАЛИ 
НА СОВЕТ

Иван Егоров

ВЧЕРА в Москве прошло первое 
пленарное заседание обновлен-
ного научного совета при Совете 
безопасности России.

Как сообщил секретарь Сов-
беза Николай Патрушев, в со-
став научного совета недавним 
указом президента России вклю-
чены 150 российских ученых и 
специалистов, среди которых 39 
— новые члены. В составе научно-
го совета — 33 члена Российской 
академии наук, 65 докторов и 33 
кандидата наук.

— Наука — фундамент безопа-
сности. И в связи с этим я очень 
рассчитываю на вашу, уважае-
мые коллеги, поддержку и твор-
ческую инициативу. Наша с вами 
задача — в полной мере использо-
вать имеющийся интеллектуаль-
ный потенциал, — обратился к 
ученым Патрушев.

По его словам, сегодня в ди-
намично меняющемся мире для 
решения актуальных задач обес-
печения национальной безопа-
сности России, как никогда, 
нужны достоверные знания, све-
жие идеи, научный прогноз вы-
зовов и угроз, а также научное 
обоснование альтернативных 
решений.

Как заметил Николай Патру-
шев, к числу важнейших собы-
тий новейшей истории, несом-
ненно, относится Победа в Вели-
кой Отечественной войне. 

— Опыт решения проблем обо-
роны страны в годы Великой 
Отечественной войны сохраняет 
свою ценность как материал для 
теоретического обобщения и 
практического использования 
при разработке алгоритмов ре-
шения задач, стоящих перед на-
шим государством, — заметил се-
кретарь Совета безопасности.

Не случайно, что и первой те-
мой, которую обсудил научный 
совет, стала: «Великая Отечест-
венная война: итоги, уроки, зна-
чение». По словам старшего на-
учного сотрудника института 
военной истории минобороны 
Михаила Монакова, значение 
Победы Советского Союза за-
ключается в том, что она остано-
вила и обратила вспять процесс, 
который мог повлиять на суще-
ствование всей человеческой ци-
вилизации. Несмотря на попыт-
ки демонтажа основ Ялтинско-
Потсдамской системы междуна-
родных отношений, место, кото-
рое в ней занимает Россия как 
правопреемница СССР, все еще 
обеспечивает России ряд важ-
ных конкурентных преиму-
ществ. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Зарплату 
медикам 
МЧС поднимут 
в два раза

СПАСАТЕЛИ 
СОБРАЛИСЬ 
НА КУРОРТ

Тимофей Борисов

О ДВУКРАТНОМ повышении 
зарплат медиков сообщил глава 
МЧС России Владимир Пучков в 
ходе рабочей поездки на Север-
ный Кавказ. 

В Кисловодске действует 
крупный специализированный 
санаторно-реабилитационный 
центр. Здесь министр и сообщил 
сотрудникам центра приятную 
новость. 

Позже, отвечая на вопросы 
журналистов, каким образом ве-
домство изыскало возможности 
стимулирования своих сотруд-
ников, Владимир Пучков отве-
тил, что это возможно в рамках 
оптимизации работы. От каких-
то функций ведомство избавля-
ется, зато усиливает спасатель-
ные части и развивает «боевые» 
подразделения. 

— На Северном Кавказе актив-
но развивается экономическая и 
социальная сфера, туристиче-
ская отрасль. Это требует при-
менения современных подходов 
для безопасности людей, прожи-
вающих в регионе, и туристов. В 
связи с этим созданы дополни-
тельные спасательные формиро-
вания для обеспечения безопа-
сности курортов Архыза и Кав-
казских Минеральных Вод, — 
сказал министр. 

Визит Президент России и премьер-министр Греции провели 
переговоры в Москве

Эллада выходит 
на старт  

Кира Латухина

М
осква и Афины го-
товы и будут со-
трудничать, под-
твердили на пере-
говорах в Кремле 

президент Владимир Путин и 
греческий премьер Алексис Ци-
прас.

Россия не использует Грецию 
как «троянского коня», подчер-
кнул Путин. Суверенная страна 
может сама решать, с кем взаи-
модействовать, дал понять Ци-
прас. Греция заинтересована в 
строительстве газопровода «Ту-
рецкий поток» и не согласна с ан-
тироссийскими санкциями. 
Правда, ответные меры — продо-
вольственное эмбарго в отноше-
нии одной страны ЕС Москва от-
менить все равно не может. О 
кредите Ципрас не просил, но 
Путин объяснил, что в случае ре-
ализации крупного совместного 
проекта доход можно будет пу-
стить на погашение долгов.

«Очень важный день для гре-
ко-российских отношений», — 
сказал греческий премьер. Они 
были укреплены совместной 
борьбой с фашизмом, культур-
ными традициями и единой ве-
рой, но последние годы были в 
состоянии рецессии. «Сегодня в 
Москву пришла весна, и мне ка-

жется, мы можем принести ве-
сну в наши отношения», — счита-
ет он.

Ципрас не скрывал возмуще-
ния комментариями европей-
ских чиновников из-за того, что 
его страна хочет улучшить отно-
шения с Россией. Последние 
годы Греция потеряла большую 
часть экономической мощи, но 
не геополитическую динамику, 
и вправе заключать соглашения 
с целью развития, соблюдая 
обязательства в рамках ЕС. Ее 
экономика «понеслабольшую 
рану» из-за ответных мер на 
санкции, признал Ципрас, на-
звав их «порочными и тупико-
выми», а также напомнив, что 
Афины с логикой санкций не со-
гласны, о чем не раз заявляли на 
саммитах.

«Греция вынуждена была 
тоже проголосовать за санкции 
против России, — заметил Пу-
тин. — Ответные меры, конечно, 

ударили и по ней, но это не наша 
вина». «Мы не можем делать 
исключение для одной страны 
ЕС», — объяснил президент. Есть 
вариант создавать совместные 
предприятия, но самый лучший 
способ — вообще прекратить 
санкционную войну, считает он.

Особое внимание лидеры 
уделили расширению взаимо-
действия в торгово-экономиче-
ской сфере. В прошлом году то-
варооборот снизился на 40 про-
центов — до 4,2 млрд долларов. 
«Сказались как антироссийские 
санкции, ответные действия 
России, так и падение цен на 
энергоносители», — объяснил 
президент РФ. Так что услови-
лись вернуть торговлю на траек-
торию роста. Был принят Сов-
местный план действий на 
2015—2016 годы (по словам Ци-
праса — «компас сотрудничест-
ва») и решено уделять больше 
внимания инвестициям. «Пока 

цифры здесь весьма скромные», 
— признал Путин.

Обсудили и сотрудничество в 
энергетике. Россия обеспечива-
ет две трети потребности Греции 
в газе. Так что «Турецкий поток» 
— ключевой проект по транспор-
тировке российского газа на Бал-
каны, возможно, в Италию, Цен-
тральную Европу — весьма акту-
ален. Новый маршрут обеспечит 
потребности европейцев в то-
пливе, а Греции позволит стать 
одним из основных энергора-
спределительных центров на 
континенте. Но конкретики пока 
нет — нужно проработать детали. 
Конечно, это поднимет геополи-
тический статус Греции — она 
станет крупной транзитной 
страной и будет получать за это 
сотни миллионов евро ежегодно, 
подчеркнул Путин. Ципрас на-
звал газопровод не «турецким», 
а «греческим», при этом уточ-
нив, что проект улучшит отно-
шения Афин и Анкары. Греция 

заинтересована в изучении воз-
можных инвестиционных ини-
циатив для строительства трубо-
провода, заверил он.

«Греческая сторона не обра-
щалась к нам ни с какими прось-
бами о помощи», — также заявил 
журналистам Путин. И объя-
снил: «Если мы будем реализо-
вывать крупный проект, который 
будет приносить доход Греции, 
то это значит, что из этих доходов 
могут быть погашены кредиты». 
Так что речь не о помощи, а о со-
трудничестве в том числе и в фи-
нансовой области в привязке к 
конкретным крупным проектам. 
Также, если Греция будет осу-
ществлять приватизацию, то рос-
сийские компании готовы участ-
вовать в тендерах на равных 
условиях с другими.

В новой версии сайта пользователям будет легче ориентироваться.

СПРАВКА «РГ»
Бесплатный круглосуточный номер телефона «горячей 
линии» Росздравнадзора для приема обращений граждан о 
нарушении порядка назначения и выписки обезболивающих 
препаратов: 8-800-500-18-35.

От этой встречи очень многого  
ждали как в России, так и в Греции.Акцент

 В 2014 году внешнеторговый 
оборот составил 4,2 млрд 
долларов

Как создавали новый сайт: 
видеосюжет смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1104685

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Москва не будет 
использовать цены 
на газ в качестве 
давления 
на Украину
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КСТАТИ
Прямая линия с Владимиром Путиным состоится 16 апреля. Сбор во-
просов стартует сегодня в полдень. Обратиться к президенту можно 
будет через сайт, мобильные устройства и, конечно, по телефону. Об 
этом журналистам сообщил пресс-секретарь главы государства 
Дмитрий Песков.
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КАДРЫ В службе судебных 
приставов планируются 
10-процентные сокращения

Не оставят в долгу

Владислав Куликов

В СЛУЖБЕ судебных приставов 
могут быть закрыты некоторые 
региональные управления. Тогда 
управлять местными судебными 
исполнителями будут большие 
начальники из соседних обла-
стей.

На официальном языке это 
называется оптимизацией струк-
туры. Не секрет, сейчас многие 
ведомства сокращают свои рас-
ходы, а вместе с ними слегка кор-
ректируют и свои штаты. В сто-
рону минуса. 

Подобные процессы идут и в 
Федеральной службе судебных 
приставов. По данным «РГ», ве-
домство должно сократить около 
10 процентов должностей. В ре-
зультате, как подсчитали в мини-
стерстве юстиции, в некоторых 
регионах в рядах службы оста-
нется менее 300 человек. Весьма 
вероятно, что оставлять для них 
отдельного большого начальни-
ка необязательно. Справятся 
сами.

Поэтому Министерство юсти-
ции России вынесло на общест-
венное обсуждение законопро-
ект, разрешающий создавать 
межтерриториальные управле-
ния службы судебных приставов. 
Из объяснений следует, что со-
кращение планируется прово-
дить в основном в штабах — тер-
риториальных управлениях и 
центральном аппарате. Выходит, 
люди, работающие, что называ-
ется, в поле, терять погоны не 
должны. Зато в штабах поищут 
лишние должности. 

Многие эксперты опасаются, 

как сокращения скажутся на 
службе судебных приставов? 
Справится ли ведомство со свои-
ми задачами, лишившись десяти 
процентов сотрудников? Ведь 
оно выполняет и важные соци-
альные задачи — с теми же взы-
сканиями алиментов.

Однако сейчас ведомство ак-
тивно внедряет новые формы ра-
боты. Например, создаются меж-
районные отделы, специализиру-
ющиеся на конкретных делах. 
Скажем, один отдел работает 
только по административным 
штрафам, и в первую очередь 
штрафам ГАИ. Другой занимает-
ся только алиментами. В Москве 
создан специальный отдел по 
сносам и выселениям. 

Специализация помогает су-
дебным приставам из подобных 
отделов действовать более эф-
фективно.

Также ведомство создает спе-
циальные группы по электрон-
ному взысканию долгов. Судеб-
ные приставы установили пря-
мые электронные каналы с бан-
ками, так что деньги должников 
находятся буквально в режиме 
онлайн. Новые методы, возмож-
но, и позволят безболезненно 
отказаться от некоторых вакан-
сий.

Как рассказали эксперты, 
сейчас неизвестно, какие терри-
ториальные управления будут 
сокращены. Подготовленный за-
конопроект только подразуме-
вает такую возможность, что не-
которые штабы будут сливаться. 
Решения по конкретным управ-
лениям будут приниматься по-
зже.

ПРОЕКТ Депутаты 
предлагают провести 
широкую амнистию 

На свободу 
в честь Победы 

Татьяна Замахина

АМНИСТИЯ к 70-летию Победы должна быть макси-
мально широкой и распространяться на все ненасильст-
венные преступления, совершенные впервые. Так счита-
ют депутаты из «Справедливой России», внесшие вчера 
в Госдуму проект постановления на эту тему. 

Объявление амнистии находится в компетенции Гос-
думы. В последний раз — в 2013 году — под амнистию попа-
ли около 70 тыс. человек. 

По задумке «СР», сейчас амнистия должна распро-
страниться на наименее социально защищенные катего-
рии осужденных, а также на тех, кто имеет определенные 
заслуги перед Россией. Предлагается и освободить от на-
казания отдельные категории осужденных, совершивших 
преступления в возрасте от 16 до 18 лет, а также ранее не 
отбывавших наказание осужденных на срок до пяти лет. 
Под амнистию должны попасть беременные женщины, 
матери несовершеннолетних детей, а также женщины 
старше 55 лет и мужчины старше 60 лет, инвалиды I и II 
группы и т.п. При этом амнистия не распространяется на 
тех, кто совершил преступления, представляющие повы-
шенную общественную опасность, на тех, кто применял 
насилие или угрожал им, особо подчеркивают в «СР».

У думских проектов есть конкуренты. ЛДПР свой ва-
риант внесла еще в начале года. В феврале свой вариант в 
администрацию президента направил Совет по правам 
человека (СПЧ). Как пояснил его глава Михаил Федотов, 
если предложения СПЧ будут приняты, то впервые в на-
шей стране пройдет и административная амнистия — в 
отношении штрафов и лишения специальных прав, в 
частности, на управление автомобилем. Еще один про-
ект разработал аппарат Уполномоченного по правам че-
ловека в РФ — впрочем, как сообщается, он не слишком 
отличается от варианта СПЧ и, возможно, обе версии 
даже объединят. 

РЫНОК Саудовская Аравия 
увеличила добычу 
«черного золота»

Нефть 
запутала цены

Тарас Фомченков

РОСТ добычи нефти Саудовской Аравией вряд ли приве-
дет к тому, что стоимость ее серьезно снизится. Более 
того, из главных причин этого шага эксперты называют 
желание предвосхитить начало военной операции в Йе-
мене. Пока же цена барреля будет продолжать колебать-
ся в пределах 2—3 процентов в разные стороны. 

Министр нефти Саудовской Аравии Али ибн Ибрагим 
аль-Нуайми объявил, что в марте добыча «черного золо-
та» королевством выросла до 10,3 миллиона баррелей в 
сутки, а этот объем близок к историческому максимуму. 
И добавил, что такого рода цифра сохранится в пределах 
ближайших месяцев.

От тренда, кстати, не отстает и Россия. По данным 
Центрального диспетчерского управления ТЭК, наша 
страна в первый месяц весны произвела 45,275 миллио-
на тонн нефти (+1,3 процента по сравнению с мартом 
2014 года). При этом среднесуточная добыча нефти в 
марте достигла 10,705 миллиона баррелей. Что, кстати, 
является новым рекордом со времен СССР.

В результате повышения объемов добычи цена «мер-
ной бочки» действительно может упасть, прогнозируют 
эксперты «РГ». Но точно так же и подняться. 

Объявление о росте объемов добычи уже немного 
снизило цены, напомнил ведущий эксперт Союза нефте-
газопромышленников Рустам Танкаев. «Однако саудиты 
будут поддерживать такой уровень добычи, пытаясь сни-
велировать влияние военной операции в Йемене на цены 
на рынке. Когда начнется операция — цены подскочат. И 
уже сейчас если увеличивать добычу, то скачок цен будет 
не таким серьезным», — объяснил он «РГ». 

Именно поэтому, продолжает эксперт, вряд ли стоит 
ожидать, что цена барреля серьезно опустится. «Слиш-
ком много факторов работают на рост цен. Кроме Йеме-
на на руку росту играет снижение добычи дорогой нефти 
в условиях снижения цен на нее (это сланцевая, нефть 
битуминозных песков Канады», — считает Танкаев.  

И продолжает, что при этом США до сих пор делают 
все, чтобы снизить цены на «черное золото». На это ра-
ботает и соглашение с Ираном. А в целом все элементы 
игры складываются в борьбу за рынок нефти с Россией. 

К тому же у роста добычи нефти есть и одна неразре-
шимая загадка. Вернее, разрешимая, но при этом указы-
вающая на то, что не стоит доверять цифрам. В настоя-
щий момент свободных хранилищ действительно очень 
много, говорит Рустам Танкаев, спрос на нефть достаточ-
но низок. «И вот эти избыточные объемы (по расчетам 
ОПЕК, превышение предложения над спросом около 
миллиона баррелей в сутки) куда-то деваются. Это на са-
мом деле непонятно — куда уходит и где хранится. Вполне 
возможно, что все-таки страны притормаживают объе-
мы производства, особенно те, у кого себестоимость до-
бычи достаточно высока, а докладывают «на рынок» о 
том, что сами покупают дешевую нефть», — рассказал он. 

В результате, резюмирует эксперт, в нефтяном сооб-
ществе сейчас очень много передержек и статистиче-
ской лжи. А все цифры полностью используются для 
борьбы за рынки сбыта, за цены, за свое место в стане 
главных нефтедобытчиков.  

Обратный счет пошел
«А сейчас коммуналь-
щики добирают деньги 
за счет резкого роста 

платы за жилищные услуги, а это 
треть платежки. И министерство, 
принимая меры и ограничения 
для коммунальных услуг, поче-
му-то про жилищные услуги не 
говорит», — добавил он.

Остановили рост платы за 
свет, воду, газ и тепло, необходи-
мо «тормознуть» счета и за со-
держание дома, считают в ОНФ. 
Добавляя, что нерегулируемость 
этих тарифов — одна из основных 
проблем роста задолженности, 
которую уже нельзя остановить 
увеличением штрафов. 

«Очевидно, что граждане ста-
новятся должниками по причине 
невозможности платить за ЖКУ 
по мере роста их стоимости. Ко-
личество граждан, чьи доходы 
ниже прожиточного минимума, 
на протяжении многих лет силь-
но не меняется: в 2014 году их на-

считывалось 9,1 процента от на-
селения страны (более 13 милли-
онов человек), а удельный вес за-
долженности в сумме начислен-
ных платежей за жилье не превы-
шает 6—7 процентов», — отметил 
Николай Николаев.

Задолженность за ЖКХ с 2006 
года выросла в три раза, это уже 
130 миллиардов рублей (а по эк-
спертным оценкам, превысила 
190 миллиардов), причем выро-
сла прямо пропорционально ро-

сту стоимости услуг, добавил он.
Между тем не все эксперты 

«РГ» согласились с результатами 
исследования. «К нам стекаются 
все жалобы россиян на работу 
коммунальной системы. И я не 
могу сказать, что за последнее 
время выросло число обращений 
по поводу роста платы за жилищ-
ные услуги, — отметил советник 
исполнительного директора на-
ционального центра обществен-
ного контроля «ЖКХ Контроль» 
Александр Козлов. — Да, случаи, 
когда управляющие компании 
резко взвинчивают плату за ре-
монт, есть. Но они единичные. Но 
об увеличении платы на четверть 
за год речь точно не идет».

Ограничивать плату на феде-
ральном уровне не стоит, уверен 
он. «Собственникам же виднее, 
какие именно работы нужно про-
вести в доме, — сказал Козлов. — А 
в масштабах города, региона или 
даже страны навязывать кон-
кретный размер платы будет не-
правильно».

Он напомнил, что каждый 
россиянин, чей коммунальный 
платеж превышает сегодня 22 
процента от совокупного дохода, 
имеет право на социальную под-
держку в виде субсидии на опла-
ту услуг ЖКХ. Льготные катего-
рии граждан получают социаль-
ную скидку в размере 50 процен-
тов от коммунального платежа.

Андрей Чибис, 
замминистра строительства и ЖКХ России:

—Сразу хочу сказать, что цифры, представленные Общероссийским народным 

фронтом, не соответствуют действительности. Никакого 22-процентного и, тем 

более, 35-процентного увеличения платежей за год в регионах нет. Официаль-

ные данные Росстата говорят о том, что рост платы за ремонт и содержание 

дома растет в пределах инфляции. 

В этом случае говорить об ограничении тарифов на федеральном уровне нет ни-

какого смысла.

Кроме того, решение о размере платы за жилищные услуги у нас сегодня прини-

мают собственники. А если жильцы по каким-либо причинам не приняли это ре-

шение, то управляющие компании используют ставку, установленную для со-

держания муниципального жилья. Увеличивать плату самостоятельно управдо-

мы не имеют права. 

Что касается муниципальных тарифов на содержание и ремонт, то в ближайшее 

время мы планируем установить на федеральном уровне методологию расчета 

размера этой платы. Над этим мы сейчас работаем. 

Так что, по нашему мнению, вводить ограничения или регулировать жилищные 

услуги неправильно. Во-первых, все дома разные. А во-вторых, не надо лишать 

прав собственников принимать такие решения — каждый житель должен быть в 

ответе за свое жилье. 

ОФИЦИАЛЬНО

ДУМА Алексей 
Улюкаев 
рассказал 
депутатам 
о состоянии 
экономики

Рубль 
в курсе

Татьяна Замахина

ОЖИДАНИЯ конца прошлого 
года в отношении спада эконо-
мики, по всей видимости, оказа-
лись преувеличением, заявил 
министр экономического разви-
тия Алексей Улюкаев в Госдуме в 
рамках правительственного 
часа. Ведомство смотрит в буду-
щее с большим оптимизмом: 
рубль «успокоился», инфляция 
собирается снижаться.

Министр сразу же обрадовал, 
что «все ожидания и прогнозы» 
(и правительства, и аналитиков, 
и инвестиционных банков), ко-
торые делались в конце прошло-
го года, оказались слишком пес-
симистичными. Это касается 
глубины спада, его длительности, 
рисков, которые с этим связаны.

Как ожидают теперь в минэко-
номразвития, инфляция резко за-
медлится в 4-м квартале 2015-го — 
начале 2016 года. Это выведет ди-
намику реальных доходов населе-
ния и спроса в «положительную 
область» и позволит ЦБ смягчать 
денежно-кредитную политику. 
Спад промпроизводства в РФ в 
2015 году будет не выше 1—1,5 
процента, сообщил Улюкаев.

Кроме того, курс рубля уже 
сейчас возвращается к своим 
фундаментальным значениям — 
его колебания, заверил министр, 
продолжатся в рамках сформи-
ровавшегося коридора, то есть 
значительными не будут.

Улюкаев также сообщил о том, 
что положительный эффект для 
развития отраслей экономики РФ 
от ослабления рубля продлится 
до 2017—2018 годов. «Тот выиг-
рыш по издержкам, который мы 
получили благодаря стечению об-
стоятельств, не бесконечен, — зая-
вил он. — У нас есть два-три года, 
чтобы запустить реальный меха-
низм поддержки экспорта».

Но надо этим грамотно вос-
пользоваться, сказал чиновник, 
и перечислил механизмы под-
держки экспорта, среди которых 
— упрощение всех процедур та-
моженного администрирования. 
В правительстве хотят сделать 
упор на вывоз несырьевых това-
ров — нужно удвоить темпы ро-
ста такого экспорта.

Отвечая на вопросы, министр 
также рассказал о планах по об-
легчению жизни бизнеса в кри-
зис — речь о замораживании на-
логов и налоговых новаций на 
четыре года, объявленном пре-
зидентом РФ. В минэкономраз-
вития сейчас готовят предложе-
ния по расширению перечня раз-
личных обременений, подлежа-
щих этой «заморозке».

По его словам, цель кабмина к 
2017 году — рост экономики в 
4%, а к 2018 году — уже в 5%. Как 
объяснил Улюкаев, целевой про-
гноз развития с такими параме-
трами сейчас разрабатывается 
по поручению главы государства.

Для обеспечения указанных 
темпов роста, уточнил он, потре-
буется поднять уровень инвести-
ций в ВВП не менее чем до 22% с 
нынешних 18%. Возможности 
для этого имеются — замедление 
инфляции позволит ЦБ более ак-
тивно снижать ключевую про-
центную ставку. «Обеспечить в 
этой ситуации инвестиционный 
рост, комфортные условия для 
инвесторов — это наша принци-
пиальная задача», — пояснил 
Улюкаев, заверив, что реализо-
вать план «совместными усилия-
ми» удастся.

Депутаты, по традиции, тре-
бовали активнее менять струк-
туру экономики. В ответ на 
обильную критику в адрес мини-
стерства от парламентской оп-
позиции глава комитета ГД по 
экономполитике Игорь Руден-
ский («ЕР») призвал коллег оз-
накомиться с перечнем предло-
жений ведомства за последние 
месяцы. «В нем есть практиче-
ски все: это снижение ключевой 
ставки вплоть до 9,5 процента, 
увеличение тарифов по этому 
году не более чем на 5,5 процен-
та, поддержка малого бизнеса, 
мораторий на налоги и так далее, 
— достаточно большой спектр 
мер, который нужно было бы 
принимать», — сказал депутат, 
заметив, что у минэкономразви-
тия, правда, мало полномочий 
для их реализации.

Визит Дмитрий Медведев призвал Бангкок повышать долю 
промышленной кооперации

С пяти до десяти
Владимир Кузьмин, Бангкок 

П
редседатель прави-
т е л ь с т в а  Р о с с и и 
Дмитрий Медведев 
провел переговоры в 
Таиланде. Визит стал 

первой за последние 25 лет офи-
циальной поездкой главы рос-
сийского кабмина в Бангкок.

Начало переговорам премьер-
министров Дмитрия Медведева и 
Праюта Чан-Оча было положено в 
ноябре прошлого года в Мьянме 
на площадке Восточно-Азиатско-
го саммита, а во время встречи не-
посредственно в столице Таилан-
да делегации продолжили обсу-
ждение потенциальных совмест-
ных проектов в самых разных сфе-
рах. «Наши страны готовят боль-
шой пакет проектов. Надеюсь, все 
они будут реализованы», — заявил 
глава правительства России.

Премьер-министр Таиланда 
Прают Чан-Оча констатировал 
после встречи, что стороны впол-
не удовлетворены развитием 
взаимных экономических связей 
и уже в следующем году рассчи-
тывают довести товарооборот с 
сегодняшних 5 миллиардов до 10 
миллиардов долларов. «Нам нуж-
но развивать торговые связи, по-
вышать долю промышленной ко-
операции», — отметил Медведев.

Свою лепту в это таиландская 
сторона готова внести за счет до-
полнительных поставок своей 
продукции в Россию. «Я обратил-
ся с просьбой рассмотреть во-
прос о поставках из Таиланда на-
турального каучука и продукции 
сельского хозяйства», — заявил 
премьер Чан-Оча. Кроме того, 
местные компании хотят инве-
стировать в производство в Рос-
сии автозапчастей и продуктов 
питания. Российским же компа-
ниям предлагается поучаство-
вать в Таиланде в проектах по 
развитию логистической инфра-
структуры, энергетики и нефте-
газовой отрасли. 

Одно из направлений сотруд-
ничества государств близко мил-
лионам россиян. Для огромного 
количества наших граждан Таи-
ланд стал любимым местом отды-
ха, напомнил премьер России. В 
прошлом году количество россий-
ских туристов составило 1,6 мил-
лиона человек. «Правительство 
делает все, чтобы обеспечить без-
опасность и благополучие тури-
стов из всех стран», — заверил гла-
ва кабинета министров Таиланда.

По итогам переговоров сторо-
ны заключили ряд соглашений — 
в сфере энергетики, сотрудниче-
ства в области туризма и культу-
ры, по борьбе с оборотом нарко-
тических веществ. Также ОАО 
«РЖД» приняла совместно с таи-
ландской компанией-партнером 
меморандум о взаимодействии 
по проекту строительства желез-
нодорожной инфраструктуры и 

морского угольного терминала 
на острове Калимантан.

На встрече с деловыми круга-
ми двух стран Дмитрий Медведев 
рассказал им, что таиландские ин-
вестиции в России не только при-
ветствуются, но именно сейчас са-
мый удачный момент, чтобы захо-
дить на российский рынок. Это 
связано с началом работы Евра-

зийского экономического союза, 
который в скором времени будет 
состоять из 5 стран. Открывая 
предприятие в России, пояснил 
глава российского правительства, 
автоматически и без дополнитель-
ных затрат получаешь доступ на 
рынок еще четырех государств.

Для инвесторов из Таиланда 
сейчас особенно интересен продо-

вольственный рынок России, на 
котором возникли свободные 
ниши после введения Москвой 
продовольственного эмбарго в от-
ношении отдельных государства. 
«Кто их сумеет заполнить, тот по-
лучит дополнительные возможно-
сти», — подчеркнул Медведев.

Таиландские бизнесмены за 
такую возможность ухватились 
незамедлительно, увеличив по-
ставки продовольствия на 8,5 
процента. 10 бизнес-групп уже 
работают в России, еще одна хо-
чет построить сахарный завод на 
Дальнем Востоке.

— В секторе агропромышлен-
ного комплекса мы готовы к со-
зданию совместных производств 
и, конечно, к поставкам таиланд-
ской продукции на наш рынок, 
но при этом хотели бы взаимно-
сти — чтобы наши производители 

зерна, продукции его переработ-
ки могли бы что-то поставлять на 
рынок Таиланда, — заявил пре-
мьер предпринимателям.

Первый за четверть века ви-
зит главы российского кабмина в 
Таиланд Дмитрий Медведев не 
стал характеризовать как новую 
главу в отношениях государств. 
«Дело в том, чтобы мы ничего не 
потеряли из того, что было сдела-
но в последнее время», — подчер-
кнул премьер-министр в ин-
тервью таиландской медиагруп-
пе Nation. 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1104685

Спад промпроиз-
водства в РФ в 2015 
году будет не выше 
1—1,5 процента

Акцент

 Сейчас коммунальщики 
добирают деньги за счет 
резкого роста платы 
за жилищные услуги

1

Дмитрий Медведев подчеркнул: 
Кто успеет занять на российском 
рынке освободившиеся ниши, 
тот получит преимущества.

Акцент

 В 2016 году Россия и Таиланд 
рассчитывают довести 
товарооборот с сегодняшних 
5 млрд до 10 млрд долларов
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Добыча нефти в мире растет, а ее цена при этом не падает — 
этот парадокс затрудняются объяснить даже эксперты.
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ФИНАНСЫ Двести тысяч банковских заемщиков до конца этого года могут признать себя банкротами

Должникам закон не писан
Татьяна Зыкова

О
боротистые должники мо-
гут снять жирные сливки с 
закона о банкротстве физ-

лиц, который вступает в силу 1 
июля, беспокоятся эксперты. А 
добропорядочным гражданам 
достанутся капли с барского сто-
ла. Финансовый омбудсмен Па-
вел Медведев нашел в документе 
и другие лазейки, которые еще 
можно успеть закрыть.

Банки вынуждены будут спи-
сывать задолженности от полу-
миллиона рублей и выше. Напри-
мер, жуликоватый заемщик, на-
брав кредитов, до 1 июля распро-
даст свое имущество, запишет 
его на родственников или выве-
зет за границу. И банки ничего с 
этим поделать не смогут.

Те же, кто захочет объявить 
себя банкротом по-честному, 
чтобы банк дал добро на рассроч-
ку по выплате долгов, могут 
просто не потянуть это. Ведь при-
дется оплачивать услуги финан-
совых управляющих, которые по 
закону являются непосредствен-
ными участниками процедуры 
банкротства. Сумму до 40 тысяч 

рублей по 10 тысяч в месяц (бан-
кротство будет занимать не ме-
нее четырех месяцев) и без того 
бедствующие граждане вряд ли 
потянут без государственных 
субсидий, допустили участники 
дискуссии. Они собрались, что-
бы спрогнозировать, чего ждать 
банкам, коллекторам и должни-
кам, какие проблемы могут воз-
никнуть на первом этапе реали-
зации закона. 

Напомним, что с вступлением 
его в силу для должников, имею-
щих просроченные обязательст-
ва свыше полумиллиона рублей, 
суд будет предоставлять выбор — 

либо реструктуризировать (рас-
тягивать на три года) выплату 
долгов, либо продавать имущест-
во в пользу кредиторов. 

«Плохо, что в законе не дано 
определение реструктуризации 
и не прописан механизм, как ее 
правильно осуществить», — от-
метил Павел Медведев. По его 
мнению, большинство судей су-
дов общей юрисдикции (а имен-
но они будут решать судьбу по-
тенциальных физлиц-банкро-
тов) не смогут без специальной 
подготовки и знаний с ходу ра-
зобраться в механизмах ре-
структуризации. А официально-

го алгоритма реструктуризации 
нет. 

Как доказать суду, что лучше — 
реструктуризация долга или про-
дажа имущества? Банки или жи-
лищно-коммунальные службы 
(их тоже касается банкротство 
физлиц) будут применять ре-
структуризацию так, как сами ее 
понимают. Ясность в виде реко-
мендации должен внести ЦБ, что-
бы на практике те же судьи учи-
тывали интересы разных креди-
торов и заемщиков.

«Опасно реструктуризацию 
для гражданина Иванова назна-
чать по одному сценарию, а для 
Петрова — по другому», — поя-
снил Медведев. И предложил по-
мимо ЦБ обратиться в Верхов-
ный суд, который тоже выдал бы 
некие разъяснения в адрес судов 
о технически сложном законе. 
«Хорошо бы организовать для су-
дей курсы. Иначе нас ждет много 
ошибочных решений, причем не 
в пользу банков и действительно 
бедствующих должников», — до-
бавил Медведев. 

Еще одна проблема. В рассмо-
трении дел о банкротствах физ-
лиц должен участвовать утвер-

жденный судом финансовый 
управляющий, как уже говори-
лось, с фиксированной оплатой 
труда в 10 тысяч рублей в месяц. 
Участники дискуссии заранее за-
даются вопросами, кому из фи-
нансовых управляющих будет 
интересно за эту сумму делать 
сложную работу. Не возникнет 
ли поля для махинаций? 

Другая проблема — прозрач-
ности их оплаты. Кто и каким 
образом будет проверять, за ка-
кую цену они консультируют. В 
России в этих условиях вполне 
может появиться новая профес-
сия — антиколлектор, противо-
стоящая судьям, спрогнозирова-
ли эксперты. Армия ушлых юри-
стов и профессиональных финан-
совых управляющих начнет спе-
циализироваться не на том, как 
вернуть кредит, а как его не вер-
нуть. 

Еще одна группа риска — «ду-
тые должники», которые с помо-
щью дружественных кредиторов 
могут раздувать задолженность. 
Как в режиме почти реального 
времени отслеживать статус бан-
кротства физлица? Направлять 
информацию в бюро кредитных 

историй — долгий путь. Визуаль-
но отличить мошенников, нахва-
тавших заведомо плохих долгов, 
от добросовестных заемщиков 
очень сложно, обостряет опасе-
ния Владимир Лопатин, предсе-
датель комитета Ассоциации 
российских банков по вопросам 
секьюритизации и внешнего 
управления банковскими акти-
вами. 

До конца этого года в банкрот-
ство могут войти до 200 тысяч 
должников, прогнозирует член 
совета Национальной ассоциа-
ции профессиональных коллек-
торских агентств (НАПКА) Сер-
гей Шпетер. И возможные риски 
необходимо учитывать. 

Один из авторов закона о бан-
кротстве физлиц, эксперт Дмит-
рий Скрипичников, хоть и не со 
всеми доводами специалистов 
согласился, все-таки признал, 
что превентивные меры для 
уменьшения рисков все же при-
дется принимать оперативно. И, 
если потребуется, вносить по-
правки в закон. Согласился он и с 
тем, что обучения судейского 
корпуса азам банковского дела 
тоже не избежать. 

Акцент

 В России появится новая 
профессия — антиколлектор, 
он будет помогать заемщику 
не возвращать долги 
по кредиту

Извещение о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ООО «НИПИ 
«Нефтегазпроект» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту 08-396: 
«Строительство разведочной скважины № 7Р Южно-Выинтойского 
лицензионногоучастка».

Цели намечаемой деятельности: Разведка полезных ископаемых.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП 

«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ—Западная Сибирь», 628482, 
Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. Когалым, 
ул. Широтная, д. 40.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 12 апреля 2015 года по 11 мая 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов ад-

министрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д.16, каб. 312 
(с 9.00 до 17.00), тел.: 8(3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-
71.

2. ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ–Западная Сибирь», 
628482, Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, 
г. Когалым, ул. Широтная, д. 40. Тел.: (34667) 6-40-02, тел./факс: 
(34667) 6-23-09, 6-22-25.

Общественные обсуждения состоятся 12 мая 2015 года в 16.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Инженер 1-й категории отдела проектных 

работ, экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» Ахунзянова Ирина 
Васильевна

От разработчика 
проекта

Главный инженер проекта 
Варламов Александр Алексеевич  
тел.: (3466) 41-15-52

От администрации 
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна 
тел./факс: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ООО «НИПИ 
«Нефтегазпроект» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации по объекту 08-395: 
«Строительство поисковой скважины № 193П Северо-Ватьеганского 
лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: поиск полезных ископаемых.
Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский рай-

он.
Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП «Пов-

хнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 628482, Российская 
Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. Когалым, ул. Широт-
ная, д. 40.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 12 апреля 2015 года по 11 мая 2015 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия 

на окружающую среду можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 (с 
9.00 до 17.00), тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 
628482, Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО—Югра, г. Ко-
галым, ул. Широтная, д. 40. Тел.: 8(34667) 6-40-02, тел./факс: (34667) 
6-23-09, 6-22-25.

Общественные обсуждения состоятся 12 мая 2015 года в 16.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажо-
ва, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя Инженер 1-й категории отдела проектных 

работ, экспертизы проектов и смет 
ТПП «Повхнефтегаз» Ахунзянова Ирина 
Васильевна

От разработчика 
проекта

Главный инженер проекта 
Варламов Александр Алексеевич 
тел.: (3466) 41-15-52

От администрации
Сургутского района

Начальник отдела недропользования, 
экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района 
Ельмендеева Любовь Владимировна  
тел./факс: 8 (3462) 52-60-71, 52-60-11

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дей-
ствующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием по добыче углеводородного сырья и извещает 
о проведении с гражданами и общественными организациями 
(объединениями) общественных обсуждений объектов государ-
ственной экологической экспертизы, связанных с размещением 
и обезвреживанием отходов I—V класса опасности:

«Обустройство Ваделыпского месторождения. СОДН куста 
скважин № 47»;

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. СОДН 
куста скважин № 217».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной формах.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опу-

бликования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по 

общественным обсуждениям, а также для направления предло-
жений и замечаний: 628305, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, 
строение № 10. Тел.: 8 (3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных 
ресурсов;

625000, г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж. Тел.: 8 (3452) 
566-155 доб. 1971, Тюменский офис компании «Салым Петроле-
ум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 
— 1 9 мая 2015 года в 15:00. 
Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюган-

ский р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
—  от Администрации Нефтеюганского района — Начальник 

отдела по охране окружающей среды и природопользова-
нию А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234.

—  от СПД — инженер отдела проектных экспертиз С.А. Со-
ломенник, тел. 8 (3452) 566-155 доб. 1971.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Проект Многодетные семьи до 2027 года получат маткапитал в 1,5 миллиона рублей

Третьим будешь?
Александра Воздвиженская 

С
емьи, в которых с 
2017 по 2026 год ро-
дятся трое и более де-
тей, получат допол-
нительную поддер-

жку от государства. Для них ма-
теринский капитал уже не будут 
индексировать с учетом инфля-
ции: его фиксированный размер 
составит полтора миллиона ру-
блей.

Это станет возможно в том 
случае, если Госдума примет за-
конопроект, который предложи-
ли белгородские депутаты. 21 
апреля поправки рассмотрят в 
первом чтении в нижней палате 
парламента.

Больше никаких новых усло-
вий для семей в документе не 
прописано. На такую поддержку 
будут иметь право как матери, 
родившие минимум троих детей, 
так и отцы, которые усыновили 
третье чадо. Сегодня же получить 
семейный капитал, который в 
2015 году составляет 453,026 ты-
сячи рублей, можно уже при ро-
ждении и усыновлении второго и 
последующих детей.

Обналичивать как действую-
щие, так и потенциальные выпла-
ты нельзя. Депутаты Белгород-
ской думы придерживаются мне-
ния, что главной сферой приме-
нения денег останется улучше-
ние жилищных условий. Это по-
ложение они также предлагают 
внести в законодательство, ука-

зав, что если семья стеснена в че-
тырех стенах, то сумму необхо-
димо потратить на расширение 
дома или квартиры.

Число родившихся третьих 
детей в России с годами действи-
тельно увеличивается: в 2009 
году на свет появилось 114 тысяч 
таких малышей, а в 2013-м — уже 
более 208 тысяч (прирост — око-
ло 44 процентов). По подсчетам 
авторов инициативы, только в 
2017 году этот показатель выра-
стет еще на треть, а к 2019-му — 
еще на 15 процентов (более 300 
тысяч третьих детей).

Если регионы уверены, что 
новые меры стимулируют рожда-
емость в семьях, то эксперты 
«Российской газеты» в этом сом-
неваются, однако это не говорит 
о том, что поправки будут без-
действенными.

Безусловно, полтора миллио-
на рублей помогут встать на ноги 
тем родителям, которые уже ре-
шили завести третьего ребенка, 
так как переход в группу много-
детных семей всегда сопровожда-
ется огромными тратами, объя-
сняет старший научный сотруд-
ник Института социального ана-
лиза и прогнозирования РАН-
ХиГС при президенте РФ Алла 
Тындик.

«Материнский капитал в та-
ком размере станет преимуще-
ством для большинства семей в 
небольших городах, но пробле-
ма в другом: фиксированная 
сумма в течение десяти лет бу-
дет обесцениваться, — рассужда-
ет собеседник «РГ». — Логичнее 
было бы оставить индексацию 
на уровне инфляции, как это де-
лает государство сегодня. В про-
тивном случае неизвестно, ка-
кой будет реальная выгода (и бу-
дет ли она вообще) для тех, кто 
получит маткапитал в 2026 
году».

С этим согласны и в Нацио-
нальной родительской ассоциа-
ции. «У нас в стране индексиру-
ется все, в том числе банковские 
вклады и страховые выплаты на-
селению, когда формируется 

бюджет на ближайшие три года. 
Так почему нужно замораживать 
выплаты семьям?» — отмечает от-
ветственный секретарь президи-
ума союза Алексей Гусев.

И несмотря на позитивные 

прогнозы депутатов о росте ро-
ждаемости в России, эксперт по-
лагает, что большими суммами 
делу не поможешь, потому что 
действовать нужно несколько в 
ином ключе: стимулировать не 

биологические процессы, а се-
мейные ценности, то есть воспи-
тывать родителей, которые жи-
вут ради детей, а не рожают для 
галочки.

«Таким образом, и господдер-
жка должна быть более адресной 
— тем, кто по личным причинам 
родил, воспитал и получил цен-
ный опыт», — подчеркивает Алек-
сей Гусев.

Кроме того, как в регионах-до-
норах, так и в субъектах со сла-
бым экономическим ростом 
трудно улучшать жилье. В одном 
случае это слишком затратно, а в 
другом бессмысленно. Но поче-
му? «К примеру, селяне до сих 
пор не могут тратить материн-

ский капитал на пристройки или 
покупку новой сельскохозяйст-
венной техники, чтобы растить 
детей в хороших условиях и кор-
мить здоровой пищей, — напоми-
нает эксперт. — Покупать же еще 
один дом на другом конце дерев-
ни у них нет необходимости, поэ-
тому лучше не только продлевать 
программу выплат многодетным 
семьям, но и расширять сферу 
его применения».

ЦИФРА

305
ТЫСЯЧ
третьих детей родятся в россий-
ских семьях к 2019 году, подсчи-
тали депутаты

Акцент

 Чтобы помочь семьям жить 
безбедно, нужен не просто 
маткапитал, а возможность 
применять его выгодно

Узнайте больше 
о материнском капитале
www.rg.ru/sujet/2778
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Неважно, сколько у вас детей: 
главное — формировать семейные 
ценности. А деньги приложатся.

Тимур Алимов

РОССИЯНИН Валерий Спири-
донов заявил о готовности участ-
вовать в первой в мире операции 
по пересадке головы, которую в 
2017 году собирается провести 
итальянский профессор Серд-
жио Канаверо. 

У 30-летнего программиста из 
Владимира редкое неизлечимое 
заболевание — синдром Верднига-
Хоффмана — мышечная атрофия. 
Люди с таким диагнозом крайне 
редко доживают даже до 20 лет.

Идея о пересадке посетила Ва-
лерия несколько лет назад, когда 
он начал изучать работы по тран-
сплантологии, в частности, тру-
ды Канаверо. Сейчас молодой че-
ловек регулярно общается с до-
ктором по Skype и электронной 
почте. 

Корреспондент «РГ» побесе-
довал с Валерием и выяснил, как 
он решился на такой экспери-
мент.

— Это решение абсолютно об-
думанно. Я осознаю все риски. 
Мне страшно ровно в той степе-
ни, как человеку, делающему шаг 
в неизвестность. Как космонавту, 
наверное, — сообщил Валерий. — У 
меня сейчас отличная жизнь. Но 
болезнь прогрессирует, и, воз-
можно, в недалеком будущем я 
совершенно не смогу двигаться. 
Можно сидеть и ждать, но я выз-
вался потому, что хочу сделать 
свой вклад в науку, я принесу 
пользу, которая даст шанс тыся-
чам людей.

Родные и близкие, по словам 
молодого человека, его полно-
стью поддерживают и даже не 
пытаются отговорить.

Сам программист уверен, что 
все получится. У Канаверо, гово-
рит он, есть опыт восстановле-
ния двигательных функций у че-
ловека с серьезной травмой 
спинного мозга. Профессор до-
бился сращивания нейронов, что 
считалось невозможным.

НАУКА Российский программист 
решил пересадить голову

Доуэль не дожил
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ПОЛИЦИЯ Книги
из сгоревшей библиотеки
РАН продавали на Арбате

Зачитались

Михаил Фалалеев

НЕОЖИДАННОЕ, причем криминальное, продолжение 
получила история с пожаром в библиотеке Института 
научной информации по общественным наукам РАН в 
Москве. 

Напомним, что 30 января в здании на Нахимовском 
проспекте случилась, по сути, катастрофа — в огне поги-
бли оборудование и, что самое печальное, многие рари-
тетные тома библиотечного собрания. По оценкам эк-
спертов, сгорело 2,32 миллиона ценнейших экземпляров 
— 15,7 процента все-
го фонда. А то, что 
осталось, нуждается 
в тщательном вос-
становлении при по-
мощи современных 
технологий. Счита-
ют, что полная реа-
нимация книг зай-
мет 154 года.

В спасении архи-
вных сокровищ при-
нимали участие во-
лонтеры. Как выяснилось, не все они трудились беско-
рыстно, но кое-что спасали лично для себя. 

В пресс-службе Главного управления МВД России по 
Москве сообщили, что 12 книг из сгоревшей библиотеки 
оперативники МУРа обнаружили на книжных развалах 
Арбата. 

Такая находка сыщиков — вовсе не случайность. С са-
мого начала опытные полицейские понимали, что без 
мародерства не обойдется — так всегда бывает, когда при-
ходит большая беда. И внимательно отслеживали воз-
можную информацию. 

Действительно, в Интернете появилось сообщение, 
что в продажу поступили книги, имеющие маркировоч-
ную печать «Фундаментальной библиотеки обществен-
ных наук Академии наук СССР», другие опознаватель-
ные знаки библиотеки РАН. 

Полицейские задержали двух мужчин — уроженцев 
Тверской области и Татарстана 26 и 29 лет. Выяснилось, 
что они действительно помогали разбирать завалы в би-
блиотеке и укладывать книги в коробки. У них нашли 12 
изданий, представляющих историческую ценность: 
«Курская епархиальная ведомость» (1890 год), «Истори-
ческий вестник» (1886 год), «Отечественные записки» 
(1848 год), «Московская церковная ведомость» (1890 
год), «Современник» (1864 год), «Труды Киевской ду-
ховной академии» (1901 и 1895 годы), «Труды Импера-
торского вольного экономического общества» (1870 
год), «Вологодская епархиальная ведомость» (1886 год), 
«Саратовская епархиальная ведомость» (1905 год), 
«Полтавская епархиальная ведомость» (1906 год), «За-
кон военного времени» (1895 год). 

В Интернете появи-
лось сообщение
о продаже книги, 
имеющие маркиро-
вочную печать РАН

Следите за темой на сайте
www.rg.ru/sujet/5440

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Иностранные
моряки
с траулера
«Дальний
Восток» будут
оштрафованы

АРЕСТА 
ИЗБЕЖАЛИ

Артем Новиков,
«Российская газета», Сахалин

«ЛИЦА, не пропущенные через 
госграницу» — такой статус по-
лучили 26 иностранных моря-
ков, спасенных с траулера 
«Дальний Восток» и доставлен-
ных в Южно-Сахалинск. Вчера 
появилась информация о том, 
что подданные других госу-
дарств арестованы и будут вы-
сланы из страны как рабочие-не-
легалы. Ожидать депортации им 
предстоит в гостинице «Паси-
фик Плаза» под охраной сотруд-
ников полиции и пограничной 
службы. 

Однако информацию об аре-
сте иностранных моряков офи-
циально опроверг замглавы са-
халинского УФМС России, на-
чальник отдела миграционного 
контроля Андрей Миронов. 

— Иностранцы оказались на 
территории России по не завися-
щим от них обстоятельствам — в 
результате кораблекрушения. 
Никакого административного 
ареста никто на них не наклады-
вал. Держать группу из 26 чело-
век в пункте временного пропу-
ска через границу в порту Корса-
кова мы тоже не можем — там по-
мещение площадью 16 квадрат-
ных метров, — сказал Миронов. — 
Компания-судовладелец рас-
квартировала работников в го-
стинице за свой счет. Сейчас там 
дежурит пограничный наряд, ко-
торый ограничивает перемеще-
ния матросов. Также «Магеллан» 

обещал выделить работникам по 
10 тысяч рублей на текущие рас-
ходы. Им были выданы карты од-
ного из банков. 

Замначальника регионально-
го УФМС также сообщил, что за-
конность нахождения и трудо-
вой деятельности иностранцев 
на российском судне проверяет-
ся. Пострадавшие подтвердить 
свое право на работу документа-
ми не могут — все бумаги утону-
ли вместе с траулером. 

Поэтому в отношении ино-
странцев открыты администра-
тивные делопроизводства по 
статье 18.10 КоАП РФ. Матросам 
грозят штрафы в размере от 
2000 до 5000 рублей. Как и когда 
с виновных взыщут эти средст-
ва, Миронов не уточнил. Ответ-
ственность за описанные нару-
шения также включает в себя де-
портацию за пределы России, но 
вместо этого пострадавших мо-
ряков репатриируют.

Помощь морякам-иностран-
цам уже оказывают прибывшие 
в Южно-Сахалинск консулы 
Латвии и Мьянмы. Миронов до-
бавил, что латвийский консул 
доставил необходимые бумаги 
по двум спасенным гражданам 
своей страны. Возникли сложно-
сти с подданными Республики 
Вануату. У островного государст-
ва нет представительства в Рос-
сии. Вопросы взаимодействия в 
настоящий момент решаются по 
линии министерства иностран-
ных дел.

Тем временем спасенные 
дальневосточники уже начали 
возвращаться по домам. Первая 
группа моряков и их родствен-
ников из 13 человек вылетела 
вчера вечером из Южно-Саха-
линска во Владивосток бортом 
cамолета Бе-200 Хабаровского 
авиационно-спасательного цен-
тра МЧС России. Оставшиеся в 
Южно-Сахалинске матросы к се-
годняшнему дню успели немно-
го отдохнуть и согласились пого-
ворить с журналистами. 

— Мы вытащили слишком 
большой груз. Топлива в баках 
было мало, потеряли устойчи-
вость. Это как на бревне стоять, 
вы знаете. Оно все время из-под 
тебя выскакивает, — описал об-
стоятельства крушения стар-
ший механик судна Евгений Ки-
щик.

Спасшиеся матросы винят в 
случившемся несчастье капита-
на, который хотел как можно бы-
стрее заполнить трюм судна по 
максимуму. 

Иностранным 
матросам грозят 
штрафы в размере 
от двух до пяти 
тысяч рублей 
и репатриация

Транспорт Почему российские реки становятся непригодными 
для судоходства

Бурлаки для Волги

Татьяна Шадрина 

Р
оссийские реки мелеют. 
Катастрофически. Из-за 
этого водный транспорт 
теряет миллиарды ру-
блей, закрываются кру-

изные маршруты и повышаются 
цены на билеты.

Эксперты прогнозируют: не 
изменится ситуация — через пят-
надцать лет будут нам все реки 
по колено. В прямом смысле. 

Проблема малой воды может 
стать темой заседания президиу-
ма Госсовета. Сейчас Волга в не-
которых местах глубиной всего 
два метра, отметил вчера помощ-
ник президента Игорь Левитин. 

Так что надо сделать, чтобы 
переломить эту сухопутную тен-
денцию? Об этом наш корре-
спондент беседует с президентом 
Российской палаты судоходства 
Алексеем  Клявиным.

Алексей Юрьевич, получается, 
пора открывать колледжи по 
подготовке бурлаков для Волги? 
Шучу, конечно, но все же…
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Да, ситуация очень 
тревожная. Есть такой показа-
тель: средневзвешенная гаранти-
рованная глубина. Так вот за по-
следние 23 года она уменьшилась 
более чем на полметра. И состав-
ляет сегодня всего 1,75 метра. 
Это значит, не все суда и не везде 
смогут пройти необходимый 
маршрут. 

К состоянию внутренних вод-
ных путей добавляется и состоя-
ние  судоходных гидротехниче-
ских сооружений,  с которыми 
тоже есть проблема. Остаются 

инфраструктурные ограничения 
на Единой глубоководной систе-
ме европейской части (ЕГС) Рос-
сии в районе Городецкого гидро-
узла на реке Волга, Нижне-Свир-
ского гидроузла на реке Свирь, 
станицы Багаевской на реке Дон. 
Практически всю прошлую нави-
гацию были ограничения по 
осадке судов в Московском, 
Волжском и Ленском бассейнах 
внутренних водных путей.

А где особо тяжелая ситуация:
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: На средней Волге в 
районе Городца. Великая русская 
река оказалась практически раз-
резана. 

Совокупные финансовые по-
тери судоходных компаний — чле-
нов нашей палаты составили око-
ло 3 миллиардов рублей. Простои 
увеличились на 30 — 50 процен-
тов, удлинился рейсооборот. А в 
целом перевозки грузов внутрен-
ним водным транспортом за 
2014 год сократились на 9,3% (на 
7 миллиардов тонно-киломе-
тров).

Как бы эти цифры соотнести, на-
пример, с автотранспортом?

АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Давайте считать. 
Средняя дальность перевозки 
внутренним водным транспор-
том составляет примерно 600 км. 
Чтобы сделать работу в  7 милли-
ардов тонно-километров, надо 
сделать 600 тысяч рейсов грузо-
виков 20-тонников. Если выстро-
ить их в колонну, то она займет 
12 тысяч километров.

Впечатляюще! А как дела с пере-
возкой пассажиров?
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Да тоже не так, как 
хотелось бы! Традиционно 40 
процентов пассажиров перевози-
лось в Волжском и Московском 
бассейнах, наиболее пострадав-
ших из-за мелководья.

Расписания круизных судов уже 
есть? Путевки покупают?
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Сейчас глубина 
продаж путевок на круизы по 
российским рекам — сентябрь-
октябрь. По въездному туризму 
эксперты отмечают 30 процен-
тов падения, идет переориента-
ция на внутренний рынок. 

Российский круизный пасса-
жир моложе иностранного, зача-
стую путешествует семьей, с 

детьми разного возраста. Судо-
ходные компании меняют про-
граммы как на борту, так и на бе-
регу, улучшают оснащение дет-
ских игровых комнат, добавляют 
тренажеры, вместо гидов-пере-
водчиков приглашают на работу 
аниматоров и косметологов. 

Стоимость путевок снизится?
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Она физически не 
может снизиться хотя бы потому, 
что растет стоимость топлива. За 
месяц выросла на 20 — 30 процен-
тов. 

Розничный топливный рынок 
«стоит», оптовый уверенно рас-
тет. «Береговая» составляющая 
тоже «подрастает», расходы у 
всех увеличиваются: и у авто-
транспортных предприятий (на 
экскурсии же возим на автобу-
сах), и у музеев.

А что будет с грузами? Дороги 
заполонят грузовики с песком, 
щебнем, зерном и бензином?
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Есть возможность 
проводить частичную разгрузку 
судна, чтобы проходить  мелко-
водные участки. Это дополни-
тельные издержки, но позволяет 
не останавливать флот. 

В прошлом году мы с Росмор-
речфлотом работали оперативно, 
часть грузопотока переориенти-
ровалась с Волги на Дон. Но в 
этом году, к сожалению, по про-
гнозам и там будет маловодно.

Все-таки получается, скоро по 
рекам суда не смогут ходить?
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Хотелось бы все же 
быть оптимистом. Не все так 
мрачно! Предпринимаются се-

рьезные усилия, чтобы этого не 
допустить. Уже выделены средст-
ва, идут работы, например, по 
строительству второй камеры 
шлюза Нижне-Свирского гидро-
узла.

У вас есть план, что надо сделать 
в первую очередь?
АЛЕКСЕЙ КЛЯВИН: Конечно! Судоход-
ное сообщество предлагает  кон-
кретные меры, способные, по на-
шему мнению, переломить ситу-
ацию. 

Первое. Надо довести текущее 
содержание внутренних водных 
путей и судоходных гидротехни-
ческих сооружений до 100 про-
центов по утвержденным финан-
совым нормативам до окончания 
текущего бюджетного периода. 

Второе. Провести корректи-
ровку параметров подпрограм-
мы «Внутренний водный тран-
спорт», увеличив объем финан-
сирования для устранения ин-
фраструктурных ограничений.  

Третье. Стимулирование вы-
вода из эксплуатации морально и 
технически устаревшего флота 
(средний возраст  пассажирских и 
грузо-пассажирских судов со-
ставляет 34 года). Например, вве-
сти механизм судового утилиза-
ционного гранта, обеспечить до-
ступ к  долгосрочным (10 — 15 лет) 
кредитам по 4 — 5 процентов в ва-
люте и 8 — 10 процентов в рублях. 

Полагаем, необходимо все эти 
меры обязательно рассмотреть  
на предмет включения их в анти-
кризисный план.

Сейчас делается все возможное, 
чтобы по нашим рекам могли 
ходить не только лодки, но и суда. 

Акцент

 Наши автодороги могут запо-
лонить грузовики с песком, 
щебнем, серой, зерном, углем. 
И с нефтепродуктами 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Комитет строительства и инфраструктуры админи-

страции Увельского муниципального района извещает 
население о том, что 12 мая 2015 года в 11.00 в здании 
школы искусства по ул. Советской, д. 24 в пос. Увель-
ском Увельского муниципального района Челябинской 
области проводятся публичные слушания по оценке 
воздействия на окружающую среду объекта проектиро-
вания «Полигон по утилизации и переработке твердых 
бытовых отходов Увельского муниципального района 
Челябинской области». По всем вопросам обращаться 
по телефонам: (35166) 31-344; 32-584.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 
26 июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  председателя Арбитражного суда Центрального 
округа;

—  заместителя председателя Челябинского област-
ного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 ста-
тьи 5 вышеназванного Закона, принимаются от претенден-
тов на указанные вакантные должности с понедельника по 
четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121. 

Последний день приема документов — 12 мая 2015 
года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ЖИЛЬЕ  Собянин: Программа расселения пятиэтажек выполнена на 88% 

Новоселье уже близко
Любовь Проценко

С
р е д и  р а з н о ц в е т н ы х 
17—22-этажных домов на 
юго-западе столицы зате-

рялись три пятиэтажки. Панель-
ки серий первого индустриально-
го домостроения, которые столи-
ца сносит с 1999 года. В квартале 
38 «А» района Обручевский они 
последние. Посмотреть, как идет 
снос этих домов, вчера приехал 
мэр Москвы Сергей Собянин. 

На встрече с жителями он рас-
сказал:

 — Несмотря на финансовый 
кризис, программа расселения 
пятиэтажек не будет приостанов-
лена. Сейчас она уже выполнена 
на 88%. Новые квартиры получи-
ли более 350 тысяч москвичей. 
Осталось расселить последние 
200 пятиэтажек. Деньги, необхо-
димые для этого, выделены из 
бюджета в полном объеме, вы-
полняют свои обязательства и 
инвесторы. Пример реализации 
программы сноса пятиэтажек с 
участием коммерческой за-
стройки — как раз квартал 38 «А». 
О подробностях его реконструк-

ции рассказал замгенерального 
директора «Ремстройтреста» 
Александр Ломакин: 

 — Мы снесли 17 пятиэтажек, 
построив для их жильцов 7 но-
вых жилых домов, в которые пе-
реехали 3 тысячи семей москви-
чей. Еще один корпус ввели в де-
кабре прошлого года — смотро-
вые ордера на квартиры в нем 
жители трех оставшихся панелек 
уже получили. Скоро переедут и 
они и программа реконструкции 
квартала, по сути, подходит к 
концу. 

Пенсионер Вячеслав Алексее-
вич Афонин, один из будущих но-
воселов, подтвердил «РГ»:  

 — Окна нашего старого дома 
выходят на новый, где мы скоро 
будем жить. Так что буквально с 
первых дней наблюдали, как он 
растет. А сейчас уже посмотрели 
и будущую квартиру. Хорошая 
квартира! Площадь 58 кв. м вме-
сто нынешних 45, балкончик, 
просторная кухня вместо ны-
нешней крохотной. А главное, все 
на родном, обжитом месте, мы 
ведь тут с женой живем с 1963 
года. 

 — И я тут — с 1963-го, — вклю-
чается в разговор его сосед Сер-
гей Николаевич Москалев. — Хо-
рошо, что никуда не пришлось 
переезжать. Нам с женой вдвойне 
повезло — у нас и сын, и дочь пе-
реехали из своих пятиэтажек тут 
же, по соседству. Так что в гости 
друг к другу ходили и будем хо-
дить пешком, как и ходили. 

— А с социальными объектами 
как? — поинтересовался Собянин 
у строителей. 

 — Мы построили два детсада и 
два еще в планах. Школа на тыся-
чу учащихся  строится, — доло-
жил Ломакин. — На первых эта-
жах разместятся парикмахер-
ская, магазины. Словом, все, что 
положено при комплексной ре-
конструкции. Завершить снос 
оставшихся пятиэтажек в городе 
Собянин пообещал в течение 
двух лет.  Обязательство постро-
ит 139 домов взял на себя город 
за счет бюджета, а еще 61 - част-
ные застройщики в рамках инве-
стиционных контрактов. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин: Никакой кризис не помешает Москве расселить 
устаревшие пятиэтажки. 
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СЛЕДСТВИЕ Заведено дело
об исчезновении
известного режиссера

Человек пропал, 
квартира 
продается

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ оперативно отреаги-
ровал на публикацию «Российской газеты» о странном 
 исчезновении известного режиссера-документалиста 
 Тамары Якжины. 

Напомним, в редакцию обратилась народная артистка 
России Елена Камбурова с просьбой помочь найти пропав-
шую подругу. Она таинственно исчезла, а ее квартира 
в Москве оказалась на сайте некой риелторской фирмы 
в разделе «продажа недвижимости». Друзья и родные за-
били тревогу. Один экземпляр ключей от этой квартиры 
хранился у соседей. Осмотр жилья показал, что кто-то по-
сле исчезновения немолодой и одинокой Якжины побывал 
в квартире. В полиции заявление об исчезновении челове-
ка приняли, но даже не стали опечатывать квартиру. И хотя 
сразу после заявления родных в ОВД жилье пропало с сай-
та компании по продаже недвижимости, но спустя пару 
дней появилось на другом таком же сайте. 

Как заявили корреспонденту « РГ» в СК по Москве, еще 
2 апреля 2015 года было возбуждено уголовное дело по 
факту безвестного исчезновения Якжины Тамары Герма-
новны 1945 года рождения. Дело завели по двум статьям — 
убийство и покушение на мошенничество. По версии след-
ствия, не позднее 16 марта 2015 года Якжина ушла из квар-
тиры одного из жилых домов по улице Габричевского и до 
настоящего времени ее местонахождение неизвестно. 

По информации следствия, Якжина не имеет заболева-
ний, которые могут обусловить скоропостижную смерть, 
потерю памяти, а также у нее не было намерения на дли-
тельное время убыть в неизвестном направлении либо 
сменить жилище. Следствие рассматривает различные 
версии исчезновения Якжины, в том числе и возможность 
мошенничества с квартирой пропавшей. 

Отреагировала и полиция. Начальник столичного глав-
ка МВД Анатолий Якунин взял на особый контроль ситуа-
цию с исчезновением Якжины. «Для установления всех об-
стоятельств произошедшего и организации розыска про-
павшей женщины создана специальная группа из опера-
тивников МУРа и УВД по Северо-Западному округу столи-
цы», — заявили в пресс-службе городской полиции. В отно-
шении сотрудников, допустивших волокиту на этапе прие-
ма заявления, назначена служебная проверка, по резуль-
татам которой виновные будут привлечены к строгой дис-
циплинарной ответственности вплоть до освобождения 
от занимаемых должностей.

Татьяна Смольякова

В 
программах поддержки за-
н я т о с т и  ф е д е р а л ь н ы й 
центр будет помогать в пер-

вую очередь системообразую-
щим предприятиям, где трудится 
большое количество людей и есть 
перспективы развития. 

Об этом заявил вчера ми-
нистр труда и социальной защи-
ты РФ Максим Топилин на встре-
че с депутатами Госдумы из фрак-
ции «Единая Россия». 

Он сообщил, что на эти цели 
в 2015 году из федерального бюд-
жета будет выделено около 
20 миллиардов рублей. Четыре 
региона — Татарстан, Алтайский 

край, Самарская и Тверская об-
ласти — уже получили в общей 
сложности 1,8 миллиарда рублей 
на поддержку стабильности на 
рынке труда. В первую очередь 
помощь получат АвтоВАЗ, КА-
МАЗ, Алтайский и Тверской ваго-
н о с т р о и т е л ь н ы е  з а в о д ы . 
С 2009 года численность работ-
ников на этих предприятиях 
 значительно сократилась. В част-
ности, на АвтоВАЗе — со 105 
до 50 тысяч, на КАМАЗе — с 45 до 
38 тысяч. Но это не только ре-
зультат кризиса, но серьезного 
технического перевооружения. 

Например, на АвтоВАЗе на-
грузка на одного рабочего со-
ставляла несколько лет назад 

21 автомобиль в год, сейчас — 40, 
и задача стоит довести ее до 
60 автомобилей. Однако, по сло-
вам министра, дальнейшее со-
кращение невозможно, так как 
предприятия готовят новые про-
изводственные линии, и работ-
ники непременно понадобятся, 
но уже другого качества. 

Поэтому выделенные феде-
ральным центром средства пой-
дут на переобучение персонала, 
создание временных рабочих 
мест, а также на повышение зар-
платы работникам, которых не-
обходимо удержать для дальней-
шего развития предприятий.

В последние дни минтруд ут-
вердил программы поддержки 

рынка труда еще трех регионов: 
Мордовии,  Нижегородской 
и Свердловской областей. Здесь 
также будут поддерживать пред-
приятия, где работает наиболь-
шее количество сотрудников, со-
общил министр.

Занятость — ключевая тема 
этого года, подчеркнул Максим 
Топилин, однако на рынке труда 
есть и другие, не менее важные 
и сложные проблемы, которые 
годами не удается решить. Одна 
из них — теневая занятость. 

По оценкам минтруда, сейчас 
в целом по стране в нелегальных 
трудовых отношениях находятся 
примерно 20 миллионов росси-
ян. Наиболее распространена те-

невая занятость в строительстве, 
рыболовстве, в лесной отрасли, 
в торговле, сообщил Максим То-
пилин. Это значит, что за таких 
работников работодатели не пла-
тят взносы в социальные фонды. 

И более всего от этого страда-
ет Пенсионный фонд России. По 
мнению Максима Топилина, если 
бы удалось решить проблему не-
легальных трудовых отношений, 
то не было бы дефицита Пенсион-
ного фонда.

Мы неоднократно пытались 
к этой проблеме подойти, но пока 
безрезультатно, —признался ми-
нистр. И призвал депутатов вме-
сте подумать, как справиться 
с этой сложной задачей.

РЫНОК ТРУДА Государство поможет автопрому сохранить рабочие руки

Истина в колесе

ЖКХ Подмосковье
переходит на единую
систему оплаты комуслуг 

В одни руки 

Ирина Рыбникова 

К ОСЕНИ этого года все жители Подмосковья начнут 
получать единый документ по оплате услуг ЖКХ. В си-
стему единого информационно-расчетного центра обла-
сти уже включены Пушкинский и Сергиево-Посадский 
районы, города Химки и Дзержинский, сообщил ми-
нистр ЖКХ Евгений Хромушин. 

МосОблЕИРЦ создавался для того, чтобы избавить 
управляющие компании от соблазна уводить платежи 
населения на липовые счета, чем грешили многие УК. 
Другими словами, чтобы деньги граждан сразу поступа-
ли в расчетный центр. Внедрение системы в пилотных 
муниципалитетах шло сложно. Собираемость платежей 
сильно упала — в тех же Химках, к примеру, до 33%. Но-
вая структура на первых порах не успевала быстро фор-
мировать платежки, из-за чего они приходили к жильцам 
в последние дни месяца. И если человек не успевал опла-
тить сразу, следующая квитанция приходила с долгом. 
«Об этой проблеме мы знаем и решаем ее, — утверждает 
Хромушин. — В мае платежки придут без опозданий».

Некоторые управляющие компании убеждают жите-
лей, что вхождение в систему им невыгодно — дескать, 
каждый новый посредник приводит к удорожанию услуг. 
На деле, говорит министр ЖКХ, все наоборот. Если УК 
аккумулирует деньги граждан на своих счетах, она обя-
зана платить процент за их банковское обслуживание. 
Кто его компенсирует? Потребители. Не получая денег, 
УК не платит и процентов, то есть уже удешевляет свою 
работу. К тому же МосОблЕИРЦ сотрудничает с основ-
ными банками, работающими в Подмосковье. Они не бе-
рут комиссию с тех, кто рассчитывается за услуги ЖКХ 
через единую систему. Для остальных коммунальная ко-
миссия в банках составляет от 0,8 до 3,5% по разным ви-
дам услуг. 

Единый расчетный центр предлагает и больше вариан-
тов оплаты услуг. Коммуналку можно оплачивать дистан-
ционно, заведя личный кабинет на сайте МосОблЕИРЦ. 
Работает в новой структуре и контактный центр, где мож-
но получить ответ на любой коммунальный вопрос. 
Его телефон: 8-800-555-07-69. 

АКЦИЯ В России
прошел
Урок Победы

ГОРДИМСЯ, 
ПОМНИМ!

Ксения Колесникова

В ШКОЛАХ страны прошел еди-
ный всероссийский Урок Победы, 
в котором приняли участие более 
миллиона ребят. Акция — только 
первая ласточка, положившая на-
чало масштабной программе для 
детей.

— Мы официально даем старт 
месячнику Победы в российских 
школах, — заявил министр обра-
зования и науки Дмитрий Лива-
нов. — Дети будут посещать музеи 
и мемориальные места, участво-
вать в патриотических акциях. 
Эти уроки особенно важны сей-
час, когда в некоторых странах 
есть попытки пересмотра итогов 
войны и фальсификации истории.

Акцию поддержал и глава ми-
нистерства культуры Владимир 
Мединский.

— Я помню рассказы отца, ко-
торый ребенком попал в зону не-
мецкой оккупации. Его дом со-
жгли, особенно тяжело было зи-
мой. Для всех нас эта война свя-
щенная, она затронула каждую 
семью. Раньше я много общался 
со студентами и школьниками 
и удивлялся, куда пропали наши 
знания о годах войны. Хорошо, 
что минобрнауки решило систе-
матически подойти к проблеме.

Центром всероссийской ак-
ции стала Москва, где на площад-
ке Рособрнадзора собрались вете-
раны, школьники и воспитанники 
Шуваловского кадетского корпу-
са. Они внесли в зал настоящие 
боевые знамена, с которыми со-
ветские солдаты дошли до Берли-
на. Девиз урока — «Гордимся, пом-
ним!».

— Моя бабушка прошла всю 
войну полевой медсестрой. Она 
жива, говорит, что гордится мной, 
я ведь хочу стать военным, — рас-
сказывает кадет-восьмиклассник 
Илья Безруков.

Участники акции устроили он-
лайн-маршрут по городам-геро-
ям «Лента истории». На прямой 
связи с Москвой были Санкт-Пе-
тербург, Волгоград, Севастополь 
и Курск. В Петербурге ребятам 
рассказали, как в годы войны уда-
лось сохранить памятники куль-
туры и архитектуры Ленинграда, 
как их маскировали, чтобы те не 
стали целью для вражеской авиа-
ции. Жители Волгограда подели-
лись историей создания большого 
вязаного шарфа городов-побра-
тимов. Вязать шарф еще не закон-
чили, а в нем уже 87 гербов. Куря-
не провели экскурсию по «Ко-
мандному пункту Центрального 
фронта», откуда боевыми дейст-
виями руководил Рокоссовский.

Также в акции участвовали ре-
бята из школы при посольстве 
России в ФРГ, они рассказали 
историю немца, прошедшего всю 
войну плечом к плечу с советски-
ми солдатами. А Валентина Ба-
бель, отдыхавшая в Артеке, когда 
началась война, рассказала исто-
рию своей смены: дети уезжали 
на 20 дней, а вернулись домой по-
чти через полтора года.

По словам ветерана, полков-
ника Анвера Чанышева, главное — 
чтобы уроки истории были инте-
ресны детям. И тут все зависит от 
преподавателя.

— Я прошел с боями от Харько-
ва до Будапешта, командовал 
стрелками, танкистами. Нужно 
рассказывать детям о том, какие 
были потери, чего нам стоила эта 
победа. В центре военно-патрио-
тического и гражданского воспи-
тания мы уже 15 лет консультиру-
ем педагогов перед началом учеб-
ного года. Если о войне рассказы-
вать интересно, дети слушают, от-
крыв рот. 

Планируется, что уроки Побе-
ды станут ежегодными. Кроме 
того, во многих школах появятся 
доски памяти, где будут имена 
и фотографии их выпускников — 
героев войны. 

ЧП Три атомные подлодки повреждены пожарами во время ремонта

Много дыма из АПЛ

Анна Чистякова, Архангельск 

В 
р е зул ьтате  п о ж а р а 
атомная подводная 
лодка «Орел» сущест-
венных повреждений 
не получила — таковы 

предварительные оценки руко-
водства верфи, где корабль нахо-
дится в ремонте. 

— После осмотра подлодки на-
шими специалистами мы проин-
формирова ли минобороны 
о том, что сроки и сумму кон-
тракта на модернизацию АПЛ 
«Орел» пересматривать не по-
требуется, — сообщил официаль-
ный представитель Центра судо-
ремонта «Звездочка» Евгений 
Гладышев.

По его словам, ничего экстра-
ординарного, что могло бы по-
влиять существенно на состоя-
ние крейсера, при беглом осмо-
тре обнаружено не было.

— Огонь, — отметил Глады-
шев, — не вышел из межбортного 
пространства и не задел прочный 
корпус. 

Из других источников к концу 
дня просочилась информация, 
что огонь повредил систему по-
гружения и всплытия субмари-
ны. Кроме того, сгорели кабель-
ные трассы размагничивающего 
устройства и звукоизоляцион-
ное покрытие цистерн главного 
балласта и прочного корпуса. 

Сейчас члены специально со-
зданной технической комиссии, 
куда вошли представители судо-
ремонтного предприятия, мини-
стерства обороны и Объединен-
ной судостроительной корпора-
ции, выясняют причины возгора-
ния, а также действительные 
масштабы ущерба, причиненно-
го кораблю.

Отметим, что управление 
Следственного комитета по Ар-
хангельской области возбудило 

уголовное дело по части 1 статьи 
216 УК РФ — нарушение правил 
безопасности при ведении работ, 
повлекшее по неосторожности 
причинение крупного ущерба. 
По предварительным данным, 
причиной возгорания стали сва-
рочные работы. 

Напомним, пожар на атомной 
подводной лодке «Орел» начался 
7 апреля около 14.00. Возгорание 
было потушено только около 
10 вечера, после того как док, где 
находился горящий крейсер, ре-
шили заполнить водой.

В результате пожара никто из 
экипажа и судоремонтников не 
пострадал. Два ядерных реакто-
ра субмарины были заглушены 
еще перед постановкой в док-ка-
меру , а все вооружение и ГСМ 
удалены с корабля. Основные 
работы по тушению производи-
лись силами специализирован-
ной пожарной части, располо-
женной на территории «Зве-
здочки», а также обслуживаю-
щей части производственного 
объединения «Севмаш», где со-
здают подлодки. 

После того как стало понятно, 
что своими силами пожар не по-
тушить, на помощь были привле-
чены северодвинские пожарные. 
Дым от возгорания был виден до 
самого вечера в Северодвинске, 
он поднимался черным столбом 
в районе острова Ягры. Это горел 
прорезиненный уплотнитель 
между корпусами подлодки. 

Напомним: АПЛ «Орел» — под-
водный крейсер с крылатыми ра-
кетами, входит в состав 11-й ди-
визии Северного флота. На ре-
монт и модернизацию прибыл 
в 2013 году. Вернуть его в состав 
ВМФ планировали к 2016 году.

Специальные расчеты пожарных, прибывшие к месту ЧП в док-камере «Звездочки», за пять часов работы смогли лишь локализовать возгорание и ликвидировать очаги открытого огня. 

Всероссийские 
уроки Победы 
в школах станут 
ежегодными, в пер-
вой такой акции 
приняли участие 
более миллиона 
ребят
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Александр Емельяненков, 
Москва

НЕПРИЯТНЫЙ осадок оставля-
ют события, разыгравшиеся 
в среду, 7 апреля, на смежной ак-
ватории двух крупнейших вер-
фей Северодвинска — Центра су-
доремонта «Звездочка» и судо-
строительного гиганта «Сев-
маш», разделенных между собой 
узким проливом.  Штатных 
средств и сил пожаротушения 
этих, уже давно не бедствующих 
оборонных предприятий не хва-
тило, чтобы самим справиться 
с нечаянно возникшим возгора-
нием на подлодке.

И подоспевшие на выручку 
пожарные расчеты из специаль-
ной пожарной части, раскварти-
рованной поблизости и оснащен-
ной, как уверяли нас, «всем необ-
ходимым», не смогли отстоять 
корабль, что называется, малой 
кровью.  Огонь,  проникший 
в межбортное пространство 
между прочным корпусом АПЛ 
и его внешней, обрезиненной 
снаружи оболочкой, в очередной 
раз оказался сильнее и коварнее, 
чем на показных учениях под 
теле- и фотообъективами. 

В конце концов руководству 
ЦС «Звездочка» пришлось пойти 
на крайний шаг и согласиться на 
затопление водой всей док-каме-
ры, куда был заведен и поставлен 
на твердое основание подводный 
крейсер «Орел», а сама док-каме-
ра осушена, и в ней уже разме-
стили силовое и вспомогатель-
ное оборудование, необходимое 
для ремонта. Все это время, когда 
события развивалось не по сце-

нарию, а по жизни, снимающую 
публику отовсюду шугали, да 
и пишущую не жаловали: «Не пу-
тайтесь под ногами и не лезьте 
с вопросами — без вас тошно…». 

Что правда — то правда, если 
учесть, что это уже не первое воз-
горание на атомных подводных 
лодках во время их ремонта 
и утилизации. Из-за нехватки ме-
ста напомним лишь о трех. 

16 сентября 2013 года, СРЗ 
«Звезда» в поселке Большой Ка-
мень (Приморский край). На 
а т о м н о й  п о д в о д н о й  л о д к е 
«Томск» (того же проекта, что 
и «Орел») при проведении сва-
рочных работ загорелась резино-
вая изоляция и старая краска 
внутри цистерны главного балла-
ста. Тринадцать пожарных расче-
тов Тихоокеанского флота и реги-
онального МЧС тушили пожар 
более четырех часов. 

29 декабря 2011 года случился 
пожар на атомном ракетоносце 
К-84 «Екатеринбург», который 
находился в тот момент в плаву-
чем доке СРЗ-82 поселка Росля-
ково (Мурманская область). Как 
сообщалось, во время наружных 

огневых работ воспламенились 
деревянные строительные леса, 
смонтированные вокруг лодки. 
С них огонь перекинулся на лег-
кий внешний корпус со специаль-
ным резиновым покрытием. В ре-
зультате пожара на подлодке по-
страдали девять человек — семь 
членов экипажа и два сотрудника 
МЧС. И многомиллионный ущерб 
был нанесен самому кораблю.

19 февраля 2010 года, Центр 
судоремонта «Звездочка» (Севе-
родвинск, Архангельская об-
ласть). Пожар на проходившей 
утилизацию многоцелевой АПЛ 
«Ак Барс». Тушение продолжа-
лось более 15 часов. Причиной 
инцидента, как и в нынешнем слу-
чае с «Орлом», стало нарушение 
правил пожарной безопасности 
при проведении огневых работ. 

Заметим в заключение, что 
при постановке корабля в такой 
ремонт,  который назначен 
«Орлу», все огневые и прочие по-
жароопасные работы проводятся 
под контролем экипажа и только 
с письменного разрешения ко-
мандира корабля и командира 
БЧ-5. 

КОММЕНТАРИЙ

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1104695
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ОБГОРЕЛЬЦЫ…

Акцент

 Огонь в который раз оказался 
сильнее и коварнее, чем на 
показных учениях МЧС под 
теле- и фотообъективами

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

13 апреля 2015 года в 14.00 состоится круглый стол  
«Сердце, тебе не хочется покоя».

Кто главный в лечении заболеваний сердца: терапевт или хирург? 
Что хуже: гипертония или гипотония? Почему Россия — один из 
лидеров по распространению сердечно-сосудистых заболеваний? 
Насколько велика роль здорового питания в профилактике сердечно-
сосудистых заболеваний?

На эти и другие вопросы на заседании круглого стола ответят 
ведущие специалисты-кардиологи: Лео Бокерия, Давид Иоселиани, 
Евгений Шляхто, Анзор Хубутия, Юрий Беленков, Игорь Никитин.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (925) 631-01-00 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д.24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. САВЕЛОВСКАЯ)
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СЛЕДСТВИЕ Заведено дело
об исчезновении
известного режиссера

Человек пропал, 
квартира 
продается

Наталья Козлова

ВЧЕРА Следственный комитет РФ оперативно отреаги-
ровал на публикацию «Российской газеты» о странном 
 исчезновении известного режиссера-документалиста 
 Тамары Якжины. 

Напомним, в редакцию обратилась народная артистка 
России Елена Камбурова с просьбой помочь найти пропав-
шую подругу. Она таинственно исчезла, а ее квартира 
в Москве оказалась на сайте некой риелторской фирмы 
в разделе «продажа недвижимости». Друзья и родные за-
били тревогу. Один экземпляр ключей от этой квартиры 
хранился у соседей. Осмотр жилья показал, что кто-то по-
сле исчезновения немолодой и одинокой Якжины побывал 
в квартире. В полиции заявление об исчезновении челове-
ка приняли, но даже не стали опечатывать квартиру. И хотя 
сразу после заявления родных в ОВД жилье пропало с сай-
та компании по продаже недвижимости, но спустя пару 
дней появилось на другом таком же сайте. 

Как заявили корреспонденту « РГ» в СК по Москве, еще 
2 апреля 2015 года было возбуждено уголовное дело по 
факту безвестного исчезновения Якжины Тамары Герма-
новны 1945 года рождения. Дело завели по двум статьям — 
убийство и покушение на мошенничество. По версии след-
ствия, не позднее 16 марта 2015 года Якжина ушла из квар-
тиры одного из жилых домов по улице Габричевского и до 
настоящего времени ее местонахождение неизвестно. 

По информации следствия, Якжина не имеет заболева-
ний, которые могут обусловить скоропостижную смерть, 
потерю памяти, а также у нее не было намерения на дли-
тельное время убыть в неизвестном направлении либо 
сменить жилище. Следствие рассматривает различные 
версии исчезновения Якжины, в том числе и возможность 
мошенничества с квартирой пропавшей. 

Отреагировала и полиция. Начальник столичного глав-
ка МВД Анатолий Якунин взял на особый контроль ситуа-
цию с исчезновением Якжины. «Для установления всех об-
стоятельств произошедшего и организации розыска про-
павшей женщины создана специальная группа из опера-
тивников МУРа и УВД по Северо-Западному округу столи-
цы», — заявили в пресс-службе городской полиции. В отно-
шении сотрудников, допустивших волокиту на этапе прие-
ма заявления, назначена служебная проверка, по резуль-
татам которой виновные будут привлечены к строгой дис-
циплинарной ответственности вплоть до освобождения 
от занимаемых должностей.

Татьяна Смольякова

В 
программах поддержки за-
н я т о с т и  ф е д е р а л ь н ы й 
центр будет помогать в пер-

вую очередь системообразую-
щим предприятиям, где трудится 
большое количество людей и есть 
перспективы развития. 

Об этом заявил вчера ми-
нистр труда и социальной защи-
ты РФ Максим Топилин на встре-
че с депутатами Госдумы из фрак-
ции «Единая Россия». 

Он сообщил, что на эти цели 
в 2015 году из федерального бюд-
жета будет выделено около 
20 миллиардов рублей. Четыре 
региона — Татарстан, Алтайский 

край, Самарская и Тверская об-
ласти — уже получили в общей 
сложности 1,8 миллиарда рублей 
на поддержку стабильности на 
рынке труда. В первую очередь 
помощь получат АвтоВАЗ, КА-
МАЗ, Алтайский и Тверской ваго-
н о с т р о и т е л ь н ы е  з а в о д ы . 
С 2009 года численность работ-
ников на этих предприятиях 
 значительно сократилась. В част-
ности, на АвтоВАЗе — со 105 
до 50 тысяч, на КАМАЗе — с 45 до 
38 тысяч. Но это не только ре-
зультат кризиса, но серьезного 
технического перевооружения. 

Например, на АвтоВАЗе на-
грузка на одного рабочего со-
ставляла несколько лет назад 

21 автомобиль в год, сейчас — 40, 
и задача стоит довести ее до 
60 автомобилей. Однако, по сло-
вам министра, дальнейшее со-
кращение невозможно, так как 
предприятия готовят новые про-
изводственные линии, и работ-
ники непременно понадобятся, 
но уже другого качества. 

Поэтому выделенные феде-
ральным центром средства пой-
дут на переобучение персонала, 
создание временных рабочих 
мест, а также на повышение зар-
платы работникам, которых не-
обходимо удержать для дальней-
шего развития предприятий.

В последние дни минтруд ут-
вердил программы поддержки 

рынка труда еще трех регионов: 
Мордовии,  Нижегородской 
и Свердловской областей. Здесь 
также будут поддерживать пред-
приятия, где работает наиболь-
шее количество сотрудников, со-
общил министр.

Занятость — ключевая тема 
этого года, подчеркнул Максим 
Топилин, однако на рынке труда 
есть и другие, не менее важные 
и сложные проблемы, которые 
годами не удается решить. Одна 
из них — теневая занятость. 

По оценкам минтруда, сейчас 
в целом по стране в нелегальных 
трудовых отношениях находятся 
примерно 20 миллионов росси-
ян. Наиболее распространена те-

невая занятость в строительстве, 
рыболовстве, в лесной отрасли, 
в торговле, сообщил Максим То-
пилин. Это значит, что за таких 
работников работодатели не пла-
тят взносы в социальные фонды. 

И более всего от этого страда-
ет Пенсионный фонд России. По 
мнению Максима Топилина, если 
бы удалось решить проблему не-
легальных трудовых отношений, 
то не было бы дефицита Пенсион-
ного фонда.

Мы неоднократно пытались 
к этой проблеме подойти, но пока 
безрезультатно, —признался ми-
нистр. И призвал депутатов вме-
сте подумать, как справиться 
с этой сложной задачей.

РЫНОК ТРУДА Государство поможет автопрому сохранить рабочие руки

Истина в колесе

ЖКХ Подмосковье
переходит на единую
систему оплаты комуслуг 

В одни руки 

Ирина Рыбникова 

К ОСЕНИ этого года все жители Подмосковья начнут 
получать единый документ по оплате услуг ЖКХ. В си-
стему единого информационно-расчетного центра обла-
сти уже включены Пушкинский и Сергиево-Посадский 
районы, города Химки и Дзержинский, сообщил ми-
нистр ЖКХ Евгений Хромушин. 

МосОблЕИРЦ создавался для того, чтобы избавить 
управляющие компании от соблазна уводить платежи 
населения на липовые счета, чем грешили многие УК. 
Другими словами, чтобы деньги граждан сразу поступа-
ли в расчетный центр. Внедрение системы в пилотных 
муниципалитетах шло сложно. Собираемость платежей 
сильно упала — в тех же Химках, к примеру, до 33%. Но-
вая структура на первых порах не успевала быстро фор-
мировать платежки, из-за чего они приходили к жильцам 
в последние дни месяца. И если человек не успевал опла-
тить сразу, следующая квитанция приходила с долгом. 
«Об этой проблеме мы знаем и решаем ее, — утверждает 
Хромушин. — В мае платежки придут без опозданий».

Некоторые управляющие компании убеждают жите-
лей, что вхождение в систему им невыгодно — дескать, 
каждый новый посредник приводит к удорожанию услуг. 
На деле, говорит министр ЖКХ, все наоборот. Если УК 
аккумулирует деньги граждан на своих счетах, она обя-
зана платить процент за их банковское обслуживание. 
Кто его компенсирует? Потребители. Не получая денег, 
УК не платит и процентов, то есть уже удешевляет свою 
работу. К тому же МосОблЕИРЦ сотрудничает с основ-
ными банками, работающими в Подмосковье. Они не бе-
рут комиссию с тех, кто рассчитывается за услуги ЖКХ 
через единую систему. Для остальных коммунальная ко-
миссия в банках составляет от 0,8 до 3,5% по разным ви-
дам услуг. 

Единый расчетный центр предлагает и больше вариан-
тов оплаты услуг. Коммуналку можно оплачивать дистан-
ционно, заведя личный кабинет на сайте МосОблЕИРЦ. 
Работает в новой структуре и контактный центр, где мож-
но получить ответ на любой коммунальный вопрос. 
Его телефон: 8-800-555-07-69. 

АКЦИЯ В России
прошел
Урок Победы

ГОРДИМСЯ, 
ПОМНИМ!

Ксения Колесникова

В ШКОЛАХ страны прошел еди-
ный всероссийский Урок Победы, 
в котором приняли участие более 
миллиона ребят. Акция — только 
первая ласточка, положившая на-
чало масштабной программе для 
детей.

— Мы официально даем старт 
месячнику Победы в российских 
школах, — заявил министр обра-
зования и науки Дмитрий Лива-
нов. — Дети будут посещать музеи 
и мемориальные места, участво-
вать в патриотических акциях. 
Эти уроки особенно важны сей-
час, когда в некоторых странах 
есть попытки пересмотра итогов 
войны и фальсификации истории.

Акцию поддержал и глава ми-
нистерства культуры Владимир 
Мединский.

— Я помню рассказы отца, ко-
торый ребенком попал в зону не-
мецкой оккупации. Его дом со-
жгли, особенно тяжело было зи-
мой. Для всех нас эта война свя-
щенная, она затронула каждую 
семью. Раньше я много общался 
со студентами и школьниками 
и удивлялся, куда пропали наши 
знания о годах войны. Хорошо, 
что минобрнауки решило систе-
матически подойти к проблеме.

Центром всероссийской ак-
ции стала Москва, где на площад-
ке Рособрнадзора собрались вете-
раны, школьники и воспитанники 
Шуваловского кадетского корпу-
са. Они внесли в зал настоящие 
боевые знамена, с которыми со-
ветские солдаты дошли до Берли-
на. Девиз урока — «Гордимся, пом-
ним!».

— Моя бабушка прошла всю 
войну полевой медсестрой. Она 
жива, говорит, что гордится мной, 
я ведь хочу стать военным, — рас-
сказывает кадет-восьмиклассник 
Илья Безруков.

Участники акции устроили он-
лайн-маршрут по городам-геро-
ям «Лента истории». На прямой 
связи с Москвой были Санкт-Пе-
тербург, Волгоград, Севастополь 
и Курск. В Петербурге ребятам 
рассказали, как в годы войны уда-
лось сохранить памятники куль-
туры и архитектуры Ленинграда, 
как их маскировали, чтобы те не 
стали целью для вражеской авиа-
ции. Жители Волгограда подели-
лись историей создания большого 
вязаного шарфа городов-побра-
тимов. Вязать шарф еще не закон-
чили, а в нем уже 87 гербов. Куря-
не провели экскурсию по «Ко-
мандному пункту Центрального 
фронта», откуда боевыми дейст-
виями руководил Рокоссовский.

Также в акции участвовали ре-
бята из школы при посольстве 
России в ФРГ, они рассказали 
историю немца, прошедшего всю 
войну плечом к плечу с советски-
ми солдатами. А Валентина Ба-
бель, отдыхавшая в Артеке, когда 
началась война, рассказала исто-
рию своей смены: дети уезжали 
на 20 дней, а вернулись домой по-
чти через полтора года.

По словам ветерана, полков-
ника Анвера Чанышева, главное — 
чтобы уроки истории были инте-
ресны детям. И тут все зависит от 
преподавателя.

— Я прошел с боями от Харько-
ва до Будапешта, командовал 
стрелками, танкистами. Нужно 
рассказывать детям о том, какие 
были потери, чего нам стоила эта 
победа. В центре военно-патрио-
тического и гражданского воспи-
тания мы уже 15 лет консультиру-
ем педагогов перед началом учеб-
ного года. Если о войне рассказы-
вать интересно, дети слушают, от-
крыв рот. 

Планируется, что уроки Побе-
ды станут ежегодными. Кроме 
того, во многих школах появятся 
доски памяти, где будут имена 
и фотографии их выпускников — 
героев войны. 

ЧП Три атомные подлодки повреждены пожарами во время ремонта

Много дыма из АПЛ

Анна Чистякова, Архангельск 

В 
р е зул ьтате  п о ж а р а 
атомная подводная 
лодка «Орел» сущест-
венных повреждений 
не получила — таковы 

предварительные оценки руко-
водства верфи, где корабль нахо-
дится в ремонте. 

— После осмотра подлодки на-
шими специалистами мы проин-
формирова ли минобороны 
о том, что сроки и сумму кон-
тракта на модернизацию АПЛ 
«Орел» пересматривать не по-
требуется, — сообщил официаль-
ный представитель Центра судо-
ремонта «Звездочка» Евгений 
Гладышев.

По его словам, ничего экстра-
ординарного, что могло бы по-
влиять существенно на состоя-
ние крейсера, при беглом осмо-
тре обнаружено не было.

— Огонь, — отметил Глады-
шев, — не вышел из межбортного 
пространства и не задел прочный 
корпус. 

Из других источников к концу 
дня просочилась информация, 
что огонь повредил систему по-
гружения и всплытия субмари-
ны. Кроме того, сгорели кабель-
ные трассы размагничивающего 
устройства и звукоизоляцион-
ное покрытие цистерн главного 
балласта и прочного корпуса. 

Сейчас члены специально со-
зданной технической комиссии, 
куда вошли представители судо-
ремонтного предприятия, мини-
стерства обороны и Объединен-
ной судостроительной корпора-
ции, выясняют причины возгора-
ния, а также действительные 
масштабы ущерба, причиненно-
го кораблю.

Отметим, что управление 
Следственного комитета по Ар-
хангельской области возбудило 

уголовное дело по части 1 статьи 
216 УК РФ — нарушение правил 
безопасности при ведении работ, 
повлекшее по неосторожности 
причинение крупного ущерба. 
По предварительным данным, 
причиной возгорания стали сва-
рочные работы. 

Напомним, пожар на атомной 
подводной лодке «Орел» начался 
7 апреля около 14.00. Возгорание 
было потушено только около 
10 вечера, после того как док, где 
находился горящий крейсер, ре-
шили заполнить водой.

В результате пожара никто из 
экипажа и судоремонтников не 
пострадал. Два ядерных реакто-
ра субмарины были заглушены 
еще перед постановкой в док-ка-
меру , а все вооружение и ГСМ 
удалены с корабля. Основные 
работы по тушению производи-
лись силами специализирован-
ной пожарной части, располо-
женной на территории «Зве-
здочки», а также обслуживаю-
щей части производственного 
объединения «Севмаш», где со-
здают подлодки. 

После того как стало понятно, 
что своими силами пожар не по-
тушить, на помощь были привле-
чены северодвинские пожарные. 
Дым от возгорания был виден до 
самого вечера в Северодвинске, 
он поднимался черным столбом 
в районе острова Ягры. Это горел 
прорезиненный уплотнитель 
между корпусами подлодки. 

Напомним: АПЛ «Орел» — под-
водный крейсер с крылатыми ра-
кетами, входит в состав 11-й ди-
визии Северного флота. На ре-
монт и модернизацию прибыл 
в 2013 году. Вернуть его в состав 
ВМФ планировали к 2016 году.

Специальные расчеты пожарных, прибывшие к месту ЧП в док-камере «Звездочки», за пять часов работы смогли лишь локализовать возгорание и ликвидировать очаги открытого огня. 

Всероссийские 
уроки Победы 
в школах станут 
ежегодными, в пер-
вой такой акции 
приняли участие 
более миллиона 
ребят
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Александр Емельяненков, 
Москва

НЕПРИЯТНЫЙ осадок оставля-
ют события, разыгравшиеся 
в среду, 7 апреля, на смежной ак-
ватории двух крупнейших вер-
фей Северодвинска — Центра су-
доремонта «Звездочка» и судо-
строительного гиганта «Сев-
маш», разделенных между собой 
узким проливом.  Штатных 
средств и сил пожаротушения 
этих, уже давно не бедствующих 
оборонных предприятий не хва-
тило, чтобы самим справиться 
с нечаянно возникшим возгора-
нием на подлодке.

И подоспевшие на выручку 
пожарные расчеты из специаль-
ной пожарной части, раскварти-
рованной поблизости и оснащен-
ной, как уверяли нас, «всем необ-
ходимым», не смогли отстоять 
корабль, что называется, малой 
кровью.  Огонь,  проникший 
в межбортное пространство 
между прочным корпусом АПЛ 
и его внешней, обрезиненной 
снаружи оболочкой, в очередной 
раз оказался сильнее и коварнее, 
чем на показных учениях под 
теле- и фотообъективами. 

В конце концов руководству 
ЦС «Звездочка» пришлось пойти 
на крайний шаг и согласиться на 
затопление водой всей док-каме-
ры, куда был заведен и поставлен 
на твердое основание подводный 
крейсер «Орел», а сама док-каме-
ра осушена, и в ней уже разме-
стили силовое и вспомогатель-
ное оборудование, необходимое 
для ремонта. Все это время, когда 
события развивалось не по сце-

нарию, а по жизни, снимающую 
публику отовсюду шугали, да 
и пишущую не жаловали: «Не пу-
тайтесь под ногами и не лезьте 
с вопросами — без вас тошно…». 

Что правда — то правда, если 
учесть, что это уже не первое воз-
горание на атомных подводных 
лодках во время их ремонта 
и утилизации. Из-за нехватки ме-
ста напомним лишь о трех. 

16 сентября 2013 года, СРЗ 
«Звезда» в поселке Большой Ка-
мень (Приморский край). На 
а т о м н о й  п о д в о д н о й  л о д к е 
«Томск» (того же проекта, что 
и «Орел») при проведении сва-
рочных работ загорелась резино-
вая изоляция и старая краска 
внутри цистерны главного балла-
ста. Тринадцать пожарных расче-
тов Тихоокеанского флота и реги-
онального МЧС тушили пожар 
более четырех часов. 

29 декабря 2011 года случился 
пожар на атомном ракетоносце 
К-84 «Екатеринбург», который 
находился в тот момент в плаву-
чем доке СРЗ-82 поселка Росля-
ково (Мурманская область). Как 
сообщалось, во время наружных 

огневых работ воспламенились 
деревянные строительные леса, 
смонтированные вокруг лодки. 
С них огонь перекинулся на лег-
кий внешний корпус со специаль-
ным резиновым покрытием. В ре-
зультате пожара на подлодке по-
страдали девять человек — семь 
членов экипажа и два сотрудника 
МЧС. И многомиллионный ущерб 
был нанесен самому кораблю.

19 февраля 2010 года, Центр 
судоремонта «Звездочка» (Севе-
родвинск, Архангельская об-
ласть). Пожар на проходившей 
утилизацию многоцелевой АПЛ 
«Ак Барс». Тушение продолжа-
лось более 15 часов. Причиной 
инцидента, как и в нынешнем слу-
чае с «Орлом», стало нарушение 
правил пожарной безопасности 
при проведении огневых работ. 

Заметим в заключение, что 
при постановке корабля в такой 
ремонт,  который назначен 
«Орлу», все огневые и прочие по-
жароопасные работы проводятся 
под контролем экипажа и только 
с письменного разрешения ко-
мандира корабля и командира 
БЧ-5. 

КОММЕНТАРИЙ

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1104695
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ОБГОРЕЛЬЦЫ…

Акцент

 Огонь в который раз оказался 
сильнее и коварнее, чем на 
показных учениях МЧС под 
теле- и фотообъективами

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

13 апреля 2015 года в 14.00 состоится круглый стол  
«Сердце, тебе не хочется покоя».

Кто главный в лечении заболеваний сердца: терапевт или хирург? 
Что хуже: гипертония или гипотония? Почему Россия — один из 
лидеров по распространению сердечно-сосудистых заболеваний? 
Насколько велика роль здорового питания в профилактике сердечно-
сосудистых заболеваний?

На эти и другие вопросы на заседании круглого стола ответят 
ведущие специалисты-кардиологи: Лео Бокерия, Давид Иоселиани, 
Евгений Шляхто, Анзор Хубутия, Юрий Беленков, Игорь Никитин.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79, 8 (925) 631-01-00 Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU 
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СОБЫТИЕ В Архангельской области открылся первый в мире дом-музей Бродского

Сокровища из подвала
Анна Чистякова,
Архангельская область

В 
деревне Норинская, где от-
бывал ссылку поэт, открыл-
ся первый в мире дом-му-

зей Иосифа Бродского. Два года 
назад проект по его созданию 
объединил десятки энтузиастов 
из Архангельской области, 
Санкт-Петербурга и Москвы. 
Сейчас приглашенные смогли 
увидеть результат двухгодичных 
трудов. Организаторы гордятся 
тем, что дух той деревни, где ког-
да-то жил Бродский, полностью 
сохранен, и даже керосиновая 
лампа, которая освещала стол 
нобелевского лауреата, все такая 
же. Впрочем, как и сам стол, и 
стул, и железная кровать, диван и 
даже фотобачок, с помощью ко-
торого проявлял фотографиче-
ские пленки Бродский.  Все вещи 
интерьера были найдены в подва-
ле дома. Кстати, вся обстановка 
была воссоздана точь-в-точь 
именно благодаря архивным 
снимкам, а также воспоминани-
ям очевидцев. 

— Более десяти лет дом ссыл-
ки нобелевского лауреата в Но-
ринской находился в заброшен-
ном состоянии. В марте 2013 
года на пресс-конференции в 
Санкт-Петербурге губернатор 
Архангельской области Игорь 
Орлов пообещал, что дом будет 
восстановлен, что это для него 
дело чести, — рассказывает ав-
тор культурного проекта Лю-
бовь Чеплагина. — Тогда и заки-
пела работа. 

Общая стоимость работ со-
ставляла около 4,5 миллиона ру-
блей, а средства на реставрацию 
выделили местные предприни-
матели и столичные меценаты. 

Старый сруб дома, где жил поэт, 
пришлось разобрать, на его ме-
сте избу собрали заново. В Ни-
кольском районе Вологодской 
области выкупили похожий дом, 
сложенный из бревен того же 
возраста и размера. В конце года 
изба была полностью восстанов-
лена. 

По замыслу создателей, музей 
Иосифа Бродского сделает ма-
ленькую коношскую деревню 
привлекательной для почитате-
лей творчества поэта из разных 
стран мира, школьников и сту-
дентов: «литературной тропой» 
в Норинскую уже прошли стар-
шеклассники из разных городов 
нашей страны. 

В январе 2015 года Орлов по-
ручил министерству культуры 
региона сделать необходимые 
шаги, чтобы «не допустить иска-
жения исторического облика 
этого места».

— Да, музей — это толчок для 
развития территории. Но нам 
нельзя потерять Норинскую как 
камерное место. Появление сов-
ременного магазина уничтожит 
сакральность этого места, — под-
черкнул глава региона. — Важно, 
не останавливая развития дерев-

ни, сохранить ее облик и душев-
ную целостность.

Следующий этап после созда-
ния музея — придание Норинской 
статуса исторического места. Со-
ответствующую работу ведет ми-
нистерство культуры Архангель-
ской области. Новый статус по-
зволит законодательно защитить 
неповторимую сельскую архи-
тектуру, деревянный облик се-
верной деревни, согревшей ког-

да-то своим душевным теплом 
знаменитого поэта.

Напомним, что на Русский Се-
вер Бродский был сослан на пять 
лет по решению суда за тунеядст-
во. Под давлением советской и 
мировой общественности срок 
ссылки был сокращен до полуто-
ра лет. Поэт называл это время 
самым счастливым в своей жиз-
ни. 

Перед открытием норинский 
музей посетил друг Иосифа Брод-
ского — литературовед, профес-
сор Страсбургского университе-
та Михаил Мейлах.

— Я приезжал сюда к нему три-
жды, — рассказывает он. — Пер-
вый раз, когда Иосиф Бродский 
жил в одном доме. Правда, от 
прошлой обстановки мало что 
осталось. Позже основным при-
станищем поэта стал дом Таисии 
Пестеревой, который и был вос-
становлен. Теперь в доме-музее 
все так, как было на самом деле в 
60-х годах.

В ссылке поэт изучал англий-
скую поэзию и развивал свой по-
этический дар. Всего в северной 
ссылке поэт провел полтора года: 
с весны 1964 по осень 1965 года, 
написав за этот временной про-
межуток почти 80 стихотворе-
ний, которые вошли в историю 
русской классики. 8 апреля — 
день, когда поэта доставили на 
место ссылки. Открытие музея 
приурочено именно к этому дню 
не случайно.

По признанию многих, в доме-
музее царит такая атмосфера, 
словно сам Иосиф Бродский, оде-
тый в фуфайку и кирзовые сапо-
ги, только что вышел из дома и 
отправился на прогулку по де-
ревне. С этими словами согласен 
и первый заместитель главного 
редактора «Российской газеты» 
Юрий Лепский, который также 
побывал на открытии первого в 
мире дома-музея Бродского. Его 
подробный репортаж читайте в 
следующих номерах «РГ». 

КНИГИ

Андрей 
Бильжо 
написал 
«Кулинарную 
книгу 
Петровича» 

КТО ДУМАЕТ, 
ТОТ ЕСТ

Наталья Соколова

НОВАЯ книга художника и эссе-
иста Андрея Бильжо стала лето-
писью почти двух десятилетий — 
с момента основания клуба-ре-
сторана «Петрович» и до сегод-
няшнего дня. 

Поздравить с новой книгой 
Бильжо-Петровича пришли поэ-
ты Андрей Орлов (Орлуша), Вла-
димир (настоящий Петрович) 
Вишневский, Игорь Иртеньев, 
Вадим Жук, Евгений Бунимович, 
Лев Рубинштейн, художник Сер-
гей Цигаль и другие. В этот вечер 
гости вспоминали, кто приходил 
в этот подвальчик недалеко от 
Чистых прудов, какие стихи чи-
тались и какие песни пелись со 
сцены «Петровича», и как за все 
это время «Петровичу» удалось 
сохранить колорит советской 
коммунальной квартиры с ее не-
замысловатым, наполненным 
всевозможными безделушками 
интерьером.  

— Сегодня собрались старые 
члены клуба, — поприветствовал 
собравшихся Андрей Бильжо. — 
Старые в хорошем смысле слова. 
Старые, потому что постоянно 
сюда ходили. Души у них моло-
дые, а органы, которые износи-
лись, заменены. 

«Кулинарная книга Петрови-
ча» — эталон поваренной книги. 
Все рецепты, как и в любой дру-
гой кулинарной книге, даны с 
подробным описанием и указа-
нием всех дозировок, а также 
снабжены советами, как сделать 
блюдо лучше. Названия всем 
блюдам Андрей Георгиевич при-
думывал сам. В разделе «Салаты 
и холодные закуски» можно най-
ти рецепт салата из маринован-
ной курицы с кукурузой «Ники-

те Сергеевичу Хрущеву посвя-
щается», сельди под шубой, на-
званной в честь популярного со-
ветского фильма «Тайна двух 
океанов», отварного говяжьего 
сердца с салатом «Сердце, тебе 
не хочется покоя», и многое дру-
гое.  

Пока блюдо готовится, есть 
время полистать и почитать кни-
гу «Петровича».  Страницы ре-
цептов чередуются с ностальги-
ческими фотографиями из жиз-
ни клуба «Петрович»: вот в го-
сти заглянула Белла Ахмадули-
на, вот пришел Борис Гребенщи-
ков, вот за барной стойкой «при-
задумался» Марк Рудинштейн, 
только узнаваемые лица — Григо-
рий Горин, Михаил Жванецкий, 
Петр Вайль и многие другие. Ре-
цепты дополняют многочислен-
ные карикатуры кисти автора и 
фотографии старого советского 
кухонного «реквизита» — грубой 
металлической мясорубки, си-
фона для приготовления газиро-
ванных напитков. Явлениям со-
ветского быта Бильжо дает под-
робную оценку. Сатирические 
опусы о яйце под майонезом, 
граненом стакане, баклажанной 
икре и алюминиевом чайнике 
предваряют раздел рецептов. 
«Яйцо под майонезом, по-моему, 
изобретение советского обще-
пита. Отдельно яйцо подать 
слишком просто и не на чем 
«срубить» денег. А на майонезе 
можно…Кстати, хорошо делать 
омлет, добавляя туда красную 
икру. Утром, с похмелья – первое 
лекарство, а нежность невероят-
ная». А вот и про алюминиевый 
чайник. «Его списали в завод-
ской столовой, и Маня, жена 
Петровича, принесла его домой.  
Она не знала, что если всю жизнь 
есть и пить из алюминиевой по-
суды, то может развиться слабо-
умие. Это научный факт».   

Большой, увесистый том. 
Книга получилась про ресторан, 
людей, самого Андрея Бильжо, а 
главное, про время, ценность на-
стоящей дружбы и важность 
приятных воспоминаний.  

Проект В Москве начались съемки детского фильма 
«Хрустальный ключ»

Это вам не Гарри 
Поттер
Антон Секисов

К
инокомпания «Все-
мирные Русские Сту-
дии» начинает съемки 
х у д о ж е с т в е н н о г о 
ф и л ь м а  д л я  д е т е й 

«Хрустальный ключ». Картина 
станет экранизацией одноимен-
ной повести Александра Адаба-
шьяна и Анны Чернаковой, вы-
шедшей в 2012 году. 

Вчера на «Мосфильме» состоя-
лась первая читка сценария с уча-
стием Дмитрия Певцова, Алены 
Бабенко, Владимира Ильина и мо-
лодых актеров, в том числе и са-
мой юной, 7-летней актрисы 
Сони, которая сыграет девочку 
Марусю. 

В основе — история семьи — 
папы, мамы и дочки, фабула ко-
торой была заимствована из 
Гайдаровской «Голубой чашки». 
По сюжету мама, обидевшись на 

папу и Маруську за испорчен-
ный чертеж, сломанные часы и 
перепачканные стены, уезжает в 
город. Папа предлагает Марусь-
ке тоже уехать куда глаза глядят, 
и Маруська, чтобы отсрочить 
отъезд, начинает выдумывать 
сказку про то, как мама, когда 
была еще девчонкой, отправи-
лась в прошлое выручать папу — 
тогда еще мальчика — из беды. 
Дальше, по задумке, зритель пе-
реносится в сказку внутри сказ-

ки — следом за мамой он путеше-
ствует сначала в XIX век, где она 
поднимает Александрийский 
столп, затем в XVII в. — где спаса-
ет юного Петра I из плена, в XV в. 
— где строит церковь, а следом за 
ней в прошлое отправляется зло-
дей Мовэ.  

Злодея сыграет Дмитрий 
Певцов. Перед читкой сценария 
актер предстал в гриме, сначала 
с густой седой бородой, затем — 
в парике петровских времен. 

Режиссер фильма Анна Черна-
кова рассказывает, что пока фи-
нансирования не хватает и учас-
тие в этих съемках для актеров — 
занятие альтруистическое. 

В 2013 году проект картины 
выиграл питчинг в министерстве 
культуры и вошел в список деся-
ти детских игровых фильмов, ко-
торым была оказана поддержка. 

«К съемкам мы приступаем 
только сейчас, потому что адап-

тация книги требовала серьез-
ной работы, — рассказывает Чер-
накова. — Кино — это другой спо-
соб рассказа, и многие литера-
турные вещи нужно было каким-
то образом трансформировать». 

По сравнению с оригиналом, 
изменилось многое, в том числе и 
главные герои (в повести были 
двое мальчишек, Тёма и Стёпка, а 
здесь одна девочка Маруся). Но 
ключевая идея: «Вину надо ис-
правлять, а обещание – выпол-

нять», по словам режиссера, бу-
дет сохранена в экранизации. 

Одна из важнейших задач, сто-
ящая перед создателями, — прос-
ветительская. «Когда мы проводи-
ли кастинг среди детей, — вспоми-
нает Чернакова, — на вопрос, кто 
такой Петр I, отвечал в лучшем 
случае один из десяти. Мне бы хо-

телось, чтобы посмотрев фильм, 
ребенок захотел бы узнать, как 
это было на самом деле».  Все 
эскизы декораций нарисованы 
вручную Александром Адабашья-
ном и его ассистентами.

Фильм будет снят по тем же ле-
калам, что и детское советское 
кино 50—60-х годов. Съемки 

«Хрустального ключа» начнутся в 
мае, а зрители, скорее всего, смо-
гут увидеть их результат весной 
следующего года. 

Мир «Хрустального ключа» — пол-
ностью рукотворный. Все эскизы 
декораций нарисованы 
Александром Адабашьяном и его 
ассистентами.

Акцент

 Весь мир в фильме – приду-
манный. Например, Петербург 
будет показан в виде выстав-
ки всех туристических объек-
тов вдоль набережной

Акцент

 В Доме-музее царит такая 
атмосфера, словно сам 
Иосиф Бродский, одетый 
в фуфайку и кирзовые сапоги, 
только что вышел из дома

Дом, в котором жил поэт Иосиф Бродский, воссоздавали всем миром и в складчину.

КИНО «Дубль дв@». 
День четвертый. «Роль»

Серебряные 
пули

Валерий Кичин

У ФИЛЬМА «Роль» 
судьба странная. Но-
вых работ Констан-
тина Лопушанского 
всегда ждут с нетер-
пением: это один из 
самых глубоких и 
вдумчивых мастеров, его картины — философские эссе в 
форме всегда захватывающего кинематографического па-
радокса.

Фильм был в конкурсе Московского фестиваля, имел 
восторженную прессу, но жюри прошло мимо, предпоч-
тя серьезному кино модные эпатажные опусы. Кинопро-
кат выпустил картину в двух-трех всеми забытых залах, 
собрав аж 4,9 тысячи зрителей. Приговор стандартный: 
«Пипл не хавает»!

Сегодня «Дубль дв@» впервые дает возможность по-
смотреть «Роль» всем желающим. Ее тема, выбранный 
авторами сюжетный ход необычны и требуют некоторых 
знаний из истории Серебряного века. Об этом нам рас-
сказывает режиссер Константин Лопушанский.

— Это особая картина в моей биографии — по драма-
тургии, по материалу, к которому она обращается. 
Фильм создавался почти 25 лет. В силу разных причин: 
сначала сценарий запрещали, потом не могли найти де-
нег — ну, как бывает всегда. 

Мысль обратиться к эпохе, столь важной для России, 
мучила меня давно. Мучила тайна Гражданской войны, 
столь кровавой и ужасной. Эти события до сих пор во 
многом определяют нашу жизнь, и, не поняв до конца, 
что было тогда, мы не до конца понимаем то, что проис-
ходит сегодня. 

Для нас Серебряный век — это какие-то прекрасные 
бабочки, порхавшие в мире искусства и создававшие не-
мыслимые культурные ценности. И вдруг под ними раз-
верзлась огненная бездна — почти ад: Гражданская война. 
Время невероятного ожесточения и жестокости, зверств, 
крови. Как это все могло соединиться?

Много думая об этом, я обращался к судьбам выдаю-
щихся людей той эпохи. Как они прошли эту черту, что 
изменилось в них, и что изменило судьбу России. Ведь 
эти люди во многом определили ее духовный путь. Этот 
путь пролегал вдали от официоза — но он существовал, и 
мы обращались к стихам Ахматовой, Гумилева, Мандель-
штама, а не к стихам Демьяна Бедного... 

Это было страшное время. Но в нем было несколько за-
гадок, связанных с искусством. Художники этой эпохи 
стремились во всем дойти до какой-то вершины. Поэтому 
так часто мелькало тогда выражение — «Гений!». Было 
стремление создать некий абсолютный шедевр. Так было с 
писателями, поэтами, композиторами, актерами. Возни-
кла, например, концепция, связанная  с именем Николая 
Евреинова — теоретика театра, можно сказать, театраль-
ного идеолога России — человека, тогда очень популярно-
го. Ее суть вкратце в том, что подлинное достижение для 
театрального актера — это сыграть чью-то судьбу в реаль-
ной жизни. Когда кулисами для тебя станут реальные со-
бытия и нет никакого клюквенного сока, а есть настоящая 
кровь. Кто способен на столь гениальный поступок — при-
нести свою жизнь в жертву идее роли, идее сыграть чужую 
судьбу? И вот одним из таких актеров стал герой нашей 
картины. Назвать прототипов этого образа, привести пря-
мые аналогии я не могу: их было много, были такие по-

пытки и у Андрея Белого, и у Брюсова. Мы решили взять 
такую судьбу и через нее попытаться осмыслить время. 
Если писатель или художник свою эпоху познает через 
свое произведение, то актер тайну и трагедию эпохи мо-
жет познать только через роль — вжившись в образ какого-
то другого человека. И наш герой пытается войти в образ 
своего противника, ведущего его на расстрел. Там есть 
еще и загадка двойника, тайна похожести — отдельная за-
гадка, о ней в русской литературе написано очень много. 

Для меня работа над фильмом тоже была процессом 
познания загадок, связанных с исторической судьбой 
России. Судьбой, идущей через ее культуру и через пере-
ломы эпох, которые вот так мощно сотрясали нашу стра-
ну, весь наш культурный и генетический опыт. Но когда в 
финале герой фильма говорит, что ему открылась загад-
ка истории русской, эти слова принадлежат только ему. Я 
бы не осмелился сказать, что эта загадка открылась мне. 
Но открыть для зрителя тропинку к этой загадке, чтобы 
он над ней задумался и, может быть, эту загадку открыл 
для себя, — вот чего я хотел добиться в своем фильме. 

ИЗ ОТЗЫВОВ ЗРИТЕЛЕЙ

О фильме «Репетиции»
Картину по-настоящему приятно смотреть: наблюдать за актера-

ми, за их удачами и неудачами в кадре. Лента представляет собой 

эмоциональную арт-мейнстрим конструкцию эклектичного «ро-

мантико-сатирическо-драматическо-социального» содержания, 

уверенной энергетики, что для современного дебюта не просто 

редкость, а настоящее исключение. Искреннее спасибо фестива-

лю «Дубль дв@» за такое радостное открытие.

Александр Савенков

Я уж думал, что такие фильмы у нас не снимают. Обычные люди в 

обычных жизненных обстоятельствах — но при этом столько стра-

сти, столько необыкновенного в обыкновенном! И герои — не на-

тужный плод фантазии сценариста, а земные, с доступными эмо-

циями и переживаниями. Нет фальшивых нот в игре актеров. Даже 

второстепенные и третьестепенные персонажи прописаны уве-

ренно, тонко. Вроде бы совсем проходная роль директора театра, 

а в нем чувствуется такая глубина, что и он может стать главным ге-

роем. Можно прицепиться к сценарию — кое-где видны белые нит-

ки. Но думаю, что авторы и сами это понимают. И о печальном: 

фильм снят три года назад, но на экранах не шел совсем! Это пер-

вый фильм режиссера Оксаны Карас. Не знаю, есть у нее в работе 

что-то еще? Снимает ли? Жаль, если нет. Талант должен работать. 

Николай Андреев

Фильмы фестиваля, программа, рецензии 
на фильмы, эксклюзивные интервью с участниками 
проекта — на сайте РГ 
d2.rg.ru

Максим Суханов сыграл в этом фильме знаменитого актера, 
который проживает чужую жизнь — красного комиссара.

В этой книге нашлось место рецеп-
там, карикатурам, историям из 
жизни и байкам о людях искусства.
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 ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Адабашьян, 
автор сценария и художник фильма:

—У нас ситуация сложная. Но на самом деле очень хорошо, что нам плохо. Если 

бы свалилось на нас несметное богатство и мы могли бы снять фильм в 3D, мы бы 

отказались. 

Если воспроизводить те времена, в которые путешествуют наши герои в том 

виде, как это было сделано в «Гарри Поттере» и других историко-фэнтезийных 

картинах, это разрушит драматургическую структуру. Наша сказка — это рас-

сказ маленькой девочки. И сказка должна быть во всем.

Весь мир в фильме — придуманный. Например, Петербург будет показан, по сути, 

в виде выставки всех туристических объектов вдоль набережной, а сибирский 

лес будет состоять из разукрашенных новогодних елок. Этот ход категорически 

исключал для нас реалистическое воспроизведение.
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ПРОВЕРКА СЛУХА Берлин
и Варшава создают
совместный военный
флот?

Поляк и немец 
в одной лодке 

Ариадна Рокоссовская

ПОЛЬША и Германия создают на Балтике совместный 
военный флот. По данным СМИ, это следует из высказы-
ваний министра обороны ФРГ Урсулы фон дер Ляйен 
и других военных чиновников в двух странах. Однако 
в Польше эту информацию пока не подтверждают.

В Германии сейчас набирает популярность идея со-
здания европейских вооруженных сил. В марте, находясь 
с визитом в Варшаве, Урсула фон дер Ляйен сообщила, 
что «существует много возможностей для сотрудничест-
ва, в том числе объединение экипажей подводных ло-
док». По данным автора крупнейшего интернет-портала, 
посвященного польским вооруженным силам 
Defence24, Максимилиана Дура, сотрудничество в обла-
сти подводного флота было упомянуто в этой речи не 

случайно. «Немцы 
давно не скрывают 
свои кадровые про-
блемы в военно-мор-
ских силах, прежде 
всего на подводном 
флоте. Особенно 
ощутима нехватка 
унтер-офицеров, 
в том числе операто-
ров радаров. Дошло 

до того, что моряки в Германии не получают распределе-
ния на конкретные субмарины, а прикрепляются к опре-
деленному экипажу, который направляют на то судно, 
которое доступно в данный момент времени… Такая 
«многоэкипажная» политика будет применена также 
к надводным судам — для начала на фрегатах F-125. Но 
для того, чтобы флот мог выполнять свои задачи, необхо-
димо, чтобы экипажей было больше, чем кораблей. А с 
этим флот ФРГ без помощи извне пока что не справится». 

По информации Defence24, людей для укомплектова-
ния экипажей начали набирать в федеральных землях, 
удаленных от побережья Германии. Появилась также 
идея сотрудничества с другими странами, которое, как 
отмечают немецкие СМИ, «в какой-то момент может до-
стичь такого уровня, что на немецких судах будут пла-
вать смешанные экипажи. Началом может стать предло-
жение Польше о лизинге субмарин». Портал радиостан-
ции NDR сообщил в прошлом году со ссылкой на вице-ад-
мирала Акселя Шимпфа, бывшего тогда инспектором во-
енно-морского флота ФРГ, что Польша планировала в ка-
честве временной меры аренду субмарин бундесвера, 
с тем чтобы в дальнейшем купить немецкую технологию. 
Начать планировалось с выделения судна для обучения 
польских подводников. Но, по словам Акселя Шимпфа, 
этот проект был заморожен польской стороной. И все же, 
как утверждает Максимилиан Дур, появлявшиеся в по-
следние два года сообщения о сотрудничестве флотов 
двух стран наводят на мысль, что за закрытыми дверями 
военных ведомств происходит гораздо больше, чем гово-
рится.

ПРОЕКТ Китай построит
1600 новых аэропортов
в течение 15 лет

Пекин ставит
на самолеты

Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

ПРАВИТЕЛЬСТВО Китая намерено в течение ближай-
ших15 лет построить более 1600 новых аэропортов, со-
здав по воздушной гавани практически в каждом неболь-
шом административном регионе. Кроме того, компании 
КНР будут добиваться получения контроля и над зару-
бежными аэропортами, выкупая акции и входя в пред-
приятия на правах инвесторов и управленцев. Об этом 
сообщило китайское информагентство Синьхуа.

Как отмечает ин-
формагентство, 
Управление гра-
жданской авиации 
КНР одобрило план, 
согласно которому 
большинство даже 
небольших регионов 
страны получат соб-
ственные аэропор-
ты. До 2030 года по-
ставлена цель дове-
сти количество име-
ющихся в Поднебе-
сной воздушных га-
ваней с нынешних 
399 до 2000. То есть 
ежегодно в Китае будут строить более 100 аэропортов, 
создав 1600 таких объектов всего за каких-то полтора де-
сятка лет. Стратегической целью является оживление 
внутреннего транспортного и пассажирского потока 
внутри Китая, в том числе для «подтягивания» отсталых 
регионов до уровня экономически успешных провин-
ций. В настоящий момент сильная нехватка аэропортов 
ощущается на западе КНР, тогда как 80 процентов всех 
аэропортов сосредоточено в восточной части страны.

По информации Синьхуа, данный план уже получил 
одобрение в министерстве госуправлений и других ве-
домствах. На его реализацию выделено 280 миллиардов 
юаней, или около 45 млрд долларов.

Однако Поднебесная не намерена останавливаться на 
развитии только внутренних авиалиний и инфраструк-
туры. Как сообщила южнокорейская газета «Чунан иль-
бо», китайские компании в последние годы стали при-
сматриваться к иностранным аэропортам, учитывая 
взрывной рост количества туристов Поднебесной, выез-
жающих на отдых в самые разные уголки земного шара. 
Так, компании КНР уже выкупили 49,9 процента акций 
предприятия, контролирующего аэропорт Тулузы, кото-
рый является четвертой крупнейшей воздушной гава-
нью Франции. Китайцы также стали фактически хозяева-
ми в некоторых аэропортах Германии, начав их рекон-
струкцию с целью расширения. Ожидается, что в бли-
жайшие годы китайский бизнес будет целенаправленно 
заниматься скупкой активов многих ведущих аэропор-
тов в различных странах, чтобы получить доступ 
к управлению объектами и иметь возможность оказы-
вать влияние на политику развития аэропортов в при-
вязке к потребностям Китая.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Пентагон решил укрыть штаб воздушно-космической
обороны в горе

Генералов запрут в пещере 
Алексей Чуриков

К
омандование воздушно-
космической обороны Се-
верной Америки (NORAD) 

объявило о возвращении своего 
основного командного пункта 
в «легендарный» бункер времен 
«холодной войны», построенный 
в недрах горы Шайенн в штате 
Колорадо. 

Американские генералы на-
зывают пункт «спинным моз-
гом» обороны. Командующий 
NORAD адмирал Вильям Гортни 
в качестве основной причины пе-
реезда назвал защиту чувстви-
тельного оборудования от дейст-
вия оружия, основанного на при-
менении электромагнитных им-
пульсов (ЭМИ), выводящего из 
строя всю электронику. Внима-
ние к этой новости было привле-
чено еще тем, что NORAD воз-
вращается в тот самый «непри-
ступный железобетонный басти-
он» в горе Шайенн, ставший при-
тчей во языцех многих голливуд-
ских блокбастеров и сериалов. 
Именно туда жители Америки 
стремились попасть при нападе-
нии пришельцев, атаки зомби 

или какого-нибудь иного апока-
липсиса. Но военные бегут туда 
от другой напасти. Тема возмож-
ного нападения на Соединенные 
Штаты с использованием ору-
жия, основанного на примене-
нии ЭМИ, долгое время находи-
лась у американской прессы 
в тени, хотя еще в 2001 году была 
создана специальная комиссия 
по этому вопросу. Все эти годы 
она стремилась донести до Ва-
шингтона мысль, что оружие 
с использованием ЭМИ— реаль-
ность. Видимо, их работа воз-
ымела успех. Стоит отметить, 
что без «русского следа» тут не 
обошлось, в одном из докумен-
тов комиссии указывается, 
что в 2004 году некие «высоко-
поставленные представители 
российского оборонного ведом-
ства» уведомили своих амери-
канских коллег о «разработке 
и наличии такого вида оружия 
у России». По всей видимости, 
других идей, кроме как спрятать 
оборудование внутри горы, 
у американцев не нашлось. 

ПРЕСТУПЛЕНИЕ

Украдено
драгоценно-
стей и денег
на 200
миллионов
фунтов

КРУПНЕЙШЕЕ 
БРИТАНСКОЕ 
ОГРАБЛЕНИЕ 

Константин Волков

КРУПНЕЙШЕЕ в истории Вели-
кобритании ограбление было со-
вершено в течение пасхальных 
выходных. Злоумышленники по-
хитили драгоценностей пример-
но на 200 миллионов фунтов. Не-
сколько тоннелей были прокопа-
ны в хранилище Hatton Garden 
Safe Deposit Ltd., находящееся 
в ювелирном районе Лондона. 
Отключив сигнализацию, похи-
тители проникли внутрь 
и вскрыли около 70 сейфовых 
ячеек, забрав драгоценности 
и деньги, принадлежавшие в том 
числе крупнейшим британским 
ювелирам. Пропажу обнаружи-
ли, лишь когда сотрудники хра-
нилища вернулись после длин-
ных выходных.

Как считает полиция, укра-
денное уже могли вывезти из 
страны.

Возмущенные владельцы дра-
гоценностей вечером во вторник 
провели акцию протеста перед 
хранилищем. Тем временем по-
лиция пытается выяснить , как 
действовали грабители. По ин-
формации ее пресс-службы, мог-
ло быть использовано професси-
ональное режущее оборудова-
ние.

Преступление сравнивают 
с тем, что было показано в филь-
ме «11 друзей Оушена». 

В 2006 году грабители выне-
сли из банка в графстве Кент 
53,1 миллиона фунтов наличны-
ми, однако нынешнее преступле-
ние оказалось в четыре раза мас-
штабнее. 

Все не так, ребята...

Как видим, образ рус-
ского человека как вра-
га Украины вбивается 

школьникам с первых страниц. 
Примеров «геноцида» украинцев 
со стороны русских, естественно, 
не приводится. Авторы в принци-
пе не грешат отсылками к источ-
никам и бережным отношением 
к фактам. Например, вина за рас-
стрел так называемой «небесной 
сотни» окончательно и безогово-
рочно возложена на «преступный 
режим». Хотя расследование тех 
событий не только не закончено, 
но даже у международных наблю-
дателей есть сомнения в чисто-
плотности новой украинской 
власти. Напомним, что на минув-
шей неделе эксперты Совета Ев-
ропы обвинили Киев в уничтоже-
нии материальных улик и игно-
рировании бесспорных доказа-
тельств того, что снайперы стре-
ляли в том числе из окон гостини-
цы «Украина», контролировав-
шейся «восставшими».

При этом сами события на 
майдане описаны как эпическая 
битва абсолютного добра с абсо-
лютным злом. Где даже поджог 
Дома профсоюзов, в котором 
«мирные протестующие» от на-
ционалистической партии «Сво-
бода» устроили пыточные казе-
маты — чему есть масса доказа-
тельств, опять же возложен на 
власть. Несмотря на то, что сами 
«майдановцы» еще до победы на-
зывали это деяние «вынужден-
ной мерой».

 Впрочем, основной «паци-
физм» начинается в разделе «Аг-
рессия России против Украины». 

Вот как историки «майдана» обо-
значили мотивацию жителей 
Донбасса, начавших в марте мас-
совые акции протеста и по при-
меру тех же жителей Западной 
Украины захвативших админи-
стративные здания: «Как и во 
время Второй мировой войны, 
нашлись люди, которые стали 
коллаборационистами, то есть 
предателями своей страны, со-
трудничая с захватчиками. Не-
мало людей навлекли беду на 
свой край, находясь под влияни-
ем российской пропаганды. Не-
которые предавали свою страну, 
рассчитывая на большие соци-
альные выплаты в случае оккупа-
ции Россией. Другие, среди них 
преступники и наркоманы, над-
еялись, что переворот вынесет их 
наверх и даст возможность без-
наказанно грабить и заниматься 
мародерством. Вместе с тем, ядро 
сепаратистов составляли рос-
сийские агенты». Вот так всех 
жителей Донбасса, поначалу го-
лыми руками останавливавших 
украинскую армию, киевские 
историки записали в коллабора-
ционисты и наркоманы. Впро-
чем, так жителей востока страны 
украинские «патриоты» стали 

называть задолго до «революции 
достоинства».

А вот какие объяснения нашли 
в Киеве для одесской трагедии 
второго мая: «В Одессе пророс-
сийские боевики, вооруженные 
автоматами и пистолетами, напа-
ли на многочисленный мирный 
проукраинский митинг, застре-
лив нескольких его участников. 
После этого пророссийские акти-
висты укрылись в городском 
Доме профсоюзов от возмущен-

ных демонстрантов. От «коктей-
лей Молотова» занялись входные 
двери, а само здание подожгли из-
нутри. Вследствие расстрелов 
проукраинских мирных демон-
странтов и пожара, вспыхнувше-
го в Доме профсоюзов, погибли 
более сорока человек». Пожалуй, 
этот абзац даже не нуждается 
в комментариях.

Очевидно, что в Киеве спешат 
«застолбить» место для ненави-

сти в мозгах юных украинцев. 
Впрочем, есть все основания по-
лагать, что по мере систематиза-
ции фактов и развития ситуации, 
учебники придется переписы-
вать в новом ключе. А авторам 
процитированных выше учебных 
пособий не придется нести ответ-
ственность за ложь и разжигание 
ненависти. Может, поэтому изло-
женный ими «бред» на Украине 
не спешат издавать на бумаге... 

СПРАВКА «РГ»
Переписывание школьных учебников по истории во многих странах не раз 
использовалось как эффективный метод полностью перекроить сознание 
подрастающих поколений. К примеру, в 2001 году громкий скандал разра-
зился в Японии после того, как группа консервативных историков разра-
ботала и издала «Учебник современной истории». В книге минимизиро-
вался японский милитаризм в Первой и Второй японо-китайских войнах, 
а во Второй мировой войне аннексия Кореи. Авторы учебника оправдыва-
ли агрессию наступлением западного империализма, а факт Нанкинской 
резни и вовсе отрицали. После протестов со стороны Китая и Кореи был 
создан трехсторонний комитет, который исследует трактовку исто-
рических фактов в пособиях для школ Японии, Кореи и Китая.
Свою трактовку истории для школьников регулярно презентуют в При-
балтике. Так, бывший премьер Эстонии Март Лаар лично взялся за напи-
сание учебников. В его книге «История Эстонии с птичьего полета» на-
прочь отсутствуют реальные факты о периоде немецкой оккупации, о де-
сятках концлагерей на территории страны и уничтожении в них евреев, 
русских, белорусов и эстонцев. Автор оправдывает эстонских коллабора-
ционистов, а период нахождения в составе СССР называет «страдания-
ми под полувековой советской оккупацией».
Похожую интерпретацию истории дают и учебники Латвии. Так, в кни-
ге «История Латвии: ХХ век» 2005 года Саласпилский концлагерь назван 
«исправительно-трудовым лагерем». Авторы учебника уравнивают ге-
ноцид евреев во Второй мировой войне с советскими репрессиями. Зато ав-
торитарный режим Карлиса Ульманиса (до 1940 года президент Лат-
вии) оправдывается и идеализируется.

Подготовила Анна Федякина

Акцент

 Образ русского человека как 
врага Украины вбивается 
школьникам с первых страниц

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Суд дал
экс-капитану
«Коста
Конкордия»
шанс стать
писателем

СКЕТТИНО 
ОСТАЛСЯ 
НА СВОБОДЕ

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

ФРАНЧЕСКО Скеттино — экс-
капитан затонувшего лайнера 
«Коста Конкордия», приговорен-
ный судом первичной инстанции 
к 16 годам и одному месяцу тю-
ремного заключения, по-прежне-
му остается на свободе.

Такое решение принял накану-
не суд Флоренции после изучения 
апелляции прокуратуры города 
Гроссето, уже во второй раз под-
ряд за последние несколько меся-
цев отчаянно пытающейся поса-
дить Скеттино за решетку.

Обвинение настаивало на не-
медленном заключении экс-капи-
тана под стражу, уверяя суд в том, 
что осужденный может в любой 
момент бежать из страны. В каче-
стве доказательства своей гипоте-
зы прокуроры предоставили рас-
печатку 40 телефонных звонков, 
полученных Скеттино из Таилан-
да, США, Индии и Греции за не-
сколько дней до оглашения приго-
вора. По версии обвинителей, 
Франческо вел эти переговоры 
с целью нелегально выехать из 
Италии. Однако судей в большей 
степени убедили доводы защиты, 
сославшейся на то, что если у их 
подопечного были подобные на-
мерения, он давно бы их воплотил 
в жизнь. Сам Скеттино ожидал ре-
шения суда в кругу престарелых 
родителей и остальных членов се-
мьи. Кстати, сейчас он ведет пере-
говоры с издателями — собирает-
ся написать книгу, в которой на-
мерен пролить неожиданный свет 
на трагедию с «Коста Конкор-
дия». Исходя из действующей на 
территории Италии юридической 
практики, обвиняемый может 
быть посажен в тюрьму только 
после вынесения вердикта всеми 
судебными инстанциями, вклю-
чая апелляционный и Верховный 
кассационный суд. Учитывая 
крайнюю нерасторопность ита-
льянского судопроизводства, на 
это может уйти не один год. 

Все новости по теме 
на сайте
www.rg.ru/sujet/4552

Видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1104659

Немцы давно 
не скрывают кадро-
вые проблемы 
на подводном флоте

ЦИФРА

45
МИЛЛИАРДОВ
долларов выделит Китай на строи-
тельство 1600 новых аэропортов

В этой книге нет места сомнениям. 
Майдан и нынешняя власть — 
добро, Донбасс и Россия — зло.

A
P

Командование военно-космической обороны США приняло решение укрыться в бункере, известном по голли-
вудским фильмам как убежище в случае зомби-апокалипсиса.
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Автор пособия подчеркивает в тексте мирный характер майдана, но почему-то иллюстрирует это снимками уголовно наказуемых деяний. Или других фотографий не нашлось?
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Шифровка от Кончаловского
Вот почему понимание 
нравов или культуры 
чрезвычайно важно. 

Нам кажется, что мы знаем, по-
чему мы так или иначе поступа-
ем, и редко анализируем это 
критически, ибо нам наши по-
ступки представляются совер-
шенно естественными. Была та-
кая хорошая работа видного со-
циолога и антрополога Виктора 
Живова, которая называлась 
«Русский грех и русское спасе-
ние», где он проанализировал и 
сопоставил культуру Запада, ла-
тинскую культуру с культурой 
православия, Восточной Визан-
тией. Он обнаружил, что в пра-
вославной культуре понятие ис-
поведи не было институциали-
зировано. Ведь что такое испо-
ведь? Это когда человек идет к 
священнику и признается в со-
вершенных грехах. Но для того, 
чтобы рассказать о своих гре-
хах, он должен проанализиро-
вать свои поступки и оценить 
какие-то из них как греховные и 
уже потом их высказать. В этом 
смысле исповедь — это процесс 
самосознания, это критическая 
самооценка.

Очень важно понять, что рус-
скому человеку свойственно 
особое представление о своих 
поступках, без акцента на кри-
тическое осмысление. Кстати, в 
ранние годы советской власти, 
когда педагогика пыталась вос-
питать новое поколение, Мака-
ренко очень успешно применял 
понятие исповеди и понятие пу-
бличной самооценки, правда, 
перед коллективом. Была очень 
хорошая работа профессора 
Хархордина по этому поводу.

Я хотел бы поразмышлять 
вместе с вами над тем, что же 
надо сделать, какие усилия, ка-
кую политическую волю приме-
нить, чтобы создать благоприят-
ные условия для гражданского 
общества. Недаром Владимир 
Владимирович Путин очень ди-
пломатично говорит, что путь к 
гражданскому обществу у нас в 
стране труден и потребует мно-
го времени.

Если говорить прямо, то с 
гражданским обществом у нас 
пока проблемы. То есть населе-
ния много, а граждан не так мно-
го. И это вопрос не сегодняшнего 
дня. Что мешает формированию 
гражданина в нашей стране? 
Дело только в недостатках обра-
зования? Но мне известны, ска-
жем, очень нехорошие люди, ко-
торые прекрасно образованы. 
Знания еще не говорят о том, что 
человек старается творить до-
бро.

Есть восточная притча. Шел 
монах, по дороге ему встретился 
самурай. И попросил монаха 
рассказать, что такое рай и ад. И 
монах сказал ему: «Ты такой 
большой, мускулистый, силь-
ный, но настолько глуп, что вряд 
ли поймешь мои объяснения». 
Самурай рассвирепел, вытащил 
меч из ножен, говорит: «Я тебе 
отсеку голову». Монах посмо-
трел на него и сказал: «Вот это и 
есть ад». Самурай подумал, по-
ложил меч в ножны, посмотрел 
на монаха и сказал: «Прости 
меня, я на тебя разгневался». 
Монах сказал: «А вот это — рай». 
Это тонкое, очень глубокое раз-
мышление о том, как нужно лю-
дям открывать те или иные исти-
ны.

Английский социолог и фи-
зик Джон Бернал говорил: труд-
нее поставить вопрос, чем най-
ти ответ. Чтобы правильно по-
ставить вопрос, нужно обладать 
интуицией, нужны глубочай-
шие размышления, а для реше-
ния проблемы нужны знания и 
умения. Поэтому сам вопрос — 
каким должно быть образова-
ние, чему надо учить детей — на 
мой взгляд, еще не сформулиро-
ван.

Начальное образование, если 
мы хотим воспитать граждани-
на, должно нести такую фун-
кцию, как формирование нацио-
нального сознания. Такое обра-
зование не может не опираться 
на глубокий научный анализ 
русского менталитета. Но такого 
анализа русского мышления, в 
общем-то, не происходит. У нас 
есть замечательные антрополо-
ги, социологи, историки, глубо-
ко мыслящие ученые, но они, к 
сожалению, не вовлечены в про-
цесс поисков наиболее правиль-
ного вопроса, на который потом 
надо вырабатывать ответ. Такое 
интеллектуальное ядро могло 
бы вооружить государство и 
власть знанием о том, как осу-
ществлять модернизацию не 
экономики, но русского этиче-
ского кода. Бытует мнение, что 
«у нас все в порядке, мы не по-
зволим менять нашу националь-
ную самобытность». На этот 
счет Чехов когда-то писал: «Если 
в сортире вонь и нет житья от во-
ровства, то виноваты все, а зна-
чит никто». Если эти признаки — 
тоже часть самобытности, то не-
плохо бы попытаться от такой 
самобытности избавиться, не 
правда ли?

Я ввел термин «культурный 

геном». То есть, в каждой культу-
ре есть определенный набор ка-
честв и моральных императивов 
— это и есть своего рода культур-
ный геном. Российский этиче-
ский код мы еще не разобрали. 
Размышляя о нашем методе 
мышления, я прихожу к выводу, 
что русскому человеку свойст-
венно больше верить, чем анали-
зировать.

Не могу удержаться и хочу 
прочитать вам страничку из ра-
боты великого историка Клю-
чевского «Верование и мышле-
ние»:

« … Вместе с великими блага-
ми, какие принесло нам визан-
тийское влияние, мы вынесли из 
него и один большой недоста-
ток. Источником этого недо-
статка было одно — излишество 
самого влияния. Целые века гре-
ческие, а за ними и русские па-
стыри и книги приучали нас ве-
ровать, во все веровать и всему 
веровать. Это было очень хоро-
шо, потому что в том возрасте, 
какой мы переживали в те века, 
вера — единственная сила, кото-
рая могла создать сносное нрав-
ственное общежитие. Но не хо-
рошо было то, что при этом нам 
запрещали размышлять, — и это 
было нехорошо больше всего по-
тому, что мы тогда и без того не 
имели охоты к этому занятию. 
Нам указывали на соблазны 
мысли прежде, чем она стала со-
блазнять нас, предостерегали от 
злоупотребления ею, когда мы 
еще не знали, как следует упо-
треблять ее…

Нам твердили: веруй, но не 
умствуй. Мы стали бояться мыс-
ли, как греха, пытливого разума, 
как соблазнителя, раньше чем 
умели мыслить, чем пробуди-
лась у нас пытливость. Потому, 
когда мы встретились с чужой 
мыслью, мы ее принимали на 
веру. Вышло, что научные исти-
ны мы превращали в догматы, 
научные авторитеты станови-
лись для нас фетишами, храм 
наук сделался для нас капищем 
научных суеверий. Мы вольно-
думничали по-старообрядчески, 
вольтерьянствовали по-авваку-
мовски. Как старообрядцы из-за 
церковного обряда разорвали с 
церковью, так мы из-за непонят-
ного научного тезиса готовы 
были разрывать с наукой. Меня-

лось содержание мысли, но ме-
тод мышления оставался преж-
ний. Под византийским влияни-
ем мы были холопы чужой веры, 
под западноевропейским—- ста-
ли холопами чужой мысли».

Не правда ли, это очень глу-
бокое замечание, которое при-
водит нас к выводу, что наш рус-
ский метод мышления — внера-
циональный. Мой брат Никита, 
мы с ним очень разные люди, 
хотя единоутробные, говорит: 
«Да что ты сомневаешься? Глав-
ное  верить».

У меня голова устроена иначе, 
в молодости я начитался русских 
религиозных философов XIX 
века. И мне интересно проверять 
гармонию алгеброй и подвергать 
сомнению догматы. Думаю, не 
сомневаясь, нельзя найти исти-
ну. Мне дороги диспуты, хотя, 
признаться, культуры диспута у 
нас нет. Кто-то даже сказал — в об-
щем-то, неважно, о чем диспут, 
важна культура диспута. Что та-
кое диспут? Диспут — это «я слу-
шаю моего оппонента и не жду, 
когда я могу повторить то, что до 
этого сказал, а пытаюсь разви-
вать мысль». Мы не слышим оп-
понента — так устроена наша 
эмоциональная структура, наш 
эмоциональный культурный ге-
ном, мы уверены, что мы правы! 

Так вот — я хожу и «толка-
юсь», и здесь буду толкаться на 
тему, которая для меня имеет 
первостепенное значение: мне 
кажется, что абсолютно необхо-
димо создать научный орган, мо-
жет быть, конференцию, кото-
рая соберет наших ведущих 
историков, антропологов, соци-
ологов, культурологов, психоло-
гов. Они же сообща могли бы ра-
зобраться в том, что нам с на-
шим культурным геномом ме-
шает развиваться динамично. 
Каковы причины определенной 
пассивности индивидуума. На-
верное, здесь есть причинно-
следственные связи, это не воз-
никло сегодня или вчера.

Выдающийся аргентинский 
культуролог Мариано Грондона 
посвятил анализу культурного 
кода аргентинских крестьян 
много лет и создал типологию 
крестьянской ментальности в 
Аргентине. Когда я открыл ре-
зультаты его исследований, я 
буквально подпрыгнул.

Вот несколько постулатов из 
его работы.

Грондона выделил ряд поня-
тий, которые составляют типо-
логию крестьянской ментально-
сти.

Радиус доверия — очень уз-
кий. Способность отождеств-
лять себя с другими, сопережи-
вать, радоваться успехам — вот 
что определяет доверие. В стра-
нах, где крестьянское сознание, 
— доверие ограничено в основ-
ном семейным кругом. Все, что 
за пределами семьи, обычно вы-
зывает безразличие.

Жесткость морального ко-
декса. В крестьянском коде раз-
ных культур моральный кодекс 
бывает очень жесткий, а бывает 
мягкий. То есть, нарушение пра-
вил, растянутое представление о 
том, что можно, а что нельзя де-
лать, — очень свободное. И чем 
дальше развивается человечест-
во, тем жестче моральный ко-
декс.

Новаторство воспринимает-
ся как угроза установившейся 
стабильности — как ересь, как 
нетерпимость.

И очень интересно отноше-
ние к богатству. У крестьянина 
отношение к богатству строится 
на том, что он еще не экспониро-
ван к капиталу. Для сельскохо-
зяйственного рабочего богатст-
во — это земля. А земля может 
только перераспределяться. Она 
же не прирастает. Только пере-
двигаются границы. До сих пор — 
кто богатый человек? У кого 
«квартира больше».

Представление о том, что бо-
гатство может только перера-
спределяться, ведет к тому, что 
крестьянин воспринимает эко-
номическое возвышение соседа 
как угрозу собственному благо-
получию. Когда же возникла 
буржуазия, возникло и пред-
ставление о капитале, то есть о 
деньгах. А капитал не перера-
спределяется, он прирастает 
прибылью и трудом, не связан-
ным с землей.

Когда я это прочитал, на меня 
это произвело оглушительное 
впечатление. Это буквально про-
ецируется на нашу русскую куль-
туру и на наше сознание. Я даже 
столкнулся по этому поводу с Ев-
гением Ясиным, научным руко-
водителем Высшей школы эконо-
мики: мы живем в обществе, где 
еще не возникала буржуазия. 
Она не могла возникнуть по ты-
сяче обстоятельств. Хотя бы по-
тому, что у нас не было городов, у 
нас были военные поселения. Го-
родов с республиканским созна-
нием, с тем, что называется вече 
и где были граждане, было два: 
Псков и Новгород. Мы это пре-
красно знаем и знаем, как Псков 
и Новгород яростно сопротивля-
лись московскому царству: были 
бесконечные бунты, потому что 
цари хотели их подчинить. В кон-

це концов Ивану Васильевичу, 
Грозному, удалось с этим покон-
чить — с зачатками республикан-
ского сознания в России.

Вроде бы — какое это имеет 
отношение к сегодняшнему 
дню? На мой взгляд, прямое, по-
тому что мы все продолжаем 
жить в добуржуазном обществе, 
с огромным влиянием архаиче-
ской крестьянской массы.

В русской истории не возни-
кло собственника — крестьянам 
землю так и не дали. И это пре-
ступление дворянства имело са-
мые драматические последст-
вия: миллионы крестьян оказа-
лись без земли, то есть несво-
бодными, потому что собствен-
ность дает первое основание 
свободы.

Могу добавить: как ни пара-
доксально, я считаю, что в России 
буржуазии не было и нет до сих 
пор. Буржуазия — это прежде все-
го житель города, возникла в 
средневековых городах. Город — 
это республиканский институт, 
который добился самостоятель-
ности от сюзерена, от императо-
ра. Самостоятельность — это ког-
да мы, горожане, сами решаем, 
каким законам следовать, дого-
вариваемся, платим налоги. Гра-
жданское общество возникает 
там, где существуют города. По-
скольку у нас вместо городов 
были военные поселения — рынка 
не было и быть не могло. Сотни 
километров снежной пустыни — 
куда везти, что везти? Рынок не 
возник просто потому, что про-
странство гигантское, да и уро-
жая сам-три хватало только себе, 
хозяину земли и на семена.

В сегодняшнем российском 
обществе буржуазией называют 
класс зажиточных предприни-
мателей. Но это ложное опреде-
ление. Ибо потребительская 
корзина, «мерседес» и дом на 
Рублевке не делают человека 
буржуа, если его этический код 
схож с типологией аргентинско-
го крестьянина.

Буржуазия — это когда гра-
жданское требование политиче-
ской независимости основано 
на финансовой независимости 

от государства. Собственно, это 
и есть республика. Такой буржу-
азии в России не возникло. Когда 
мне говорят, что она возникла во 
времена нашей промышленной 
революции, — это огромная ил-
люзия, на мой взгляд. Во-пер-
вых, это были только зачатки. 
Во-вторых, все крупные пред-
приниматели были связаны с 
царским двором.

Вообще-то мы живем в заме-
чательной стране и в очень инте-
ресное время. Вы меня — неанга-
жированного человека — позва-
ли в Совет Федерации, слушаете 
мои еретические вещи. Я нахожу 

это невероятным. Это показыва-
ет, что мы действительно живем 
в обществе, которое свободно 
по-настоящему и которое дейст-
вительно пытается найти путь, 
как улучшить жизнь в стране.

Конечно, каждый из вас зна-
ет, как сделать жизнь лучше. Кто 
из вас или нас прав — я не знаю.

И сегодня мне кажется, очень 
важно, обратить внимание на то, 
что вопрос обучения нового по-
коления не продуман в свете 
моих размышлений. Все-таки не-
обходимо по-новому проанали-
зировать, что такое маленький 
человек, идущий в школу. Какие 
усвоенные в семье ценности он 
несет из дома в класс? Например, 
человек знает, что, если он будет 
мочиться мимо унитаза, он полу-
чит от мамы подзатыльник. Поэ-
тому он постарается быть акку-
ратным. Что это значит? Это зна-
чит: ответственность не аноним-
на — все знают, кто написал на 

стульчак. И если в школьном туа-
лете он соблюдает чистоту, зная, 
что никто его не видит, — это ко-
лоссальный шаг в сознании! Ано-
нимная ответственность — это 
когда маленький человек делает 
что-то не потому, что кто-то за 
ним следит, а потому, что так 
надо, он ответственен за свой по-
ступок. Это абсолютно другой 
этический код.

Как ни парадоксально, мы, 
люди, живущие в России, до сих 
пор исповедуем крестьянский 
этический код, согласно типоло-
гии упомянутого мной Грондоны. 
Это нелегко понять и приосоз-
нать, но для меня это неоспори-
мый факт — не только те, кто жи-
вет в деревнях, а и жители горо-
дов исповедуют одни и те же фун-
даментальные ценности, опреде-
ляющие наше сознание. И этот 
наш метод мышления — добуржу-
азный. Россия еще не прошла ста-
дии буржуазного государства, и 
это является источником фунда-
ментального непонимания на-
шей культуры Западом.

И я, и вы все в Совете Федера-
ции — не стали «горожанами», 
потому что у нас не было буржу-
азии. Может быть, кто-то из вас 
более цивилен. Я лично — кре-
стьянин, у меня те же признаки 
крестьянской этики. Поэтому 
так важно нащупать и отредак-
тировать в нашем этическом 
коде установки, которые меша-
ют русскому человеку стать гра-
жданином. Отсутствие граждан 
в государстве — это не низкая 
явка на выборах. Люди пойдут на 
выборы, проголосуют, разойдут-
ся по домам, а дальше-то что? А 
больше они за собой обязаннос-
тей не видят! Дальше начинает-
ся проблема — к кому может 
апеллировать избранный чело-
век, если его вынуждают нару-
шать закон? Он не может выйти 
на площадь к своим избирате-
лям и попросить защиты. Ведь 
связь между гражданами и из-
бранниками должна быть дву-
сторонней. Руководитель дол-
жен опираться на избравшее его 
население, тогда он силен и за-
щищен от тех, кто пытается его 
коррумпировать.

Один африканский психолог 
з а м е т и л :  « У  н а с  в  А ф р и к е 
hardwear — демократический. А 
вот softwear — авторитарный».

Как вы понимаете, это не 
только африканская проблема. 
Поэтому модернизировать нуж-
но не компьютер, важно модер-
низировать программное обес-
печение — softwear. Компьютер 
изменить гораздо проще, чем от-
форматировать диск для новой 
программы. А для этого нужны 
люди масштаба Касперского — в 
области психологии, антрополо-
гии, педагогики.

Коснусь и другой проблемы. 
Мне кажется, серьезный науч-
ный анализ причинно-следст-
венных связей, сформировав-
ших русскую культуру, невоз-
можен без беспощадного и сме-
лого анализа нашей истории. 
Мы очень робки в своих попыт-
ках самопознания. К тому же 
груз чудовищной вульгариза-
ции исторической науки в со-
ветский период еще дает о себе 
знать.

Я не призываю к пересмотру 
истории. Более того, я даже скло-
нен считать, что необходима 
история официальная, так ска-
зать, фасадная часть истории. 
Но это не должно мешать уче-
ным анализировать причины, 
которые помешали России раз-
вить зачатки республиканского 
сознания, вполне успешные ког-
да-то, в раннем периоде станов-
ления государства.

Суть моего выступления сво-
дится к следующему. Мне кажет-
ся, что необходимо разработать 
новую учебную программу на 
15 лет, которая бы обеспечила 
формирование нового поколе-
ния РОДИТЕЛЕЙ И УЧИТЕЛЕЙ. 
У нас пока нет новых учителей. У 
нас еще нет этих ответственных 
за своих детей родителей. Их 
нужно воспитать.

Если в школе тебе говорят 
одно, а родители дают абсолют-
но другой пример, — никакая 
школа не поможет. И я надеюсь 
дожить до времени, когда госу-
дарство осознает эту проблему и 
призовет своих выдающихся 
ученых мужей — понять и рас-
шифровать русский культурный 
геном. И на основе этого — выра-
ботать программу воспитания 
первого поколения современно-
го русского человека.

Вот тогда нашему правитель-
ству уж точно не придется вво-
дить наказание для родителей — 
за бродяжничество их детей.

Кончаловский — сенаторам: То, что 
вы тут слушаете мою ересь, пока-
зывает, что наше общество дейст-
вительно свободно.

Акцент

 «Мерседес» и дом на Рублевке 
не делают человека буржуа, 
если его этический код схож 
с типологией аргентинского 
крестьянина

Акцент

 Надеюсь дожить до времени, 
когда государство осознает 
эту проблему и призовет 
своих выдающихся
ученых мужей — понять 
и расшифровать
русский культурный геном
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ОТ РЕДАКЦИИ 
Иначемыслие — кислород культуры. 
Публикуя, уже не в первый раз,  полемические заметки Андрея Конча-
ловского об особенностях культурного кода русского народа, мы солидар-
ны с великим режиссером, что без  диалогов невозможно гражданское со-
общество.
Свобода творить и свобода слушать и слышать — это свобода и ответ-
ственность жить вместе.   

ПРАЗДНИК

Завтра
в Москве
стартует
фестиваль
«Пасхальный
дар» 

ОТКУСИ ОТ 
900-КГ КУЛИЧА 

Александр Мелешенко

ТРИ фестиваля пройдут в столи-
це за ближайший месяц. Первый 
из них — «Пасхальный дар» — 
стартует завтра. Пройдет он сра-
зу на 17 площадках по всему го-
роду. 

Центр города на неделю будто 
вернется в конец XIX века — на 
площадях и улицах развернутся 
торговые ряды и мастерские, ху-
дожественные выставки и ре-
конструкции быта старой Рос-
сии. Дело в том, что в этом году 
фестиваль будет посвящен исто-
рии русского меценатства и до-
революционным традициям 
празднования Воскресения Хри-
стова. Например, на Арбате мо-
сквичи познакомятся с деятель-
ностью двух русских дворянок — 
Варвары Морозовой и Веры 
Фирсановой. Морозова известна 
тем, что на свои деньги открыла 
в столице образовательные кур-
сы для рабочих, построила кли-
нику на Девичьем поле, жертво-
вала деньги на развитие универ-
ситетов. А Вера Фирсанова воз-
вела «Дом для вдов и сирот» и 
превратила деревню Середнико-
во в Подмосковный культурный 
центр. 

О меценатах Армении расска-
жут у ресторана с таким назва-
нием на Тверском бульваре, а ря-
дом, на Тверской площади, рас-
кинется огромный лабиринт. Те, 
кто решится по нему пройти, уз-
нают много интересного о семье 
мецената Степана Елисеева и о 
самом красивом гастрономе сто-
лицы «Елисеевском». Экскурсо-
воды расскажут, какими раньше 

были столичные рестораны, как 
шла торговля на улицах и как вы-
глядели дома, ставшие сегодня 
архитектурным достоянием. Тут 
же в лабиринте желающие смо-
гут бесплатно сфотографиро-
ваться на фоне старой Москвы и 
получить не просто распечатан-
ные фотографии, а красивую 
старинную открытку с собствен-
ным изображением. Наклеив 
марку, ее можно будет даже от-
править по почте.

Однако на истории меценат-
ства все не закончится. На Пуш-
кинской площади можно будет 
совершить путешествие по Рос-
сии 1915 года — для этого доста-
точно зайти в старинный вагон 
1-го класса, собранный сто лет 
назад и следующий по маршруту 
Москва—Владивосток. Как в ре-
альном путешествии, за окном 
будут мелькать пейзажи Россий-
ской империи. В вагоне-рестора-
не тем временем начнутся празд-
ничные мастер-классы, а на сце-
не выступят этнические музы-
кальные коллективы со всех 
уголков России. Здесь же днем 
пройдут мастер-классы по при-
готовлению пасхальных блюд от 
шеф-поваров московских ресто-
ранов. 

На всех площадках пройдут 
благотворительные акции и аук-
ционы, вырученные деньги от 
которых направят в благотвори-
тельные фонды. В шале, укра-
шенных живыми цветами, будет, 
как всегда по праздникам, идти 
бойкая торговля сувенирами. 
«Из 500 заявок, поданных на 
участие в фестивале, отобрано 
170 — столько предпринимате-
лей выставят свои товары на 
продажу», — рассказал глава де-
партамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк. Именно 
там надежнее всего купить луч-
шие куличи, привезенные со 
всей России, книги, монастыр-
скую продукцию и многое дру-
гое, а также попробовать блюда 
из праздничного меню москов-
ских ресторанов. Их в фестивале 
участвует более 30. 

Будут и рекорды — например, 
пасхальный кулич весом 900 кг. 
В высоту он будет более полуто-
ра метров, а на его поверхности 
поместятся копии храма Христа 
Спасителя, мэрии и Большого 
театра из марципана. Попробо-
вать его смогут несколько ты-
сяч человек 12 апреля на Пуш-
кинской площади в 4 часа дня. 
На Тверской площади уже почти 
закончили создание 7-метрово-
го пасхального яйца из цветов. А 
уникальных деревянных двух-
метровых яиц, расписанных 
тверскими мастерами, больше 
всего будет на Большой Дмит-
ровке. 

Мероприятия 
«Пасхального дара» 
охватят всю Москву
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ТРЕБОВАНИЕ
О ВЫКУПЕ ЦЕННЫХ БУМАГ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА

Открытое акционерное общество «Горно-металлургическая компания «Норильский никель»
(указывается наименование (фамилия, имя, отчество) лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого 

акционерного общества)
Открытое акционерное общество «Енисейское речное пароходство»

(указывается полное фирменное наименование открытого акционерного общества, в отношении эмиссионных ценных бумаг которого 
направляется требование об их выкупе)

Вид, категория (тип), серия ценных бумаг, в отношении которых направляется требование об их выкупе
Акции обыкновенные именные бездокументарные, государственный регистрационный номер выпуска 1-02-40153-F  

Место нахождения (место жительства) лица, направляющего 
требование о выкупе ценных бумаг открытого акционерного общества

Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка
(указываются место нахождения (место жительства) лица, 
направляющего требование о выкупе ценных бумаг открытого 

акционерного общества)
Контактная информация для связи с лицом, направляющим требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого 

акционерного общества
Телефон: +7 (495) 926-76-94

(указываются контактные телефоны лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных 
ценных бумаг открытого акционерного общества, с указанием междугороднего кода)

Факс: +7 (495) 787-04-50
(указывается номер факса лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг 

открытого акционерного общества, с указанием междугороднего кода)
Адрес электронной почты: lukyanovav@nornik.ru

(указывается адрес электронной почты лица, направляющего требование о выкупе эмиссионных 
ценных бумаг открытого акционерного общества)

Адрес для направления почтовой 
корреспонденции:

123100, Россия, г. Москва, 1-й Красногвардейский проезд, д. 15
(указывается почтовый адрес на территории Российской Федерации, используемый лицом, 
направляющим требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного 

общества, для получения адресованной такому лицу почтовой корреспонденции)
Представитель ОАО «ГМК «Норильский никель»  
(по доверенности № ГМК-115/185-нт от 25.12.2014)

(наименование должности руководителя или иного лица, подписывающего требование 
о выкупе ценных бумаг открытого акционерного общества от имени лица, направляющего 

такое требование, название и реквизиты документа, на основании которого иному 
лицу предоставлено право подписывать требование о выкупе ценных бумаг открытого 

акционерного общества от имени направляющего его лица)

М. В. Очирова
(подпись)

М.П.
(для юридических лиц)

(Ф.И.О.)

Дата 10 марта 2015 г.
I. Сведения об открытом акционерном обществе, в отношении эмиссионных ценных бумаг которого  направляется 

требование об их выкупе
1.1 Полное фирменное наименование Открытое акционерное общество «Енисейское речное пароходство»
1.2 Сокращенное фирменное наименование (если имеется) ОАО «ЕРП» или ОАО «Енисейское речное пароходство»
1.3 Место нахождения 660049, г. Красноярск, ул. Бограда, д. 15
1.4 ОГРН 1022402661412
1.5 ИНН 2451000582
1.6 Код эмитента, присвоенный регистрирующим органом 40153-F

II. Сведения о лице, направляющем требование открытого акционерного общества о выкупе эмиссионных ценных бумаг 
открытого акционерного общества

2.1 Физическое лицо Нет
2.2 Юридическое лицо Да
2.3 Резидент Да
2.4 Нерезидент Нет

Для физического лица:
2.5 Фамилия, имя, отчество Не применяется
2.6 Место жительства Не применяется

Для юридического лица:
2.7 Полное фирменное наименование Открытое акционерное общество «Горно-металлургическая компания 

«Норильский никель»
2.8 Сокращенное фирменное наименование (если име-

ется)
ОАО «ГМК «Норильский никель»

2.9 Место нахождения Российская Федерация,Красноярский край, г. Дудинка
2.10 ОГРН 1028400000298
2.11 ИНН 8401005730
2.12 Код эмитента, присвоенный регистрирующим ор-

ганом (если имеется)
40155-F

2.13 Сведения о количестве акций открытого акционерного общества, принадлежащих лицу,  направляющему требование о 
выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного общества

Количество акций открытого акционерного общества, принадлежащих данному лицу
2.13.1 Обыкновенных акций, 

штук/%
309 432 / 95,24 2.13.2 Привилегированных акций, всего, штук/%, в том 

числе:
11 964 / 13,86

а) типа А , штук/%2 11 964 / 13,86
б) типа — , штук/%2 — / -
в) типа — , штук/%2 — / -

Количество акций открытого акционерного общества, указанных в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона «Об акционерных 
обществах», приобретенных данным лицом на основании последнего добровольного предложения о приобретении всех эмиссионных 
ценных бумаг открытого акционерного общества, предусмотренных пунктом 1 статьи 84.2 Федерального закона «Об акционерных 
обществах», или обязательного предложения
2.13.3 Вид последнего предложения, на основании которого приоб-

ретались акции открытого акционерного общества, указан-
ные в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах»

Обязательное предложение ОАО «ГМК «Норильский никель» о 
приобретении ценных бумаг Открытого акционерного обще-
ства «Енисейское речное пароходство» от 10 ноября 2014 
года

2.13.4 Дата, в которую истек срок принятия соответствующего пред-
ложения

22 января 2015 года

2.13.5 Количество акций открытого акционерного общества, ука-
занных в пункте 1 статьи 84.1 Федерального закона «Об акци-
онерных обществах», приобретенных на основании соответ-
ствующего предложения, штук/%

35 925 / 11,06

2.14 Сведения о лицах, которые самостоятельно или совместно со своими аффилированными лицами имеют 20 и более 
процентов голосов в высшем органе управления юридического лица, направляющего требование о выкупе эмисси-

онных ценных бумаг открытого акционерного общества
2.15 Для физических лиц:

Сведения о физических лицах, которые самостоятельно или совместно со своими 
аффилированными лицами имеют 20 и более процентов голосов в высшем органе 

управления данного юридического лица

Доля, которую лицо самостоятельно или 
совместно со своими аффилированными лицами 

имеет в высшем органе управления данного 
юридического лица, %

2.15.1.1 Фамилия, имя, отчество Таких лиц нет 2.15.1.3 —
2.15.1.2 Место жительства —

2.15.2.1 Фамилия, имя, отчество Таких лиц нет 2.15.2.3 —
2.15.2.2 Место жительства —
2.16 Для юридических лиц:

Сведения о юридических лицах, которые самостоятельно или совместно со своими 
аффилированными лицами имеют 20 и более процентов голосов в высшем органе 

управления данного юридического лица

Доля, которую лицо самостоятельно или 
совместно со своими аффилированными лицами 

имеет в высшем органе управления данного 
юридического лица, %

2.16.1.1 Полное фирменное наимено-
вание

Активиум Холдинг Б.В. (Aktivium Holding 
B.V.)

2.16.1.6 Самостоятельно 27,6680 % (со-
вместно со своим аффилированным 

лицом, указанным в подпункте 
2.16.2.1, владеет долей 27,83 %)

2.16.1.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.1.3 Место нахождения Хааксбергвег 31, помещение 4, 1101BP Ам-

стердам, Юго-Восток (Haaksbergweg 31, 
suite 4, 1101BPAmsterdam, Zuidoost)

2.16.1.4 ОГРН Отсутствует
2.16.1.5 ИНН Отсутствует
2.16.2.1 Полное фирменное наимено-

вание
Рипотус Лимитед (Rypotus Limited) 2.16.2.6 Самостоятельно 0,1564 % (со-

вместно со своим аффилированным 
лицом, указанным в подпункте 

2.16.1.1, владеет долей 27,83 %)
2.16.2.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.2.3 Место нахождения Димостенус, 4,1101, Никосия, Кипр (4 

Dimosthenous Str., PC. 1101, Nicosia, Cyprus)
2.16.2.4 ОГРН Отсутствует
2.16.2.5 ИНН Отсутствует
2.16.3.1 Полное фирменное наимено-

вание
Бонико Холдингз Ко. Лимитед (Bonico 
Holdings Co. Limited)

2.16.3.6 Самостоятельно 23,38 % (совмест-
но со своими аффилированными ли-
цами, указанными в подпунктах 
2.16.4.1, 2.16.5.1, 2.16.6.1, 2.16.7.1, 
владеет долей 30,41%)

2.16.3.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.3.3 Место нахождения Арч. Макариу III, 284 ФОРТУНА КОРТ БЛОК 

Б, 2-й этаж, П.Я.
3105, Лимассол, Кипр (Arch. Makariou III, 
284 FORTUNA COURT BLOCK B, 2nd floor PC. 
3105, Limassol, Cyprus)

2.16.3.4 ОГРН Зарегистрирована 28.12.2005 Регистра-
тором Компаний Республики Кипр в каче-
стве компании с ограниченной ответ-
ственностью, регистрационный номер 
169976

2.16.3.5 ИНН Отсутствует

2.16.4.1 Полное фирменное наимено-
вание

АИ-СИ-ЭФ-АИ (КИПР) ЛИМИТЕД ICFI 
(CYPRUS) LIMITED

2.16.4.6 Совместно со своими аффилирован-
ными лицами, указанными в подпун-
ктах 2.16.3.1, 2.16.5.1, 2.16.6.1, 
2.16.7.1, владеет долей 30,41%

2.16.4.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.4.3 Место нахождения Арч. Макариу III, 284 ФОРТУНА КОРТ 

БЛОК Б, 2-й этаж, П. С.
3105, Лимассол, Кипр (Arch. Makariou III, 
284 FORTUNA COURT BLOCK B, 2nd floor 
PC. 3105, Limassol, Cyprus)

2.16.4.4 ОГРН Зарегистрирована 16.11.1992 Регистрато-
ром Компаний Республики Кипр в качестве 
компании с ограниченной ответственно-
стью, регистрационный номер 52175

2.16.4.5 ИНН Отсутствует

2.16.5.1 Полное фирменное наимено-
вание

Монтебелла Холдингз Лимитед (Montebella 
Holdings Limited)

2.16.5.6 Совместно со своими аффилирован-
ными лицами, указанными в подпун-
ктах 2.16.3.1, 2.16.4.1, 2.16.6.1, 
2.16.7.1, владеет долей 30,41%

2.16.5.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.5.3 Место нахождения Арч. Макариу III, 284 ФОРТУНА КОРТ БЛОК 

Б, 2-й этаж, П.Я.
3105, Лимассол, Кипр (Arch. Makariou III, 
284 FORTUNA COURT BLOCK B, 2nd floor PC. 
3105, Limassol, Cyprus)

2.16.5.4 ОГРН Зарегистрирована 28.09.2007Регистрато-
ром Компаний Республики Кипр в качестве 
компании с ограниченной ответственно-
стью, регистрационный номер 209207

2.16.5.5 ИНН Отсутствует
2.16.6.1 Полное фирменное наимено-

вание
СОРАНДЖ ИНВЕСТМЕНТС ЛИМИТЕД 
(SORANGE INVESTMENTS LIMITED)

2.16.6.6 Совместно со своими аффилирован-
ными лицами, указанными в подпун-
ктах 2.16.3.1, 2.16.4.1, 2.16.5.1, 
2.16.7.1, владеет долей 30,41%

2.16.6.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.6.3 Место нахождения Тотелсерв Траст Компани Лимитед, Траст 

Оффисез, 197Мэйн Стрит, Род-Таун, Тор-
тола, Британские Виргинские Острова 
(Totalserve Trust Company Limited, Trust 
Offices, 197 Main Street, Road Town, Tortola, 
British Virgin Islands)

2.16.6.4 ОГРН Зарегистрирована 02.01.2009 Регистра-
тором Компаний Британских Виргинских 
Островов в качестве компании с ограни-
ченной ответственностью, регистраци-
онный номер 1515120

2.16.6.5 ИНН Отсутствует
2.16.7.1 Полное фирменное наимено-

вание
Б О Л Е С Т О Н  С Е Р В И С Е З  Л И М И Т Е Д 
(BOLESTONE SERVICES LIMITED)

2.16 .7 . 6 Совместно со своими аффилирован-
ными лицами, указанными в подпун-
ктах 2.16.3.1, 2.16.4.1, 2.16.5.1, 
2.16.6.1, владеет долей 30,41%

2.16.7.2 Сокращенное наименование Не имеется
2.16.7.3 Место нахождения Грива Дигени ПАНАИДЕС БИЛДИНГ, 2-й 

этаж, Квартира/Офис 3 П.Я. 3030, Лимас-
сол, Кипр (Griva Digeni PANAYIDES 
BUILDING, 2nd floor, Flat/Office 3 PC. 3030, 
Limassol, Cyprus)

2.16.7.4 ОГРН Зарегистрирована Регистратором Ком-
паний Республики Кипр в качестве компа-
нии с ограниченной ответственностью, 
регистрационный номер 259076

2.16.7.5 ИНН Отсутствует
2.17 Сведения о лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов в высшем органе управления юридического лица, 

направляющего требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного общества, и зарегистрированы 
в государствах и на территориях, предоставляющих льготный налоговый режим и/или не предусматривающих раскрытие 

и предоставление информации при проведении финансовых операций (оффшорных зонах)
2.18 Для физических лиц:

Сведения о физических лицах, которые имеют 10 и более процентов голосов в высшем 
органе управления данного юридического лица и зарегистрированы в оффшорных зонах

Доля, которую лицо имеет в высшем органе 
управления данного юридического лица, %

2.18.1.1 Фамилия, имя, отчество Таких лиц нет 2.18.1.3 —
2.18.1.2 Место жительства —
2.18.2.1 Фамилия, имя, отчество Таких лиц нет 2.18.2.3 —
2.18.2.2 Место жительства —
2.19 Для юридических лиц:

Сведения о юридическом лице, которое имеет 10 и более процентов голосов в высшем 
органе управления данного юридического лица и зарегистрировано в оффшорной зоне

Доля, которую лицо имеет в высшем органе 
управления данного юридического лица, %

2.19.1.1 Полное фирменное наименование Таких лиц нет 2.19.1.4 —
2.19.1.2 Сокращенное наименование —
2.19.1.3 Место нахождения —

Сведения о лицах, в интересах которых осуществляется владение акциями (долями) 
юридического лица, зарегистрированного в оффшорной зоне (бенефициарах)

Доля, которую бенефициар имеет в высшем 
органе управления юридического лица, 

зарегистрированного в оффшорной
зоне, %

Для бенефициаров — физических лиц
2.19.1.5 Фамилия, имя, отчество Не применяется 2.19.1.7 —
2.19.1.6 Место жительства —
2.19.1.8 Фамилия, имя, отчество Не применяется 2.19.1.10 —
2.19.1.9 Место жительства —

Для бенефициаров — юридических лиц
2.19.1.11 Полное фирменное наименование Не применяется 2.19.1.16 —
2.19.1.12 Сокращенное наименование —
2.19.1.13 Место нахождения —
2.19.1.14 ОГРН —
2.19.1.15 ИНН —
2.19.1.17 Полное фирменное наименование Не применяется 2.19.1.22 —
2.19.1.18 Сокращенное наименование —
2.19.1.19 Место нахождения —
2.19.1.20 ОГРН —
2.19.1.21 ИНН —

III. Сведения об акционерах, являющихся аффилированными лицами лица, направляющего требование о выкупе 
эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного общества

3.1 Для физических лиц:
3.1.1.1 Фамилия, имя, отчество Яковлев Андрей Васильевич
3.1.1.2 Место жительства г. Красноярск
3.1.1.3 Основание аффилированности Лицо принадлежит к той группе лиц, к которой принадлежит ОАО «ГМК 

«Норильский никель»
Количество акций открытого акционерного общества, принадлежащих данному аффилированному лицу
3.1.1.4 Обыкновенных акций, 

штук/%
1 / 0,0003 3.1.1.5 Привилегированных акций, всего, штук/%, в 

том числе:
8 / 0,009

а) типа А , штук/% 2 8 / 0,009
б) типа — , штук/% 2 — / -
в) типа — , штук/% 2 — / -

3.2 Для юридических лиц:
3.2.1.1 Полное фирменное наименование Магнеллен Инвестментс Лимитед (Magnellen Investments Ltd.)
3.2.1.2 Сокращенное фирменное наименование (если 

имеется)
Отсутствует

3.2.1.3 Место нахождения 6, Папаригопулу, Максимос Плаза Тауэр, 3106, Лимассол, Кипр (6, 
Paparigopoulou, Maximos Plaza Tower, 3106, Limassol, Cyprus)

3.2.1.4 ОГРН Зарегистрирована 18 июня 2009 г. Регистратором компаний Республики 
Кипр в качестве компании с ограниченной ответственностью, реги-
страционный номер HE251284

3.2.1.5 ИНН Отсутствует
3.2.1.6 Основание аффилированности Лицо принадлежит к той группе лиц, к которой принадлежит ОАО «ГМК 

«Норильский никель»
Количество акций открытого акционерного общества, принадлежащих данному аффилированному лицу

3.2.1.7 Обыкновенных акций, 
штук/%

нет / нет 3.2.1.8 Привилегированных акций, всего, штук/%, в 
том числе:

327 / 0,38

а) типа А , штук/% 327 / 0,38
б) типа — , штук/% — / -
в) типа — , штук/% — / -

IV. Сведения о суммарном количестве акций открытого акционерного общества, принадлежащих лицу, направляющему тре-
бование о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного общества, и его аффилированным лицам

Количество акций открытого акционерного общества, принадлежащих указанным лицам
4.1 Обыкновенных акций, 

штук/% 1
309 433 / 95,24 4.2 Привилегированных акций, 

всего, штук/% , в том числе:
12 299 / 14,25

а) типа А , штук/% 12 299 / 14,25
б) типа — , штук/% — / -
в) типа — , штук/% — / -

4.3 Количество акций открытого акционерного общества, указанных в пункте 1 статьи 84.1 
Федерального закона «Об акционерных обществах», принадлежащих лицу, направляюще-
му требование о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного общества, и 
его аффилированным лицам, штук/% 3

309 433 / 95,24

V. Сведения об эмиссионных ценных бумагах открытого акционерного общества, в отношении которых направляется 
требование об их выкупе

Вид, категория (тип), серия ценных бумаг открытого акционерного общества, в отношении которых направляется требование об их выкупе
5.1 Акции обыкновенные именные бездокументарные, государственный регистрационный номер выпуска 1-02-40153-F
5.2 —
5.3 —
5.4 —

VI. Сведения об условиях выкупа эмиссионных ценных бумаг открытого акционерного общества
6.1 Вид, категория (тип), серия выкупаемых эмис-

сионных ценных бумаг
Акции обыкновенные именные бездокументарные, государственный регистраци-
онный номер выпуска 1-02-40153-F

Условия выкупа эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), серии
6.1.1 Предлагаемая цена выкупаемых ценных бумаг или 

порядок ее определения
4 472 (Четыре тысячи четыреста семьдесят два) рубля 55 копеек за одну акцию

6.1.2 Обоснование предлагаемой цены выкупаемых цен-
ных бумаг, в том числе сведения о соответствии 
предлагаемой цены выкупаемых ценных бумаг тре-
бованиям пункта 4 статьи 84.8 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

Цена выкупаемых акций, указанная в пункте 6.1.1 настоящего требова-
ния о выкупе, соответствует требованиям пункта 4 статьи 84.8 Феде-
рального закона «Об акционерных обществах», а именно: цена определе-
на в размере не ниже цены за одну акцию, по которой обыкновенные 
именные акции приобретались на основании обязательного предложе-
ния, в результате которого ОАО «ГМК «Норильский никель» стало вла-
дельцем более 95 процентов общего количества обыкновенные именных 
акций ОАО «ЕРП», с учетом обыкновенных именных акций, принадлежа-
щих ОАО «ГМК «Норильский никель» и его аффилированным лицам, и не 
ниже рыночной стоимости обыкновенных акций ОАО «ЕРП», определен-
ной независимым оценщиком — ООО «Росэкспертиза». ОАО «ГМК «Но-
рильский никель» и его аффилированные лица не приобретали и не при-
нимали на себя обязанность приобрести обыкновенные именные акции 
ОАО «ЕРП» после истечения срока принятия обязательного предложе-
ния, в результате которого ОАО «ГМК «Норильский никель» стало вла-
дельцем более 95 процентов общего количества обыкновенных именных 
акций ОАО «ЕРП», с учетом обыкновенных именных акций, принадлежа-
щих ОАО «ГМК «Норильский никель» и его аффилированным лицам.

Окончание на с. 11
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Память Почему штурм Кенигсберга стал символом победы в конце войны

Небо потемнело от 500 самолетов

Алексей Исаев

7 АПРЕЛЯ погода наконец улуч-
шилась, и свое веское слово сказа-
ла советская авиация. После по-
лудня небо над Кенигсбергом 
словно потемнело от 500 бомбар-
дировщиков дальней авиации. 
Обычно они действовали под при-
крытием темноты. Тихоходные и 
неповоротливые дальние бомбар-
дировщики были легкой жертвой 
для вражеских истребителей. 

В течение 45 минут над Кенигс-
бергом прошли 516 тяжелых бом-
бардировщиков (330 Ил-4, 58 
Б-25, 18 Ер-2 и 110 Ли-2), которые 
сбросили 550 тонн бомб. Находив-
шийся на КП фронта командую-
щий ВВС Красной армии главный 
маршал авиации А. А. Новиков ру-
ководил операцией.

Главной целью бомбардиров-
щиков были немецкие резервы. 
Их следовало уничтожить до того, 
как солдаты и офицеры займут по-
зиции в окопах и превращенных в 
цитадели зданиях. После бомбар-
дировки в городе царил хаос, 
связь штаба гарнизона с войсками 
была нарушена. В городе возни-
кли пожары, было уничтожено 
множество складов с боеприпаса-
ми и продовольствием. Всего за 7 
апреля авиация фронта и 18-я воз-
душная армия выполнили 4758 
вылетов и сбросили на противни-
ка 1658 тонн бомб, в том числе на 
Кенигсберг 1248 тонн. Как писал 
позднее комендант города Ляш, 
«разрушения в городе были на-
столько велики, что невозможно 
было не только передвигаться, но 
даже и ориентироваться».

...Наступил «момент истины», 
решавший судьбу кенигсбергско-
го гарнизона. Генерал Ляш писал: 
«Еще в ночь на 8 апреля я просил 
командующего 4-й армией гене-
рала Мюллера разрешить прорыв 
из крепости оставшихся сил. Од-
нако генерал Мюллер мне в этом 
отказал». Позднее решение все же 
было получено, но было поздно. Во 
второй половине дня 8 апреля вой-
ска 11-й гвардейской армии фор-
сировали реку Прегель и в районе 
Амалиенау соединились с частя-

ми наступавшей с севера 43-й ар-
мии. Сообщение остатков герман-
ских войск в городе с Земланской 
группировкой и портом Пиллау 
было прервано. Остатки гарнизо-
на отошли в центр города и его 
восточную часть (Кальтхоф). Со-
противление без запасов и снаб-
жения извне становилось  бессмы-
сленным.

Однако утром 9 апреля боевые 
действия возобновились с преж-
ней интенсивностью. Лишь вече-
ром к советскому командованию 
были направлены парламентеры 
для переговоров о капитуляции. 
Ляш безоговорочно принял ульти-
матум и в 22.45 9 апреля отдал 
приказ о немедленном прекраще-
нии сопротивления. Сопротивле-
ние отдельных отрядов продолжа-
лось и после этого приказа, но к 6 
утра 10 апреля под ударами совет-
ских частей оно прекратилось. Гит-
лер в ярости заочно приговорил 
коменданта Кенигсберга Ляша к 
смертной казни за капитуляцию. 
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Комендант Кенигсберга генерал Ляш писал: «Разрушения в городе были настолько велики, что невозможно было не только передвигаться, но и даже ориентироваться».

Окончание. Начало на с. 10
6.1.3 Оплата выкупаемых ценных бумаг денежными сред-

ствами
Оплата выкупаемых акций осуществляется только денежными сред-
ствами в валюте Российской Федерации в порядке, предусмотренном в 
пункте 6.1.4. настоящего требования о выкупе.

6.1.4 Срок и порядок оплаты выкупаемых ценных бумаг 
денежными средствами

Срок оплаты выкупаемых акций — в течение 25 (Двадцать пять) дней с 
даты составления списка владельцев выкупаемых акций ОАО «ЕРП», ука-
занной в пункте 6.3.1 настоящего требования о выкупе. Владелец выку-
паемых ценных бумаг вправе направить ОАО «ГМК «Норильский никель» 
заявление, которое содержит реквизиты своего счета в банке, на кото-
рый должны быть перечислены денежные средства за выкупаемые ценные 
бумаги, или адрес для осуществления почтового перевода денежных 
средств за выкупаемые ценные бумаги. Заявление может быть направле-
но по почтовому адресу, указанному в пункте 6.3.3 настоящего требова-
ния о выкупе, или представлено лично по адресу, указанному в пункте 6.3.4 
настоящего требования о выкупе. При этом заявление считается направ-
ленным в срок, если оно получено ОАО «ГМК «Норильский никель» не позд-
нее даты, на которую составляется список владельцев выкупаемых цен-
ных бумаг и которая указана в пункте 6.3.1 настоящего требования о вы-
купе. ОАО «ГМК «Норильский никель» обязано оплатить выкупаемые 
ценные бумаги по банковским реквизитам или по адресу, указанным в за-
явлениях владельцев ценных бумаг, включенных в список владельцев вы-
купаемых ценных бумаг, составленный на дату, указанную в пункте 6.3.1 
настоящего требовании о выкупе. Владельцу выкупаемых ценных бумаг 
рекомендуется до направления ОАО «ГМК «Норильский никель» заявле-
ния, предусмотренного настоящим пунктом, проконсультироваться с 
банком, в котором открыт соответствующий банковский счет, чтобы 
подтвердить полноту, точность и достаточность реквизитов банков-
ского счета, а также удостовериться в том, что условия банковского сче-
та позволяют осуществить зачисление платежа в оплату ценных бумаг 
на соответствующий счет. Оплата выкупаемых ценных бумаг будет 
производиться посредством перевода денежных средств в рублях на бан-
ковский счет, полные и точные реквизиты которого указаны в заявлении 
владельца выкупаемых ценных бумаг, или по адресу для осуществления 
почтового перевода денежных средств за выкупаемые ценные бумаги, ука-
занному в заявлении владельца выкупаемых ценных бумаг.
При неполучении в установленный срок заявлений от указанных владельцев 
ценных бумаг или отсутствии в этих заявлениях необходимой информа-
ции о банковских реквизитах либо об адресе для осуществления почтового 
перевода денежных средств ОАО «ГМК «Норильский никель» обязано пере-
числить денежные средства за выкупаемые ценные бумаги в депозит нота-
риуса, указанного в пункте 6.3.5 настоящего требования о выкупе. В случае 
непредставления номинальным держателем данных о лицах, в интересах 
которых он владеет ценными бумагами, ОАО «ГМК «Норильский никель» 
обязано перечислить денежные средства за выкупаемые ценные бумаги но-
минальному держателю. Перечисление денежных средств номинальному 
держателю считается надлежащим исполнением обязательства.
Сумма, подлежащая оплате за выкупаемые акции, округляется до двух 
знаков после запятой (до копеек) по правилам математического окру-
гления.

6.1.5 Иные дополнительные условия —
6.2 Вид, категория (тип), серия выкупаемых эмиссионных 

ценных бумаг
Имые эмиссионные ценные бумаги не выкупаются

Условия выкупа эмиссионных ценных бумаг данного вида, категории (типа), серии
6.2.1 Предлагаемая цена выкупаемых ценных бумаг или порядок ее опре-

деления
Не применяется

6.2.2 Обоснование предлагаемой цены выкупаемых ценных бумаг, в том 
числе сведения о соответствии предлагаемой цены выкупаемых цен-
ных бумаг требованиям пункта 4 статьи 84.8 Федерального закона 
«Об акционерных обществах»

Не применяется

6.2.3 Оплата выкупаемых ценных бумаг денежными средствами Не применяется
6.2.4 Срок и порядок оплаты выкупаемых ценных бумаг денежными сред-

ствами
Не применяется

6.2.5 Иные дополнительные условия Не применяется
6.3 Иные условия выкупа эмиссионных ценных бумаг
6.3.1 Дата, на которую будет составляться список владельцев выкупае-

мых ценных бумаг
46-й день после направления настоящего требования о вы-
купе в ОАО «ЕРП»

6.3.2 Срок, в течение которого лицом, направляющим требование о вы-
купе ценных бумаг открытого акционерного общества, могут быть 
получены заявления владельцев выкупаемых ценных бумаг, содер-
жащие реквизиты счета в банке, на который должны быть перечис-
лены денежные средства за выкупаемые ценные бумаги, или адрес 
для осуществления почтового перевода денежных средств за выку-
паемые ценные бумаги

Заявление владельцев выкупаемых ценных бумаг, содержа-
щее реквизиты счета в банке, на который должны быть 
перечислены денежные средства за выкупаемые ценные бу-
маги, или адрес для осуществления почтового перевода де-
нежных средств за выкупаемые ценные бумаги должно 
быть получено ОАО «ГМК «Норильский никель» не позднее 
даты, на которую составляется список владельцев выку-
паемых ценных бумаг и которая указана в пункте 6.3.1. на-
стоящего требования о выкупе.

6.3.3 Почтовый адрес, по которому должны направляться заявления вла-
дельцев выкупаемых ценных бумаг, содержащие реквизиты счета в 
банке, на который должны быть перечислены денежные средства за 
выкупаемые ценные бумаги, или адрес для осуществления почтово-
го перевода денежных средств за выкупаемые ценные бумаги

121108, г. Москва, ул. Ивана Франко, дом 8, ЗАО «Компью-
тершер Регистратор»

6.3.4 Адрес, по которому заявления владельцев выкупаемых ценных бу-
маг, содержащие реквизиты счета в банке, на который должны 
быть перечислены денежные средства за выкупаемые ценные бу-
маги, или адрес для осуществления почтового перевода денежных 
средств за выкупаемые ценные бумаги, могут представляться лич-
но

1) ЗАО «Компьютершер Регистратор».
Адрес: г. Москва, ул. Ивана Франко, д. 8.
Телефон: +7 (495) 926-81-60.
Время работы: понедельник — четверг до 15.00; пятница и 
другие предвыходные (предпраздничные) дни до 14.00;
2) Красноярский филиал ЗАО «Компьютершер Регистра-
тор».
Адрес: г. Красноярск, пр. Мира, д.94 (офисный центр «Вос-
кресенский»), офис 314.
Телефон: +7 (391) 216-51-01.
Время работы: понедельник — пятница с 9:00 до 13:00.

6.3.5 Сведения о нотариусе, в депозит которого будут перечислены де-
нежные средства за выкупаемые ценные бумаги в случае, предусмо-
тренном пунктом 7 статьи 84.8 Федерального закона «Об акцио-
нерных обществах»

Нотариус: Богословская Ирина Юрьевна. Нотариус явля-
ется членом Нотариальной палаты Красноярского края.
Номер лицензии на право нотариальной деятельности: 
197, выдана Управлением юстиции администрации Крас-
ноярского края 29.04.1999.
Приказ Управления Министерства юстиции Российской 
Федерации по Красноярскому краю № 04-292 пр от 
16.03.2011 «О наделении полномочиями нотариуса, зани-
мающегося частной практикой в Красноярском нотари-
альном округе, Богословскую И.Ю.».
ИНН: 246511640098.
Адрес, по которому нотариус осуществляет нотариаль-
ные действия: 660135, г. Красноярск, ул. Молокова, 68, оф. 
309. Контактный телефон: 8 (391) 273-63-30.

VII. Иные дополнительные сведения, указываемые в требовании о выкупе эмиссионных ценных бумаг открытого 
акционерного общества

7.1 Не применяется —
7.2 Не применяется —

ООО «Росэкспертиза»
Россия, 127055 Москва, Тихвинский пер., д. 7, стр. 3

Тел.: (495) 721-38-83, 721-38-90. Факс: (495) 721 38-94
E-mail: Office.Msc@rosexpertiza.ru

www.rosexpertiza.ru
ЭКСПЕРТНОЕ ЗАКЛЮЧЕНИЕ

ООО «Росэкспертиза», действуя на основании договора об ока-
зании услуг по оценке № НН/328-2013 от «30» мая 2013 г., заклю-
ченного с ОАО «ГМК «Норильский никель», выполнило оценку 
рыночной стоимости 1 обыкновенной акции и 1 привилегирован-
ной акции типа «А» ОАО «ЕРП» (Открытое акционерное общество 
«Енисейское речное пароходство», ОГРН 1022402661412, дата при-
своения ОГРН 21.11.2002 г.) (далее — Объекты оценки). 

Определение рыночной стоимости Объектов оценки проводи-
лось по состоянию на 30 июня 2014 г. с целью определения цены 
приобретения акций у акционеров ОАО «ЕРП» в соответствии со 
ст. 84.2 и ст.84.8 Федерального Закона РФ «Об акционерных обще-
ствах» от 26.12.1995 г. №208-ФЗ.

Для целей настоящей оценки понятие рыночной стоимости опре-
делялось как наиболее вероятная цена, по которой объект оценки 
может быть отчужден на открытом рынке в условиях конкуренции, 
когда стороны сделки действуют разумно, располагая всей необ-
ходимой информацией, а на величине цены сделки не отражаются 
какие-либо чрезвычайные обстоятельства, то есть когда:

одна из сторон сделки не обязана отчуждать объект оценки, а 
другая сторона не обязана принимать исполнение;
стороны сделки хорошо осведомлены о предмете сделки и дей-
ствуют в своих интересах;
объект оценки представлен на открытом рынке посредством 
публичной оферты, типичной для аналогичных объектов 
оценки;
цена сделки представляет собой разумное вознаграждение за 
объект оценки и прину— ждения к совершению сделки в от-
ношении сторон сделки с чьей-либо стороны, не было;
платеж за объект оценки выражен в денежной форме.

Наши расчеты были проведены в соответствии с требованиями 
ФЗ РФ «Об оценочной деятельности на территории РФ» и Феде-
ральных стандартов оценки ФСО-1, 2, 3 и 7. Соответст— венно, 
наше исследование включало в себя процедуры, которые мы сочли 
нужными применить для реализации поставленной задачи, исходя 
из существующих условий.

На основании проведенного анализа, предпосылок и допущений, 

детально изложенных в прилагаемом Отчете об оценке, Оценщик 
пришел к выводу о том, что по состоянию на 30 июня 2014 г. ры-
ночная стоимость

1 (одной) обыкновенной акции Открытого акционерного обще-
ства «Енисейское речное пароходство» составляет округленно

4 370 (Четыре тысячи триста семьдесят) рублей;
1 (одной) привилегированной акции типа «А» Открытого ак-

ционерного общества «Енисейское речное пароходство» составляет 
округленно

1 300 (Одна тысяча триста) рублей.
В соответствии с принципами оценочной деятельности, мы яв-

ляемся полностью независимыми от администрации Заказчика и 
собственников оцениваемого имущества. Размер нашего возна-
граждения не ставился в зависимость от результатов оценки. В со-
ответствии с заключенным Договором об оценке без письменного 
согласия ООО «Росэкспертиза» настоящее Экспертное заключение 
и прилагаемый к нему Отчет об оценке не должны распространять-
ся или публиковаться, равно, как и использоваться для целей иных, 
чем указано в Договоре. 

ООО «Росэкспертиза» не принимает на себя какой-либо ответ-
ственности за убытки, которые могут возникнуть у Заказчика или 
другой стороны вследствие нарушения данного условия.

Отчет об оценке является документом, содержащим информа-
цию, составляющую коммерческую тайну, и на него должен рас-
пространяться режим, соответствующий документам и информации 
подобного рода и содержания. 

Проведенная оценка может применяться только для указанных 
в Отчете целей, с учетом всех условий, ограничений, допущений и 
временных пределов действия. Мы не несем ответственности перед 
Заказчиком и третьими лицами за ущерб, причиненный примене-
нием Отчета вне указанных в нем целях, сроках и прочих условий 
использования.

С уважением,
Потапов М.Ю.
Первый заместитель Генерального директора
29 сентября 2014 года, Москва

70 лет назад, 9 апреля 1945 года, Красная армия вошла в столицу 
Восточной Пруссии Кенигсберг, ныне российский Калининград. 
Об этом «РГ» рассказывает известный военный историк. 

ИЗ ШКОЛЬНОГО СОЧИНЕНИЯ

«Я узнал, что мемориальный ком-

плекс памяти 1200 гвардейцев, пав-

ших при штурме Кенигсберга, созда-

вали литовские скульпторы и москов-

ские архитекторы. Вера в победу объ-

единяла всех без исключения. Меня 

переполняет чувство гордости от 

того, что здесь когда-то воевал и мой 

прадед. Он участвовал в штурме Ке-

нигсберга, наносил авиаудары по кре-

пости. Мне известно, что со штурмо-

вика, на котором летал прадед, сняли 

все вооружение, чтобы разместить на 

его борту 9-тонную бомбу. Среди всех 

наград прадеда, которые бережно 

хранятся в нашей семье, — медаль «За 

взятие Кенигсберга»

Владислав Сичевский, 
калининградский лицей № 23, 
8М класс.

Полный текст и уникальные 
документы из архива 
РГАСПИ о взятии 
Кенигсберга читайте 
на сайте «РГ»
www.rg.ru/art/1104826
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